
Константин Костин, 
глава Фонда развития гражданского 
общества

С
ейчас у нас новый качественный 
этап развития страны, когда все ре-
сурсы и силы сконцентрированы на 

повышении благополучия граждан, демог-
рафии, выравнивании условий и уровня 
жизни в регионах. Именно об этом в своем 
Послании Федеральному Собранию заявил 
президент. 

Для каждого исторического этапа нуж-
ны люди, которые наилучшим образом су-
меют справиться с задачами. Михаил Ми-
шустин совершенно очевидно имеет опыт 
работы в финансовом экономическом бло-
ке, более того, на своем самостоятельном 
отдельном направлении в Федеральной на-
логовой службе у него неоспоримые про-
фессиональные достижения. И сейчас, ког-
да мы говорим о задаче правительства и 
премьера, как его руководителя, крайне 
важно, чтобы заявленные президентом 
меры заработали, чтобы не было сбоев, не 
было каких-то узких мест и неувязок в еди-
ной системе публичной власти федераль-
ный центр — регионы — муниципалитет. 
Ведь людям абсолютно все равно, из-за 
кого не починили скамейку или тротуар. 
Вся власть должна работать в режиме еди-
ной команды от федерального центра до 
муниципалитета. И конечно, человек, кото-
рый успешно занимался финансовым ад-
министрированием, введением новых тех-
нологий, на мой взгляд, является хорошей 
кандидатурой для реализации этих задач. 

Обновление и преемственность — так 
формировались все последние кабинеты 

министров при Путине. Должны быть 
люди, которые уже имеют опыт работы в 
правительстве не один год и обеспечат бес-
перебойную работу высшего органа испол-
нительной власти и использование лучших 
практик предыдущих периодов. Но должны 
быть и новые люди, которые привнесут но-
вые подходы, взгляды, идеи. Президент 
ровно об этом и говорил в Послании: край-
не важны ротация, сменяемость. Она явля-
ется единственным гарантом качественной 
и эффективной работы.

От эффективной работы всей политиче-
ской системы власти зависит качество 
жизни страны и того, что будет со страной. 

Поэтому, говоря о предложенных прези-
дентом в Послании изменениях в Консти-
туцию, можно сказать, что Путин как архи-
тектор политической системы донастраи-
вает ее: крайне важно, чтобы она успешно 
работала и после 2024 года, и после 2034 
года, потому что от ее эффективной работы 
зависит качество жизни страны и того, что 
будет со страной. Через закрепление новых 
подходов к Конституции Путин создает за-
щитные механизмы, страховой полис, что-
бы все у нас было хорошо.

Усиление роли парламента — тоже но-
вый импульс для развития партийной си-
стемы. Ведь ценность приза возрастает. 
Уже вчера коммунисты сказали, что у них 
есть свои кандидатуры на пост министра. 
Конечно, Россия не превращается в парла-
ментскую республику в связи с этим, пото-
му что по Конституции за все отвечает пре-
зидент и право негативного контроля по-
прежнему остается за президентом. Но в 
целом ценность депутатского мандата 
сильно возрастает для всех партий.  

Дмитрий Бадовский, 
глава фонда «Институт социально-
экономических и политических 
исследований» 

В 
условиях, когда объявлена масштаб-
ная конституционная реформа, свя-
занная с изменением баланса и систе-

мы взаимодействия властей, у президента, 
как у автора этой политической реформы, 
должны быть определенные возможности 
для такой оперативной перезагрузки си-
стемы власти. И на фоне такой серьезной 
политической реформы, пока она готовит-
ся и будет реализовываться, деятельность 
правительства должна быть максимально 
деполитизирована. Правительство должно 
быть выведено из политических контек-
стов, интриг, обсуждения схем транзитов и 
преемничества, чтобы оно могло макси-
мально эффективно заниматься реализа-
цией стратегических целей национального 
развития, нацпроектов.

Отсюда и назначение нового премьера — 
как фигуры технологической, менеджер-
ской. И состав правительства, думаю, будет 
обновляться под эти задачи, под большую 
заточенность кабинета именно как такой 
рабочей лошадки по реализации тех про-
грамм, которые были объявлены в Посла-
нии.

Президент год назад говорил, что начи-
нается реализация проектов — через год по-
смотрим, как идет, и будем корректиро-
вать. Сейчас есть определенные сложности 

с реализацией нацпроектов, сохраняется 
часть социальных проблем, которые беспо-
коят общество. Для власти сейчас принци-
пиально важно придать новый импульс ра-
боте правительства и власти в целом. По-
высить эффективность реализации нац-
проектов. От этого же в конечном счете за-
висит фон социальных настроений и рей-
тинги власти. А значит, и перспективы бу-
дущих выборов. Повышение результатив-
ности и эффективности работы по всем 
этим направлениям — это важная задача. 

Другие решения, которые в своем По-
слании предлагал президент, тоже с этим 
связаны. В частности, Путин в числе кон-
ституционных поправок предложил лучше 
отработать и выстроить систему взаимо-
действия федеральной, региональной вла-
стей и местного самоуправления, сформи-
ровать единую систему публичной власти. 
В этой сфере есть понимание управленче-
ских проблем, которые мешают наиболее 
эффективно реализовывать те же нацпро-
екты и достигать результаты. 

Предложение о закреплении статуса 
Госсовета в Конституции также тесно свя-
зано с темой взаимодействия уровней 
власти. Эти темы и в Послании прозвучали 
рядом. Придание Госсовету конституцион-
ного статуса необходимо для того, чтобы 
усилить возможности регионов влиять на 
выработку федеральных решений, повы-
сить ответственность регионов. Все это в 
конечном счете касается темы выстраива-
ния единой системы публичной власти.   

ВЛАСТЬ Михаил Мишустин стал председателем правительства 
России

Помогать и не мешать

Татьяна Замахина

Н
овым премьер-ми-
нистром России 
стал Михаил Ми-
шустин. Госдума 
дала согласие пре-
зиденту на его на-
значение —  «за» 
проголосовали 383 
депутата. И Влади-

мир Путин сразу же после реше-
ния нижней палаты подписал 
соответствующий указ. В ходе 
своего выступления Михаил 
Мишустин произнес програм-
мную речь, в которой назвал ос-
новные направления работы бу-
дущего правительства, новый 
состав которого он обещал 
представить в ближайшие дни. 

На пленарном заседании Гос-
думы в четверг подавляющее 
большинство депутатов поддер-
жали предложение президента. 
Против — ни одного, воздержал-
ся 41. При утверждении канди-
датуры на пост председателя 
правительства впервые с 1996 
года ни один депутат не прого-
лосовал «против», заявил спи-
кер Госдумы Вячеслав Володин. 
Даже наиболее критично на-
строенные коммунисты только 
воздержались. Таким образом, 
Михаил Мишустин получил се-
рьезную поддержку со стороны 
Госдумы и может на нее опи-
раться. 

Рекорд поддержки Мишус-
тин не побил. Володин напом-

нил, что самая большая поддер-
жка парламентом была оказана 
Владимиру Путину в 2008 году 
при рассмотрении его кандида-
туры на пост премьера — он по-
лучил 392 голоса.«Но поддер-
жка сегодня серьезная, и мы 
надеемся, что задачи, которые 
поставил президент перед пра-
вительством, будут решены», — 
добавил он после процедуры го-
лосования. А именно — реализо-
вать Послание, улучшить жизнь 
граждан, повысить рост эконо-
мики. «И даже те, кто раньше 
был против, сегодня дают шанс 
будущему председателю прави-

тельства в реализации этих во-
просов. Это, как хотите, и поли-
тическая система, и политиче-
ская культура… такого у нас с 
вами еще не было», — подчер-
кнул Володин.

Человек, который сделал 
себя сам

Вчера ранним утром Михаил 
Мишустин приехал в Думу для 
консультаций с фракциями. Он 
поделился с депутатами, что не 

спал всю ночь, передала позже 
журналистам советник главы 
нижней палаты Анастасия Ка-
шеварова. Но «недосып» из-за 
волнения не помешал Мишус-
тину подробно и обстоятельно 
ответить на вопросы членов 
фракций.

На встрече с «единоросса-
ми» он, в частности, рассказал, 
что в новом правительстве пла-
нируются изменения, но не стал 
конкретизировать, сообщил 
глава думских «единороссов» 
Сергей Неверов. Кроме того, 
претендент на пост премьера 
обещал заняться работой над 

снятием барьеров для бизнеса, 
ведь необходимо сократить из-
держки для предпринимателей.

В ходе дискуссии с депутата-
ми КПРФ Мишустин сообщил, 
что приложит все усилия для ре-
шения проблемы бедности в РФ. 
Речь об обеспечении «в первую 
очередь малобюджетных семей, 
детей всем необходимым, о чем 
президент говорил в Посла-
нии», заявил он.

Кстати, именно с реализа-

цией Послания связано главное 
напутствие депутатов к канди-
дату, сообщил председатель ГД 
Вячеслав Володин. «Послание 
нас ко многому обязывает, к 
другому подходу в работе», — 
сказал он журналистам по ито-
гам консультаций. Депутаты 
также ждут более активного ре-
шения задач развития экономи-
ки и реализации национальных 
проектов.

Володин поделился мнени-
ем, что кандидат на пост главы 
правительства РФ с задачами 
справится. По его словам, он яв-
ляется ответственным профес-
сионалом с современным под-
ходом к делу. «Это человек, ко-
торый сделал себя сам», — зая-
вил глава нижней палаты, на-
помнив, что Мишустину уда-
лось организовать самую высо-
котехнологичную службу в 
стране.

Это не значит, что предыду-
щий состав кабмина не дораба-
тывал: многое сделано, заявил 
Володин. Ушедшее в отставку 
правительство, по его словам, 
выстроило эффективную рабо-
ту с парламентом, но стоящие 
перед страной задачи, обозна-
ченные президентом РФ в По-
слании Федеральному Собра-
нию, нужно решать более дина-
мично, заявил спикер.

Лидеру «справороссов» Сер-
гею Миронову понравился про-
фессиональный ответ Мишус-
тина на вопрос депутатов о воз-
можности введения прогрес-
сивной шкалы подоходного на-
лога. «Мы впервые услышали 
аргументы, с которыми можно 
не соглашаться, с которыми 
можно дискутировать, но это 
были аргументы профессиона-
ла», — заявил лидер «СР». И Ми-
ронов, и лидер ЛДПР Владимир 
Жириновский поделились мне-
нием, что кандидат в случае на-

значения справится с реализа-
цией нацпроектов. 

Кстати, депутаты ЛДПР не 
только обсудили с Мишусти-
ным ряд социальных тем, но и 
сделали кадровый «задел»: 
представили кандидату своих 
претендентов на посты в новом 
кабмине.

КПРФ же оказалась единст-
венной фракцией, которая ре-
шила воздержаться от голосова-
ния — все остальные думские 
«ячейки» были настроены под-
держать кандидатуру. Впрочем, 
лидер коммунистов Геннадий 
Зюганов не стал отвергать кан-
дидата с «порога», он объяснил, 
что его коллеги не могут голосо-
вать «за» по той причине, что 
пока не знают состав команды 
Мишустина и его программу 
действий. Он заверил, что фрак-
ция благоприятно отнесется ко 
всем инициативам, которые со-
ответствуют ее программным 
установкам. Среди них — разви-
тие новых технологий, модер-
низация производства и защита 
окружающей среды.

Разговор народных избран-
ников с претендентом на пост 
премьер-министра продолжил-
ся на пленарном заседании.

Мишустина официально 
представил на заседании пол-
пред президента РФ в Госдуме 
Гарри Минх. Он заявил, что кан-
дидат соответствует всем тре-
бованиям, закрепленным зако-
ном. Доклад кандидата стал про-
граммным. Михаил Мишустин 
остановился на основных ас-
пектах работы будущего прави-
тельства — в том случае, если де-
путаты одобрят его кандидату-
ру. Он напомнил, что президент 
поручил правительству быть в 
авангарде экономического ро-
ста. Так что предстоит 
обеспечить новое ка-
чество управления. 

Михаил Мишустин в Госдуме рассказал об основных направлениях работы будущего правительства. 

А К Ц Е Н Т

Впервые с 1996 года ни один депутат 
не проголосовал против кандидатуры 
премьера

Австралийский доллар 42,5691
Азербайджанский манат 36,2920
Армянский драм** 12,8336
Белорусский рубль 28,9725
Болгарский лев 35,1143
Бразильский реал 14,7450

Венгерский форинт** 20,6035
Вон Республики Корея*** 53,1499
Гонконгский доллар* 79,2103
Датская крона* 91,9042
Доллар США 61,5694
Евро 68,6560

Индийская рупия** 86,8502
Казахстанский тенге** 16,3176
Канадский доллар 47,2122
Киргизский сом** 88,2118
Китайский юань* 89,4215
Молдавский лей* 35,2833

Новый туркменский манат 17,6164
Норвежская крона* 69,5110
Польский злотый 16,2290
Румынский лей 14,3659
СДР 85,0557
Сингапурский доллар 45,7323

Таджикский сомони* 63,5063
Турецкая лира 10,4562
Узбекский сум**** 64,4654
Украинская гривна* 25,5742
Фунт стерлингов 80,3111
Чешская крона* 27,3545

Шведская крона* 65,0722
Швейцарский франк 63,9284
Южноафриканский рэнд* 42,7975
Японская иена** 55,9875

*За 10
**За 100
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 17.01.20

Академик РАН 
Давид Иоселиани: 
Лечение 
без реабилитации — 
деньги на ветер

Воскресенье Хиблы 
Герзмавы — 
юбилейный 
 концерт звезды 
состоится в Кремле 
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3Госдума дала согласие президенту на назначение Михаила Мишустина на пост председателя правительства — 
«за» проголосовали 383 депутата.

МНЕНИЕ Президент донастраивает 
политическую систему

Обновление 
и преемственность

Владимир Легойда: 
Человек часто спорит 
не с Церковью, 
а со своим о ней  
представлением 
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РЕЗОНАНС Правительство заточат 
на реализацию программного Послания 

Кабинет под задачи Указ Президента Российской Федерации
О Председателе Правительства 

Российской Федерации
1. В соответствии с пунктом «а» статьи 83 Конституции Российской Федерации 

назначить Мишустина Михаила Владимировича Председателем Правительства Россий-
ской Федерации.

2. Настоящий Указ вступает в силу со дня его подписания.
Президент Российской Федерации 

В. Путин
Москва, Кремль 
16 января 2020 года № 17

Татьяна Замахина, 
Галина Мисливская, 
Ксения Воронцова

В 
России новый премьер-министр, ко-
торому теперь предстоит сформиро-
вать кабинет министров. Отставка 

предыдущего состава правительства про-
изошла на фоне заявленных Владимиром 
Путиным изменений в Конституцию, свя-
занных прежде всего с развитием полити-

ческой системы. Цель одна — чтобы систе-
ма власти эффективно работала. И реша-
ла проблему низких доходов значитель-
ной части граждан, семей — в Послании 
Путин назвал ее «прямой угрозой нашему 
демографическому будущему». Объясняя 
отставку правительства, депутаты, сена-
торы и губернаторы связали это решение 
с необходимостью реализовать 
Послание президента наиболее 
эффективно. 

КОММЕНТАРИИ Обновление власти 
необходимо для реализации 
Послания президента 

Запрос на перемены 
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ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин провел первое заседание рабочей группы 
по подготовке поправок в Конституцию

Выверять все до запятой
Кира Латухина

С
мысл предложенных 
в Послании попра-
вок в Конституцию — 
обеспечить разви-
тие России как пра-
вового, социального 
государства, укре-
пить роль граждан-
ского общества, пар-

тий и регионов в выработке 
важнейших решений. Об этом 
Владимир Путин заявил в Ново-
Огарево на встрече с участника-
ми группы по подготовке пред-
ложений о внесении поправок в 
Конституцию. Россия останется 
президентской республикой, 
заверил он.

Накануне глава государства 
подписал распоряжение «О ра-
бочей группе по подготовке 
предложений о внесении попра-
вок в Конституцию РФ». Вчера 
он провел первую встречу с 
участниками группы.

«Обращаясь с Посланием к 
Федеральному Собранию, я вы-
сказал свои соображения по по-
воду возможных поправок в 
Конституцию, имея в виду ту 
дискуссию, которая так или 
иначе уже у нас в стране в обще-
стве развернулась», — начал 
разговор президент и поблаго-
дарил присутствующих: для та-
кой важной работы нужны не 
только профессиональные зна-
ния, но и политический и жиз-
ненный опыт.

Предложенные поправки не 
затрагивают фундаментальных 
основ Конституции, еще раз 
подчеркнул Владимир Путин. 
Их смысл — «обеспечить даль-
нейшее развитие России как 
правового социального государ-
ства, повысить эффективность 
деятельности институтов нашей 
страны, укрепить роль граждан-
ского общества, политических 
партий, наших регионов в выра-
ботке важнейших решений раз-
вития нашего государства».

Россия, оставаясь прези-
дентской республикой, стано-
вится более открытой, значение 
парламента повышается, уси-
ливается его взаимодействие с 
правительством, продолжил 
глава государства. Ведь парла-
мент будет нести ответствен-
ность не только за назначенных 
министров и заместителей, но и 
за работу председателя прави-
тельства, и за политику кабми-
на. «Такая более тесная связка 
между парламентом и прави-
тельством, мне кажется, уже во-
стребована», — пояснил он.

«Граждане России, уверен, 
согласятся в подавляющем 
большинстве: Россия должна 
оставаться в то же время прези-
дентской республикой, и у пре-
зидента должны сохраняться се-
рьезные полномочия, связан-
ные с возможным отстранени-
ем от должности тех, кто нару-
шает закон, тех, кто недобросо-
вестно исполняет свои служеб-
ные обязанности и в связи с по-
терей доверия», — подчеркнул 
глава государства. И это — обя-
зательный императив. Для Рос-
сии сдвиг в сторону парламент-
ской республики на сегодняш-
ний день был бы очень серьез-
ным испытанием. «Неизвестно, 
чем бы оно закончилось», — до-
бавил Путин.

Говоря про конституцион-
ный статус Госсовета, прези-
дент четко обозначил, что есть 
верхняя палата Федерального 
Собрания, — Совет Федерации. 
И здесь нужно действовать ак-
куратно, нельзя создать вторую 
палату регионов.

Еще одна важнейшая по-
правка — зафиксировать регу-
лярную индексацию пенсион-
ного обеспечения. Правительст-
во обязано будет индексировать 
пенсии, или это будет наруше-
нием Основного Закона со все-
ми вытекающими последствия-
ми и возможностью президента 
соответствующим образом от-
реагировать в отношении дол-
жностных лиц, в том числе и 
увольнением. И больше никто 
не скажет: «денег не хватает, 
приоритетов много, пенсионе-
ры подождут», заметил он.

Конкретизируя предложение 
внести поправку о том, что ме-
ждународные договоры не долж-
ны противоречить Конституции 
РФ, Путин указал, что докумен-
ты, которые противоречат ей, 
вообще не должны заключаться. 
А если такой договор уже заклю-
чен и обнаружено нарушение 
Конституции — не должен дейст-
вовать на территории нашей 
страны. Многие государства 
давно «без всякого стеснения 
прописали», что на их террито-
рии действует все, что не проти-
воречит их Основному Закону. 
«Это совсем не значит, что мы 
уклоняемся от ситуации, когда 
международный договор имеет 
приоритетное значение в отно-
шении других законов РФ. Но 

только не Конституции!» — поя-
снил глава государства.

Работа над поправками в Ос-
новной Закон требует высочай-
шего правового, юридического 
профессионализма, выверенно-
сти каждого слова, каждой бук-
вы, каждой запятой, подчер-
кнул президент. Нужно обяза-
тельно сохранить единство пра-
вовой ткани Конституции, ска-
зал он, добавив, что Конститу-

ция — документ прямого дейст-
вия и все новации призваны 
укреплять и развивать ее потен-
циал. Нужна тщательная право-
вая экспертиза поправок. При 
этом решающее слово — за гра-
жданами России.

Путин подчеркнул неизмен-
ность двух первых глав Консти-
туции. «Ни первая, ни вторая 
главы не должны быть затрону-
ты. Мы просто добавляем», - 
сказал глава государства. На-
помним,  что первая глава 
Основного закона - «Основы 
конституционного строя», а 
вторая - «Права и свободы чело-
века и гражданина». 

«Если мы внесем в Консти-
туцию обязанность государст-
ва индексировать пенсию, она 
никак не нарушит стройность 
второй главы, но зафиксирует 
необходимость это делать», – 
уточнил он.  «К сожалению, го-
сударство это не всегда испол-
няло раньше, а я считаю, что 
нет ничего более важного, чем 
исполнение таких социальных 
обязательств перед людьми, пе-

ред пенсионерами, у которых 
нет других источников дохода, 
кроме как получения пенсии, 
заработанной честно», - под-
черкнул президент. Также и по 
МРОТ, который не может быть 
меньше прожиточного миниму-
ма: раз записано в Конститу-
ции, правительство будет вы-
полнять.

Также обсуждался вопрос 
толкования международных 
конвенций ЕСПЧ. «У кого-то 
всегда возникает соблазн поу-
правлять Россией со стороны», 
– заметил Путин. Иногда ЕСПЧ 
принимает явно неправовые 
решения, и РФ их исполняет, но 

толкования, которые навязыва-
ются со стороны – уже перебор, 
считает он.

Еще президент заявил, что 
предложения по поправкам 
нужно выносить на голосова-
ние пакетом, а не по отдельно-
сти. И, как рассказал ТАСС со-
председатель рабочей группы 
Андрей Клишас, не исключил, 
что могут быть предложены и 
другие поправки, помимо тех, о 
которых он сказал в Послании.

Согласно распоряжению 
президента, в рабочей группе — 
три сопредседателя: глава Ко-
митета Совфеда по конституци-
онному законодательству и го-
сударственному строительству 
Андрей Клишас, председатель 
Комитета Госдумы по государ-
ственному строительству и за-
конодательству Павел Краше-
нинников, директор Института 
законодательства и сравни-
тельного правоведения при 
правительстве Талия Хабриева.

Готовить предложения по 
поправкам в Основной Закон 
будут более семидесяти чело-
век самых разных профессий. В 
их числе не только юристы и 
парламентарии, но и, напри-
мер, главы региональных Зак-
собраний, руководители бла-
готворительных фондов Елена 
Альшанская и Лев Амбиндер, 
глава центрального штаба дви-
жения «Волонтеры победы» 
Ольга Амельченкова, предста-
вители ОНФ, предпринима-
тельских объединений и про-
фсоюзов, руководители вете-
ранских организаций, извест-
ные медики — Лео Бокерия и Ле-

онид Рошаль, спортсмены (в их 
числе двукратная олимпийская 
чемпионка Елена Исинбаева), 
деятели культуры (глава Эрми-
тажа Михаил Пиотровский, 
гендиректор Государственной 
Третьяковской галереи Зельфи-
ра Трегулова, гендиректор 
«Мосфильма» Карен Шахназа-
р о в ,  х у д р у к  т е а т р а  « Е Т 
CETERA» Александр Калягин, 
актер Владимир Машков), му-
зыканты (пианист Денис Мацу-
ев), атаман Всероссийского ка-
зачьего общества Николай До-
луда, руководство националь-
но-культурных автономий и 
другие общественные деятели.

Рабочая группа оперативно 
сформулирует свои предложе-
ния, заявил «Интерфаксу» ее 
сопредседатель Павел Краше-
нинников. «Основные предло-
жения прозвучали в президент-
ском Послании — на всю страну, 
на весь мир, поэтому работу 
надо сделать качественно и бы-
стро, не откладывая в долгий 
ящик», — ответил он на вопрос о 
сроках. Рассматриваться будут 
предложения и участников 
группы, и простых граждан. 
«Важно, что выдвинутые прези-
дентом инициативы о консти-
туционных изменениях разви-
вают государственное устрой-
ство, при этом не затрагивая 
главу Основного закона, посвя-
щенную правам человека, и 
ядро Конституции у нас остает-
ся целостным», — пояснил Кра-
шенинников.  

Россия должна оставаться прези-
дентской республикой, подчеркнул 
глава государства. 

Запрос 
на перемены 

«Мы давно говорили, что необходима смена 
социально-экономического курса», — заявил 
журналистам лидер «Справедливой России» 

Сергей Миронов. Он признал, что правительству 
Дмитрия Медведева удалось добиться изменений: 
«Определенные макроэкономические показатели дей-
ствительно были выровнены, база для изменений со-
здана». «Но, вероятно, те задачи, которые ставит пре-
зидент в своем Послании, должно решать уже другое 
правительство», — подчеркнул политик.

По его оценке, в обществе есть большой запрос на 
перемены, особенно со стороны малообеспеченных 
россиян. Политик напомнил, что именно о курсе на их 
поддержку говорил президент в Послании. «Те меры, 
которые будут приняты в ближайшее время, направле-
ны на народосбережение и ликвидацию демографиче-
ской ямы», — подчеркнул Сергей Миронов. От нового 
состава правительства во фракции ждут в первую оче-
редь того, чтобы кабмин справился с реализацией на-
циональных проектов, от которых зависит благососто-
яние граждан, отметил Миронов. Однако здесь многое 
зависит от региональной власти, подчеркнул он.

Лидер КПРФ Ген-
надий Зюганов в 
числе главных про-
блем видит пробук-
совки с выполнени-
ем нацпроектов. 
«Так, нацпроект по 
модернизации не 
выполнен на 35%, — 
привел свои цифры 
Зюганов. — Если 
брать нацпроект по 
повышению произ-
водительности тру-
да, то он не выпол-
нен на 40%. Все, что 
связано с цифровой 
экономикой, без которой не решить ни одной пробле-
мы, выполнено лишь на четверть. Так что за это надо 
отвечать!»

Идея смены правительства, по его оценке, перезре-
ла. Лидер партии также напомнил о претензиях комму-
нистов к финансово-экономическому блоку. «Сейчас 
наступает очень ответственный момент и для прези-
дента, — считает Геннадий Зюганов. — Потому что если 
новая команда не выполнит его установки, значит, его 
Послание будет полностью перечеркнуто. Например, 
чтобы пробиться в пятерку наиболее развитых стран 
мира и в полтора раза увеличить ВВП, надо выходить на 
темпы роста в 5—7%. Это абсолютно реальная задача». 

Лидер КПРФ добавил, что Михаилу Мишустину на 
посту премьер-министра потребуется время для из-
учения ситуации. Однако фракция благоприятно отне-
сется ко всем инициативам, которые соответствуют ее 
программным установкам. «Есть ключевые направле-
ния — это модернизация, новейшие технологии, циф-
ровые технологии, сохранение экологии», — заявил по-
литик. 

КПРФ, кроме того, предлагает новому правительст-
ву после вступления в должности безотлагательно на-
чать консультации с фракциями на тему предложен-
ных президентом изменений в Конституцию. Новому 
главе правительства, считает он, надо «взять на себя 
обязательства вытащить страну уже в этом году на 
темпы выше мировых». «Мы открыты для этой работы 
и будем энергично помогать в реализации программы 
и, прежде всего, установок президента войти в пятер-
ку, одолеть бедность, остановить умирание и проры-
ваться в новых технологиях», — подчеркнул Зюганов.

Сенатор Алексей Александров отметил, что смена 
правительства связана с необходимостью усилить ра-
боту правительства по реализации нацпроектов и пла-
нов главы государства. «Президенту нужны результа-
ты, их дает исполнительная власть», — сказал он в бесе-
де с «РГ». Сенатор ожидает, что экономический блок 
правительства с новым премьером заработает в более 
жестком режиме.

Новому правительству придется очень быстро на-
чать интенсивную работу по реализации поставлен-
ных президентом задач, тем более что часть из них 
имеет срок исполнения — 1 января наступившего года, 
подчеркнул в беседе с «РГ» глава Комитета Совета Фе-
дерации по соцполитике Валерий Рязанский. Но рабо-
тать кабмин будет не «с нуля». Он отметил, что мини-
стерствами, социальными фондами, парламентом про-
делана большая работа по улучшению жизни россиян. 
«Если что-то не получилось, то у нас всех это общая от-
ветственность», — сказал он.

«Чего бы хоте-
лось от нового каби-
нета? Может быть, 
большего «полета 
фантазии», чаще 
подниматься над те-
кущими задачами и 
смотреть на пробле-
му дальше, почаще 
брать за основу 
мнение членов Со-
вета Федерации и 
депутатов как пред-
ставителей регионов, представителей избирателей», — 
заявил Валерий Рязанский. Сенаторы, по его словам, 
готовы к работе с новым кабинетом. «Самое главное — 
быстро и оперативно. Уже родились те дети, семьям ко-
торых надо выдать материнский капитал. У нас нет 
времени на раскачку и раздумья, нам уже известен по-
рядок действий и внесения изменений в нормативную 
базу», — добавил он.

Главы регионов назвали отставку правительства 
важным и естественным шагом к выполнению задач, 
озвученных ранее президентом в Послании Федераль-
ному Собранию. «Президент в самом начале своего По-
слания обозначил, что национальные проекты требуют 
нового качества государственного управления, работы 
правительства, всех уровней власти, прямого диалога с 
гражданами, поэтому последующая новость об отстав-
ке правительства РФ — один из первых шагов по вопло-
щению задач Послания. Да, это произошло незамедли-
тельно. Значит, того требует время», — заявил губерна-
тор Ульяновской области Сергей Морозов, которого 
цитирует ТАСС. Губернатор Рязанской области Нико-
лай Любимов также назвал отставку кабмина законо-
мерной после Послания. «Новый состав правительства 
будет сформирован уже в соответствии с целями и зада-
чами, озвученными президентом», — написал он на сво-
ей странице в социальной сети «ВКонтакте».  

Петр Глыбочко, 
академик РАН, ректор 
Первого Московского 
государственного 
медицинского университета 
имени И.М. Сеченова

Д
о 2024 года надо обеспе-
чить медицинскими ка-
драми все регионы Рос-

сийской Федерации. Как? Опре-
делен механизм решения этой 
задачи — через целевой набор. 
Будет увеличено число целевых 
мест в бюджетном наборе по 
специальности «лечебное дело» 
до 70%, а по «педиатрии» — до 
75%. Конкретные цифры станут 
определяться по заявкам регио-
нов, где нехватка врачей ощу-
щается острее всего.

Ректорский корпус считает, и 
мы обсуждали это на Совете 
ректоров медицинских и фарма-
цевтических вузов России, что 
целевой набор — это лучшее ре-
шение по сравнению с системой 
распределения, которая была 
когда-то. Почему? Потому что 
региональные вузы реально по-
лучат и большое количество 
бюджетных мест по целевому 
набору, и соответствующее фи-
нансирование. Это позволит из-
менить программы обучения, 
улучшить качество подготовки 
выпускников. Студенты после 

3-го курса смогут проходить 
медсестринскую и врачебную 
практику в том регионе, в кото-
ром они получили целевое на-
правление. А после 6-го курса 
сразу пойдут работать в первич-
ное звено. И очень важно, чтобы 
выпускники были подготовлены 
к этой работе. 

Целевой прием, обеспечение 
специалистов жильем, заработ-
ной платой и достойным местом 
работы позволят значительно 
улучшить качество медицин-
ской помощи, в том числе и в 
первичном звене, на укрепле-
ние которого будет выделено 
550 млрд рублей. Появится ре-
альная возможность развития 
материально-технической 
базы, оснащения первичного 
звена современным оборудова-
нием. 

Особенно важна доступ-
ность интернета в регионах. 
Она открывает возможность 
приобщения к ресурсам Феде-
ральной электронной медицин-
ской библиотеки, расположен-
ной на базе нашего университе-
та, получения консультативной 
помощи опытных врачей для 
правильной постановки диагно-
за, определения тактики лече-
ния и т.д.

Будет — и это чрезвычайно 
важно — увеличено количество 

бюджетных мест в региональ-
ных медуниверситетах. Ведь 
если студент обучается в регио-
нальном медвузе по целевому 
набору, то ему не нужно никуда 
переезжать. А отработав опре-
деленный срок в первичном зве-
не, у него будет возможность 
поступить в целевую ординату-
ру на приоритетных условиях и 
в дальнейшем работать либо уз-
ким специалистом, либо перей-
ти работать в лечебное учре-
ждение, оказывающее специа-
лизированную или высокотех-
нологичную медицинскую по-
мощь. 

То есть целевой прием не 
привязывает человека к одному 
месту, у него есть возможность 
реализовать свой потенциал. А 
для врача профессиональный 
рост и движение по социальной 
лестнице важны всегда.

В нашем университете созда-
ны условия для приема целеви-
ков в объеме, который озвучил 
президент. Заказ на целевое об-
учение обяжет работодателей 
ответственно относиться к вы-
полнению социальных гаран-
тий, предусмотренных условия-
ми целевого обучения, в первую 
очередь в отношении гаранти-
рованного трудоустройства. А 
это позволит восполнить кадро-
вый дефицит в регионах.  

ПРЯМАЯ РЕЧЬ Бюджетных мест в региональных медвузах станет больше

Доктора вызывали?

Увеличение числа бюджетных мест в региональных медвузах поможет решить проблему врачей на селе.
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Целевой набор — это лучшее решение по сравнению 
с системой распределения специалистов

А К Ц Е Н Т

Работа над поправками в Основной 
Закон требует высочайшего правового, 
юридического профессионализма, 
выверенности каждого слова, 
каждой буквы, каждой запятой
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Указ Президента Российской Федерации
О Заместителе Председателя 

Совета Безопасности 
Российской Федерации

1. Назначить Медведева Дмитрия Анатольевича Заместителем Пред-
седателя Совета Безопасности Российской Федерации, освободив его от 
исполнения обязанностей Председателя Правительства Российской 
Федерации.

2. Настоящий Указ вступает в силу со дня его подписания.
Президент Российской Федерации 

В. Путин
Москва, Кремль 
16 января 2020 года № 16

1

В обществе 
есть большой 
запрос на переме-
ны, особенно 
со стороны 
малообеспечен-
ных россиян

Национальные 
проекты требуют 
нового качества 
государственного 
управления
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ДЕТАЛИ Семь достижений Федеральной налоговой службы под руководством Михаила Мишустина 

Движение вверх
Юлия Кривошапко

З
а последние 5 лет при ро-
сте экономики на 3,2% на-
логовые поступления в 

консолидированный бюджет в 
реальном выражении, то есть 
без учета инфляции, увеличи-
лись в 1,4 раза. Такой результат 
был достигнут благодаря совер-
шенствованию налогового ад-
министрирования. По призна-
нию экспертов (зарубежных в 
том числе), реформа в этой сфе-
ре создала задел для развития 
налоговой системы России на 
многие годы вперед.

Вот ключевые изменения, 
которых добилась ФНС.

1. Снижение нагрузки 
на бизнес

Сегодня из каждой тысячи 
предпринимателей ФНС прове-
ряет двоих. В малом бизнесе 
(это 60% налогоплательщиков) 
— еще меньше: одного из пяти 
тысяч.

2. Реформа 
контрольно-кассовой 
техники

Около 1,5 млн налогопла-
тельщиков в России применяют 
более 3,2 млн онлайн-касс с 
функцией передачи данных в 
налоговую. Реформа позволила 
ликвидировать девять форм 
кассовой отчетности. 

ФНС выступила с инициати-
вой об отмене в 2020 году отчет-
ности для налогоплательщиков, 
использующих упрощенную си-
стему налогообложения (УСН) с 
объектом доходы и применяю-
щих контрольно-кассовую тех-
нику. Это должно произойти с 1 
июля. Налоговые органы станут 
самостоятельно формировать 
налогооблагаемую базу и рас-
считывать налог на основе фи-

скальных документов, поступа-
ющих через онлайн-кассы. На-
логоплательщики будут полу-
чать в электронном виде только 
ежемесячное уведомление об 
уплате налога.

3. Уход с рынка 
фирм-однодневок

В результате совместной ра-
боты Федеральной налоговой 
службы, Росфинмониторинга и 
ЦБ в России серьезно сократи-
лось количество фирм-однодне-
вок. На сегодняшний день их 
удельный вес составляет 3,2% 
(или 120 тыс. организаций). Это 
новый исторический минимум. 
Еще в начале 2016 года их на-
считывалось 1,6 млн (или 34%).

4. Рост собираемости НДС
Благодаря внедрению новых 

технологий в системе налогово-
го администрирования налого-
вый разрыв — разница между 
ожидаемыми и реальными по-
ступлениями — от налога на до-
бавленную стоимость (НДС) в 
России сократился до миниму-
ма. Ранее реальные поступле-
ния в бюджет от НДС были на 20 
процентов меньше ожидаемой 
суммы. Сейчас этот показатель 
составляет менее одного про-
цента. Для сравнения, в Вели-
кобритании, по оценке местной 
службы по налогам и сборам, 
разница между реальными по-
ступлениями в бюджет от НДС и 
суммой, подлежащей уплате, в 
2017—2018 налоговом году до-
стигала 9,1%.

5. Переход на онлайн-
мониторинг крупнейших 
налогоплательщиков

ФНС полностью реформи-
ровала систему налогового ад-
министрирования крупней-
ших налогоплательщиков. 

Компании были сгруппирова-
ны с учетом их специализации 
и потенциальных налоговых 
рисков, характерных для той 
или иной отрасли экономики. 
Стала внедряться новая форма 
работы с ними — налоговый мо-
ниторинг. В отличие от тради-
ционных поверок этот инстру-
мент подразумевает онлайн-
взаимодействие компаний с 
ФНС на основе удаленного до-
ступа к информационным си-
стемам и отчетности. 

Налоговики благодаря мони-
торингу имеют возможность в 
режиме реального времени от-
слеживать миллионы операций 
без запроса документов и вые-
зда сотрудников. Это обеспечи-
вает не только точность налого-
вого контроля, но и своевремен-
ную уплату налогов и сборов.

Для бизнеса присоединение 
к мониторингу означает сокра-
щение проверок. Фискальные 
органы проверяют только опе-
рации, которые содержат эле-
менты риска. 

С момента запуска (2016 
год) число участников налого-
вого мониторинга выросло с 7 
до 44 компаний. Это крупней-
шие налогоплательщики. Они 
обеспечивают 12,25% налого-
вых поступлений в бюджет.

В 2020 году на новую систе-
му перейдут еще 52 компании, в 
том числе 32 с госучастием.

6. Бесконтактное налоговое 
администрирование

С подачи Михаила Мишусти-
на в стране был запущен пере-
ход на «бесконтактное» налого-
вое администрирование. Пилот-
ным в этой сфере стал проект по 
самозанятым. У таких граждан 
появилась возможность платить 
налоги без всякой отчетности 
через мобильное приложение, 

«Мой налог», разработанное 
Федеральной налоговой служ-
бой. За год эксперимента, кото-
рый проходил в четырех регио-
нах, в приложении зарегистри-
ровались свыше 330 тыс. чело-
век. Более 67% ранее не декла-
рировали доходы от предприни-
мательской деятельности. Коли-
чество чеков, пробитых через 
мобильное приложение, превы-
сило 37,5 млн. Самозанятые 
уплатили более одного милли-
арда рублей налога.

Такой пример минимального 
контакта с налогоплательщика-

ми налоговая служба взяла для 
себя за основу в качестве моде-
ли будущего.

7. «Облачные» ЗАГСы
В России была создана систе-

ма «облачных» ЗАГСов — Феде-
ральная налоговая служба стала 
ее оператором. 

Система объединила в одном 
«облаке» 4,2 тыс. разрозненных 
региональных информацион-
ных систем органов ЗАГС и в 
перспективе станет основой для 
создания Единого реестра насе-
ления. Он будет содержать базо-

вую информацию о гражданах, 
включая данные паспортов, во-
дительских удостоверений, но-
мера СНИЛС, ИНН, а также све-
дения о семейном положении, 
прописке. 

Создание такого реестра по-
зволит повысить оперативность 
и качество принимаемых реше-
ний в сфере государственного и 
муниципального управления, 
обеспечить достоверность и ак-
туальность информации о жите-
лях страны, сократить сроки 
оказания государственных и му-
ниципальных услуг.  

Помогать и не мешать
Послание — 
программа 
социальной 
справедливости

Огласив Послание Федераль-
ному Собранию, президент за-
дал высокий темп работы, на-
помнил Мишустин. «Работа по 
национальным проектам долж-
на быть форсирована, — заявил 
Михаил Мишустин. — Президент 
не раз подчеркивал, что люди 
уже сейчас должны почувство-
вать реальные изменения к луч-
шему. Сейчас это происходит да-
леко не везде».

Руководством в работе ново-
го премьер-министра страны 
станет именно Послание, про-
звучавшее 15 января. И этот 
основополагающий документ в 
правительстве будут восприни-
мать прежде всего как програм-
му социальной справедливости, 
основанной на традиционных 
ценностях, обращенной к лю-
дям, к их самым насущным про-
блемам. «На первом месте — за-
бота о детях, о семье, о росте их 
достатка и повышении качества 
жизни», — подчеркнул Мишус-
тин. «Благодаря макроэкономи-
ческой стабильности и профи-
цитному бюджету у нас имеются 
финансовые источники для реа-
лизации всех поставленных пре-
зидентом задач начиная уже с 
января 2020 года», — заявил он.

Правительство после форми-
рования его состава должно бу-
дет незамедлительно и качест-
венно заняться подготовкой 
всех законодательных актов, не-
обходимых для реализации По-
слания. Одновременно с этим 
необходимо организовать чет-
кое взаимодействие с региона-
ми, «чтобы люди своевременно 
получили новые выплаты».

«По всем ключевым вопро-
сам экономического и социаль-
ного развития я намерен тесно 
взаимодействовать с руководи-
телями регионов, — заверил Ми-
шустин. — Убежден, что таким 
образом мы сможем выстроить 
наиболее эффективную работу». 
В рамках такого взаимодействия 
важно довести до семей точную 
информацию о том, как они мо-
гут без проволочек получить по-
мощь. «Хочу опираться на на-
ших губернаторов, на регионы 
для того, чтобы реально увидеть, 
почему не идут нацпроекты, — 
поделился Мишустин, — ну и, на-
конец, обеспечить диалог с 
людьми». 

Шесть пунктов премьера
Эффективное социальное 

развитие невозможно без высо-
ких темпов экономического ро-
ста. Михаил Мишустин перечи-
слил шесть пунктов, которые 
надо выполнить, чтобы добиться 
этой цели. Первый блок мер свя-
зан с запуском нового инвести-
ционного цикла, о чем ранее зая-
вил президент. Для этого в самое 
ближайшее время требуется 
принять пакет законопроектов о 
защите и поощрении капиталов-

ложений и добиться их повсе-
местного внедрения. Продол-
жится, пообещал Мишустин, 
снятие избыточных админи-
стративных барьеров, поиск для 
экономики долгосрочных вло-
жений. Предстоит эффективно 
провести и закончить реформу 
контрольно-надзорной деятель-
ности.

«Важно также улучшать 
предпринимательский климат, 
чтобы люди, которые занимают-
ся бизнесом, в том числе моло-
дые люди, чувствовали себя уве-
ренно и защищенно, могли раз-
вивать свое дело, создавать но-
вые рабочие места, и главное — 
повышать заработную плату со-
трудникам», — подчеркнул он. 
Таким образом, предстоит вер-
нуть утраченное доверие между 
властью и бизнесом.

Второе направление работы — 
повышение производительно-
сти труда, поддержка экспорта. 
Цель — создавать в отраслях эко-
номики современные конкурен-
тоспособные предприятия, ко-
торые смогут успешно реализо-
вывать свою продукцию и на 
иностранных рынках. «Деньги, 
которые выделяются на нацио-
нальные проекты, должны рабо-
тать прежде всего в российской 
экономике, идти на развитие в 
первую очередь отечественного 
машиностроения, других высо-

котехнологичных отраслей про-
мышленности», — подчеркнул 
Мишустин.

Четвертый блок мер — стиму-
лирование технологического 
развития экономики. «Нужно по-
стараться совершить настоящий 
прорыв в цифровизации реаль-
ного сектора», — заявил он. Это 

должно происходить за счет ме-
роприятий национальной про-
граммы «Цифровая экономика».

Пятый приоритет — сельское 
хозяйство. За последние годы в 
сфере АПК достигнуты значи-
тельные результаты, в том числе 
практически обеспечена продо-
вольственная безопасность Рос-
сии. «Сейчас ключевая задача — 
это дальнейшее увеличение по-
тенциала экспорта сельхозпро-
дукции, причем не только зерна, 
а также других продуктов», — 
сказал Мишустин. Правительст-
во также будет уделять внима-
ние расширению кооперации, 
чтобы малые сельхозпредприя-

тия и фермеры могли увеличить 
сбыт своей продукции.

— Шестое — это развитие тех 
направлений транспорта, кото-
рые связаны со снятием инфра-
структурных ограничений в раз-
витии регионов и страны в це-
лом, — заявил Михаил Мишус-
тин. Особенно это касается авто-

мобильных дорог, которые свя-
зывают центры областей с феде-
ральными трассами, а также об-
ходов крупных городов.

Правительство должно 
чувствовать, что с него 
всегда будет спрос

После выступления кандидат 
в премьеры ответил на вопросы 
парламентариев из всех четырех 
фракций. Он заверил депутатов, 
что все члены правительства бу-
дут нести персональную ответ-
ственность за достижение наци-
ональных целей развития. «Я 
считаю, что правительство 
должно чувствовать, что с него 

всегда будет спрос, а открытая 
конструктивная критика помо-
гает нам лучше работать», — зая-
вил он с трибуны Госдумы.

А где брать деньги на реализа-
цию масштабных планов? Ми-
шустин напомнил, что средства, 
которые были обозначены в По-
слании, уже есть. Он указал, что 
это примерно 450 миллиардов 
рублей, на четырехлетку — около 
4 триллионов рублей.

Кандидат отреагировал так-
же на ряд предложений депута-
тов. В частности, заявил, что 
против списания кредитных дол-
гов россиян, так как это приве-
дет к банкротствам банков. «И 
люди потеряют деньги, те, кто 
совсем не виноват, — сказал он. — 
Вообще я плохо оцениваю списа-
ние как пока еще действующий 
налоговик». Однако кабмин со-
бирается совместно с Централь-
ным банком работать над улуч-
шением ситуации в этой сфере: 
«Смотреть на то, какие требова-
ния определяем с микрофинан-
совыми организациями». «Заве-
ряю вас, мы этим будем зани-
маться», — сказал Мишустин.

Отреагировал он и на предло-
жение об увеличении страхово-
го возмещения до 10 миллионов 
рублей обманутым вкладчикам. 
Мишустин обещал, что изучит 
законопроект и потом выскажет 
свое мнение по нему.

Поговорили на заседании и о 
будущем составе кабмина. В 
ушедшем в отставку правитель-
стве есть много профессиона-
лов, они должны войти в состав 
нового правительства, поделил-
ся мнением спикер Госдумы. 
Понимание по составу кабмина 
появится в ближайшие дни, об-
ещал Мишустин.

А руководитель фракции 
«Единая Россия» Сергей Неве-
ров в своем выступлении сооб-
щил, что Дмитрий Медведев в 
беседе с ним попросил «ЕР» 
поддержать кандидатуру Миха-
ила Мишустина на пост премье-
ра. Кстати, сам Медведев, кото-
рый остается лидером партии, 
продолжит взаимодействие с 
фракцией в этом качестве. Об 
этом сообщил Вячеслав Воло-
дин.

После голосования одобрен-
ный депутатами премьер-ми-
нистр Михаил Мишустин по-
благодарил президента за дове-
рие, а депутатам дал слово: «Мы 
будем держать связь с Думой и с 
фракциями, комитетами, чтобы 
сверять наш курс и определять 
то, что мы делаем».  

Михаил Мишустин с думской трибу-
ны обещал форсировать работу 
по национальным проектам.

А К Ц Е Н Т

В России есть все источники, 
чтобы решить задачи, поставленные 
президентом

1

За 10 лет Михаил Мишустин сделал налоговую службу одним из самых эффективных госведомств.

БЕДНОСТЬ ЗА ПОРОГ
Одной из главных тем Послания президента Федераль-
ному Собранию стала проблема стагнации реальных 
доходов населения. Создание условий для их сущест-
венного роста Владимир Путин назвал важнейшей за-
дачей, и решать ее будет уже новое правительство. В 
стране необходимо запустить новый инвестиционный 
цикл, благодаря которому темпы роста российской 
экономики опередят мировой уровень; этого показа-
теля необходимо достигнуть уже в 2021 году, заявил 
глава государства. «Чтобы получить такую динамику, 
— сказал он, — нужно запустить новый инвестицион-
ный цикл, серьезно нарастить вложения в создание и 
обновление рабочих мест, инфраструктуры, в разви-
тие промышленности, сельского хозяйства и сферы 
услуг». Ежегодный прирост инвестиций, начиная с те-
кущего года, должен составлять не менее 5 процентов. 
Их долю в ВВП страны необходимо увеличить до 25 
процентов в 2024 году. Сегодня этот показатель равен 
21 проценту. 

Кроме того, президент предложил семьям с дохода-
ми ниже прожиточного минимума на человека ежеме-
сячно, начиная 1 января 2020 года, выплачивать посо-
бия на детей от трех 
до семи лет включи-
тельно. Выплаты в 
2020 году составят 
5,5 тысячи рублей, 
с 2021 года — в сред-
нем 11 тысяч ру-
блей на ребенка в 
месяц. Выплачивать 
материнский капи-
тал (466,6 тысячи 
рублей) глава госу-
дарства предложил 
уже при рождении 
первого ребенка. 
Кроме того, он 
предложил увели-
чить материнский капитал при рождении второго ре-
бенка на 150 тысяч рублей. По оценке и.о. первого ви-
це-премьера Антона Силуанова, эти меры в 2020 году 
обойдутся российскому бюджету в 400—450 млрд ру-
блей дополнительно. А по прогнозам минэкономразви-
тия, дополнительный рост реальных располагаемых 
доходов во втором полугодии составит около 1 процен-
тного пункта и около половины процентного пункта в 
целом за год.

По мнению руководителя Экономической экспер-
тной группы, члена Экономического совета при прези-
денте РФ Евсея Гурвича, предложенные президентом 
меры направлены скорее на борьбу с бедностью, чем 
на ускорение доходов населения в целом. «Выплаты 
окажут влияние на доходы, — отметил он, — но не такое 
кардинальное, что не скажется на темпах роста в це-
лом. Это более важно для снижения бедности, так как 
существенная часть бедного населения — это одинокие 
матери с несколькими детьми. Меры предположитель-
но могут стимулировать рождаемость. Выплаты по-
влияют на инфляцию, но она не превысит ориентира 
ЦБ в 4 процента, так как она сейчас на очень низком 
уровне. Так что негатива с этой точки зрения не будет».

 Вдвое снизить уровень бедности к 2024 году — та-
кую задачу ставил Путин в начале своего нынешнего 
президентского срока. Почему эта задача трудна, объ-
яснили эксперты Института социального анализа и 
прогнозирования РАНХиГС. Ее выполнение, по их мне-
нию, усложняется тем, что реальные денежные доходы 
и потребление падали несколько лет подряд. 

Накануне Послания группа депутатов Госдумы вы-
ступила с предложением освободить от налога на до-
ходы физлиц тех, чьи доходы менее двух МРОТ. Ком-
ментируя эту инициативу, глава Счетной палаты 
Алексей Кудрин предложил вместо отмены выплаты 
НДФЛ оказывать бедным помощь субсидиями: «Если 
говорить об уменьшении налогообложения для очень 
низких зарплат, то это очень косвенное имеет отно-
шение к бедным, хотя, конечно, любое снижение на-
логообложения всегда всеми приветствуется. Но в 
данном случае, если мы говорим о борьбе с бедно-
стью, я бы сегодня видел более эффективными ин-
струментами субсидии по признаку доходности на 
душу в семье и соответственно выделение по этому 
признаку соответствующих субсидий». 

При всем при 
том в России сокра-
щается неравенство 
по зарплатам. По 
данным Росстата, в 
2019 году разрыв 
между самой низ-
кой и самой высо-
кой уменьшился до 
13-кратной величи-
ны. В 2013 году это 
соотношение со-
ставляло 15,8 раза, 
в 2009-м — 14,7. 
Снижение неравен-
ства в вознаграждении за труд — результат повышения 
МРОТ, зарплат бюджетников и развития ряда отраслей 
производства. Эксперты прогнозируют и дальнейшее 
сближение по зарплатам. Сейчас у 10 процентов наи-
менее оплачиваемых работников зарплата составляет 
12,1 тыс. руб. в месяц, у 10 процентов наиболее высо-
кооплачиваемых — 157,2 тыс. руб.

По официальной статистике, сегодня самый высо-
кий разрыв в оплате труда — в рыбоводстве (28,8 раза), 
научной деятельности (19,3) и информационных тех-
нологиях (17,6), самый низкий — в производстве тран-
спортных средств (7,1 раза) и текстильных изделий 
(7,2). В Москве 10 процентов наиболее высокооплачи-
ваемых работников получают 337,8 тыс. руб., 10 про-
центов наименее оплачиваемых — 20,6 тыс. руб., и раз-
рыв составляет 16,4 раза. Минимальную зарплату 
(11,2 тыс. руб.) получают 1,2 процента работников, 
максимальную (от 500 тыс. руб.) — 0,1. Наибольшие 
доли работников получают зарплату 33,9—40 тыс. руб. 
(9,7 процента), 50—60 тыс. руб. (8 процентов) и 60—
75 тыс. руб. (7,4 процента). Полюса в оплате труда для 
государственных и муниципальных предприятий со-
ставляют 11,1 тыс. руб. и 116,5 тыс. руб., для частных — 
14,2 тыс. руб. и 197,5 тыс. руб. 

По данным ВЦИОМ, экономическим положением 
в стране сегодня довольны 14 процентов граждан. 
Больше половины опрошенных (61 процент) харак-
теризуют его как «среднее», четверть — как «плохое». 
«Средним» экономическое положение в стране счи-
тают 52 процента россиян, «очень плохим» — 29 про-
центов, а 14 процентов полагают, что положение 
улучшилось.

Что же касается личного материального положе-
ния, то 78 процентов граждан не считают себя бедны-
ми людьми. Это называется «субъективная бед-
ность».  

Создание условий 
для роста реаль-
ных доходов насе-
ления президент 
назвал важней-
шей задачей пра-
вительства 

78 процентов рос-
сиян не считают 
себя бедными 
людьми. Это назы-
вается «субъектив-
ная бедность»

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/181

— Фото и видео на сайте 
rg.ru/art/1810328

Валерий Выжутович,
Политический обозреватель
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ТОРГОВЛЯ  Российский рынок легко расстается 
с рапсом и подсолнечником

Как по маслу

ЯРМАРКА «Зеленая неделя» позволит оценить перспективы российских 
компаний на мировом продовольственном рынке

Берлинское печенье
Андрей Слепнев,
генеральный директор 
Российского экспортного 
центра 

В 
Берлине стартует «Зе-
леная неделя» — круп-
нейшая международ-
ная продовольствен-
ная выставка (17—26 
января 2020 года). 
Российская экспози-
ция  организована 
минсельхозом совмес-

тно с Российским экспортным 
центром. 18 регионов и 250 ком-
паний представят там продук-
цию, отвечающую мировым 
стандартам качества и экологич-
ности: хлебобулочные и конди-
терские изделия, рыбу и море-
продукты, растительное масло, 
мед, вино и другие товары. 

Агропромышленный ком-
плекс является одним из драйве-
ров российской внешней торгов-
ли. На него приходится шестая 
часть несырьевого неэнергети-
ческого экспорта. За пять лет 
объем экспорта продукции АПК 
вырос на 30%. Мы ожидаем, что 
по итогам 2019 года объем по-
ставок за границу достигнет $25 
млрд, превысив целевой показа-
тель на $1 млрд. Но задачи, по-
ставленные перед нами в нацио-
нальном проекте «Международ-
ная кооперация и экспорт», 
очень амбициозны. В 2024 году 
объем экспорта продукции АПК 
должен достичь $45 млрд. 

Российские производители 
сейчас поставляют агропродо-
вольственную продукцию в 160 
стран. Это и Европейский союз, 
и страны Ближнего Востока, 
Юго-Восточной Азии, Африки 
и, конечно, СНГ. При этом рабо-
та по открытию новых рынков 
продолжается.

Крупнейшим покупателем 
российской продукции АПК яв-
ляется Китай, и его доля растет. 
В 2019 году, по данным на сере-
дину декабря, эта страна им-
портировала из России товаров 
на $3 млрд — на 25% больше, чем 
за аналогичный период 2018 
года. На КНР приходится 13% от 
всего объема российского эк-
спорта АПК (по итогам 2018 
года было 10%). На втором ме-
сте находится Турция, на тре-
тьем — Южная Корея. Также сре-
ди крупнейших импортеров 
российской агропродукции — 
Казахстан, Египет, Нидерланды 
и Украина.

Если говорить о продуктах 
российского аграрного экспор-

та, то лидирующие позиции за-
нимают зерновые культуры, из 
которых главной остается пше-
ница. По объемам внешних по-
ставок пшеницы Россия почти 
вдвое опережает экспортера № 
2 — Канаду. Также высоки объе-
мы поставок за рубеж ячменя и 
кукурузы. Следующая после 
зерновых по объемам экспорта 
сфера — рыба и морепродукты. 
Поставки тут растут опережаю-
щими темпами за счет удорожа-
ния и повышения физических 
объемов экспорта краба и мин-
тая. К драйверам российского 
агропродовольственного эк-

спорта относятся растительные 
масла. 

По итогам 2019 года мы ви-
дим, что усилия по диверсифика-
ции структуры экспорта АПК 
дают результат. Рост незерновых 
поставок увеличился более чем 
на 10%. И развитие этого тренда 
— одна из ключевых задач на бли-
жайшие годы. Долю зерновых, 
на которые приходится порядка 
трети объема вывоза, предстоит 
сократить до 25% и пропорцио-
нально увеличить экспорт това-
ров высоких переделов.

Из продовольствия с высо-
кой добавленной стоимостью 

значительный рост (14%) в 
прошлом году показали по-
ставки шоколада и других гото-
вых какаосодержащих продук-
тов. Их главным покупателем 
стал Китай. Экспорт мучных и 
сахаристых кондитерских из-
делий увеличился на 10%, са-
хара — на 33%, продуктов глу-
бокой переработки зерновых — 
на 20%.

В 2019 году удалось открыть 
новые рынки для российской 
мясомолочной отрасли. Напри-
мер, прошли первые поставки 
птицы и молока в Китай, свини-
ны — во Вьетнам. В наступившем 
году работа в этом направлении 
будет продолжена.

Помимо диверсификации эк-
спорта важной задачей являет-
ся продвижение отечественной 
продукции АПК за рубежом. По-
этому Российский экспортный 
центр уделяет большое внима-
ние участию наших компаний в 
крупных международных вы-

ставках — таких как «Зеленая 
неделя» в Берлине. За 2019 год 
РЭЦ организовал участие при-
мерно 1,2 тыс. компаний в зару-
бежных выставках и деловых 
миссиях. Они заключили эк-
спортные контракты на милли-
арды рублей, получили опыт и 
наладили контакты с партнера-
ми за рубежом.

Экспорт — это не только 
прибыль для идущих на внеш-
ние рынки компаний. Экспор-
тные производства создают но-
вые рабочие места, привлека-

ют в инновационные техноло-
гии. Чтобы конкурировать с 
крупными зарубежными про-
изводителями, наши компании 
усиленно работают над качест-
вом продукции. В итоге оно по-
вышается как на внешнем рын-
ке, так и на внутреннем. Эк-
спорт — это драйвер экономи-
ки. И его увеличение означает 
повышение уровня жизни рос-
сиян.  

На выставку в Берлине Россия при-
везла рыбу, овощи и фрукты, конди-
терские изделия, мед и вино.

А К Ц Е Н Т

Экспорт — это не только прибыль
компаний, это новые рабочие места
и инновационные технологии в России

КОНКУРЕНЦИЯ Как повлияет на российский 
экспорт соглашение США и Китая

Торг неуместен
Ирина Алпатова

Т
о, что США сохранили 
пошлины на ряд китай-
ских товаров, будет сти-

мулировать китайцев выходить 
на российский рынок, — с такой 
стороны предлагает посмотреть 
на состоявшееся в Вашингтоне 
подписание первой части торго-
вого соглашения между США и 
Китаем академик РАН Василий 
Михеев, руководитель научного 
направления Центра азиатско-
тихоокеанских исследований 
ИМЭМО РАН. 

После длительных перегово-
ров стороны смогли прийти к 
консенсусу и разрядить напря-
жение, созданное почти двух-
летним противостоянием. В со-
глашении идет речь о взаимных 
уступках. США отменят повы-
шение пошлин на ряд товаров 
из Китая — ноутбуки, телефоны, 
игрушки и т.д. А Пекин обязует-
ся закупить у Штатов продук-
цию на 200 млрд долларов. Кон-
кретные продукты стороны оз-
вучивать не станут, чтобы не 
повлиять на ситуацию на рын-
ках.

КНР в ближайшие два года 
должна приобрести американ-
ские промышленные товары на 
77,7 млрд долларов, энергоно-
сители — на 52,4 млрд, сельхоз-
продукцию — на 30—40 млрд и 
услуги на 37,9 млрд. 

За время торговой войны 
Пекин заключил ряд соглаше-
ний, чтобы заместить поставки 
из США. Так, продукты пита-
ния стали поступать сюда из 
Индии, Вьетнама, Индонезии и 
России. По данным китайской 
стороны, экспорт товаров и 
услуг из России в КНР вырос в 
2019 году на 3,2%, до 61 млрд 
долларов. 

На поставки зерна — основы 
российского сельскохозяйст-
венного экспорта — соглашение 
между США и Китаем не скажет-
ся, полагает глава Российского 
зернового союза Аркадий Зло-
чевский. «Основная доля китай-
ского импорта зерновых оста-

валась за США. Если говорить о 
других продуктах, то сущест-
венную долю китайского сель-
хозимпорта составляет соя. Рос-
сия поставляет сою в КНР, но это 
всего сотни тысяч тонн. Китай 
сейчас закупает порядка 60 млн 
тонн сои. Торговое соглашение, 
скорее, скажется на поставках 
сои из Бразилии, чем на на-
ших», — рассказывает Злочев-
ский.

Россия экспортирует и гото-
вое продовольствие — мороже-
ное, шоколад, но это брендиро-
ванная продукция, для которой 
поставки из США не несут ника-

ких рисков. Более насущная 
проблема — борьба с контрафак-
том и подделками в самом Ки-
тае.

Менее оптимистичен про-
фессор Школы востоковедения 
НИУ ВШЭ Алексей Маслов. 
«Россия в последние годы ак-
тивно диверсифицировала эк-
спорт в Китай. Если США выве-
дут на китайский рынок свою 
продукцию, российским по-
ставщикам останутся в лучшем 
случае приграничные районы 
Китая, а там невысокое потре-
бление сельхозпродукции», — 
говорит он.  

РЕСУРСЫ  
Нефть 
и сжиженный 
газ из России 
завоевывают 
рынок Индии

ХОД СЛОНОМ

Сергей Тихонов

Министр нефти, природного 
газа и сталелитейной промыш-
ленности Индии Дхармендра 
Прадхан заявил, что его страна 
заинтересована в поставках 
российской нефти и сжиженно-
го природного газа (СПГ). Кро-
ме того, Индия готова инвести-
ровать в российские проекты 
по добыче и переработке угле-
водородного сырья. 

Индийский рынок нефти и 
газа считается одним из самых 
перспективных и быстро раз-
вивающихся в мире. Бурный 
рост экономики страны создает 
новые возможности для взаим-
ных контактов и торговли. 

Официально Индия в мае 
полностью прекратила импорт 
сырой нефти из Ирана после от-
каза США продлить для нее 
исключения из санкций. Иран-
ская нефть покрывала около 
10% энергетических потребно-
стей страны. После этого в Дели 
стали искать варианты дивер-
сификации источников «черно-
го золота», и Россия стала рас-
сматриваться как один из наи-
более вероятных поставщиков. 
Поставки российской нефти и 
нефтепродуктов в Индию нача-
лись уже достаточно давно, но 
пока не отличались большими 
объемами и часто носили эпи-
зодический характер. 

Дхармендра Прадхан также 
подтвердил, что Индия вложит 
средства в проект «Восток 
Ойл», а также рассматривает 
возможность участия в строи-
тельство нового завода в Аркти-
ке по производству СПГ компа-
нии «Новатэк». 

Индийские компании уже 
вложили в российский нефтега-
зовый сектор экономики около 
5,5 млрд долларов. Они участ-
вуют в разработке нескольких 
месторождений в Западной Си-
бири, а также в проекте «Саха-
лин-1», в рамках которого пла-
нируется строительство «Даль-
невосточного СПГ» мощностью 
6,2 млн тонн в год.

Несомненно, инвестиции 
иностранных компаний в оте-
чественные проекты по перера-
ботке и добыче углеводородно-
го сырья уже весьма отрадный 
факт, но помимо финансовой 
выгоды здесь есть еще работа 
на перспективу. По прогнозу 
Международного энергетиче-
ского агентства (МЭА), Индия и 
Китай будут основными источ-
никами увеличения спроса на 
энергоносители как минимум 
до середины 2030-х гг. Причем 
Индия будет демонстрировать 
самые высокие темпы роста — 
3% (у Китая — 1,6%). Учитывая, 
что трубопроводный газ в бли-
жайшем будущем до Индии 
едва ли дойдет, то речь идет об 
увеличении поставок угля, не-
фти и СПГ. Поэтому участие ин-
дийских компаний в россий-
ских проектах по сжижению 
газа и нефтедобыче гарантиру-
ет России как минимум более 
выгодное положение по сравне-
нию с конкурентами на индий-
ском сырьевом рынке. 

Поставки СПГ в Индию из 
России начались только в 2018 
году и к середине прошлого 
года уже составили около 1 млн 
тонн. При этом есть все основа-
ния полагать, что они продол-
жат расти. В конце 2019 года 
«Новатэк» подписал меморан-
дум с двумя индийскими ком-
паниями о поставках СПГ в Ин-
дию. Он предусматривает со-
трудничество на долгосрочной 
основе, возможность совмест-
ного инвестирования в СПГ-
терминалы и проекты по сжи-
жению газа российской компа-
нии. Кроме того, оговаривается 
возможность создания сов-
местного предприятия по про-
даже СПГ и природного газа ко-
нечным потребителям в Индии, 
Бангладеш и других странах.

«Восток Ойл» — один из са-
мых масштабных арктических 
проектов, включающий освое-
ние Ванкорского кластера и 
перспективных участков на се-
вере Красноярского края. Что 
касается арктического проекта 
по производству СПГ «Нова-
тэк», то здесь до конца не ясно, 
какой из запланированных рос-
сийской компанией заводов 
имеется в виду.  

А К Ц Е Н Т

За каждую десятую долю процента 
на китайском рынке сжиженного
природного газа России предстоит 
нешуточная борьба с США

ФИНАНСЫ 
Глобальный 
долг превысил 
размеры 
мировой 
экономики 
более чем 
в три раза

ПРОСИЛИ 
БОЛЬШЕ 
НЕ ЗАНИМАТЬ
Игорь Зубков

Компании, население и госу-
дарства по всему миру стреми-
тельно обрастают долгами, и 
если процентные ставки вдруг 
пойдут вверх, мир ждет новый 
долговой кризис. Эту ловушку 
подготовило десятилетие ре-
кордно низких процентных ста-
вок — центральные банки деше-
выми деньгами пытаются под-
держивать экономический 
рост, хотя на реальной эконо-
мике это, похоже, уже не очень 
сказывается.  

Глобальный долг более чем в 
3,2 раза превысил размеры ми-
ровой экономики, достигнув в 
III квартале 2019 года 253 трлн 
долларов, следует из монито-
ринга Института международ-
ных финансов в Вашингтоне 
(IIF). За последние 5 лет он вы-
рос почти на 30 трлн долларов, 
регулярно обновляя рекорды.

Рост глобального долга по-
зволяет мировой экономике не 
скатиться в рецессию, но сулит 
долгосрочные проблемы и даже 
может стать катализатором но-
вого финансового кризиса, счи-
тает старший аналитик «БКС 
Премьер» Сергей Суверов. 
Если процентные ставки на-
чнут расти, могут участиться 
корпоративные банкротства. 
Особенно опасна ситуация в 
Китае, страдающего от высокой 
долговой нагрузки (около 
250% ВВП). 

За Китаем аналитики с тре-
вогой следят уже долгое время, 
подозревая, что на этот раз 
именно с него (а не с США, как в 
2008 году) начнется цепная ре-
акция кризиса. От китайского 
спроса на оборудование и авто-
мобили зависят развитые стра-
ны (прежде всего лидер еврозо-
ны Германия), от спроса на 
углеводороды — Россия и другие 
крупнейшие экспортеры нефти 
и газа. 

На фоне закредитованности 
других стран Россия выглядит в 
целом неплохо, ее внешний гос-
долг относительно невысок 
(13,5% ВВП, что привело к по-
вышению кредитных рейтин-
гов России до инвестиционного 
уровня), внешний долг компа-
ний сократился из-за санкций, 
однако потенциальный риск за-
ключается в растущей долговой 
нагрузке населения: сейчас она 
составляет 8,9%, то есть в сред-
нем из каждых 100 рублей, ко-
торые есть на руках у людей, 
около 9 рублей они должны от-
давать банкам в счет долга (и 
это только потребкредиты, не 
считая платежей по ипотеке). 
Этот показатель близок к мак-
симуму 2014 года. Но, для срав-
нения, отношение долга к дохо-
дам домохозяйств в США со-
ставляет 97%, в Китае — 55%. 

По оценке IIF, дальше гло-
бальный долг будет расти еще 
быстрее, даже несмотря на за-
медление мировой экономики, 
и к концу этого года превысит 
257 трлн долларов, главным 
образом за счет долга компа-
ний.   

Рост глобального 
долга позволяет 
мировой
экономике
не скатиться 
в рецессию, 
но сулит
долгосрочные 
проблемы и даже 
может стать
катализатором 
нового финансо-
вого кризиса 

Кстати 

Концепция российской экспозиции на «Зеленой неделе» предусма-

тривает демонстрацию достижений отечественного АПК и разноо-

бразие продовольственной продукции, сообщает пресс-служба 

минсельхоза. Будет организована ресторанная зона, запланирова-

но проведение гастрономических мероприятий и дегустаций, а так-

же зона Russian Food Market, где посетители выставки смогут прио-

брести продукцию российских производителей. 

Алена Узбекова

Б
езусловный лидер по тем-
пам роста и основной 
драйвер развития экспор-

та — масложировая продукция, 
поставки которой в 2019 году 
выросли на 25,7%, утверждают 
в аграрном ведомстве. 

Продажи семян подсолнечни-
ка в 2019 году выросли беспре-
цедентно — на 386%. Почти в 1,5 
раза выросли поставки рапсово-
го масла и на 35% — масла под-
солнечного. В прошлом году сло-
жилась благоприятная конъюн-
ктура для экспорта российской 
масложировой продукции, от-
мечает управляющий партнер 
а г е н т с т в а  A g ro  a n d  Fo o d 
Communications Илья Березнюк. 
В мире снизились запасы этого 
товара. Плюс — сказался неуро-
жай масличных в некоторых 
странах. При этом Россия собра-
ла рекордный урожай подсол-
нечника — 15,1 миллиона тонн.

Экспорт масложировой про-
дукции и дальше может расти, 
особенно если Россия сделает 
ставку на продажу готовой про-
дукции, а не сырья. 

Та же ситуация по рыбной 
продукции. Примерно 90% уло-
вов продается за границу в нео-
бработанном виде. «Мы лиша-
емся дополнительной прибыли, 
рабочих мест и лишаем наших 
граждан рыбы», — отметил ис-
полнительный директор Рыбно-
го союза Сергей Гудков. Почти 
вся рыба вывозится из России в 
мешках и коробках. А надо, что-
бы вывозилась в ретейл-упаков-
ке. «Нужно научиться солить и 
коптить рыбу, под запросы ки-
тайских и японских потребите-
лей. Кроме того, в России нет во-
обще никаких экспортных пош-
лин на вывоз рыбы. Логично 
было бы тем, кто вывозит пере-
работанную рыбу, пошлины об-
нулить, еще и премию дать», — 
отметил Гудков. Он добавил, что 
на внутренний рынок можно 
увеличить поставки сельди, 
минтая, скумбрии, наваги, пу-
тассу.

В минсельхозе «РГ» сообщи-
ли, что к 2024 году поставки 
продукции пищевой и перера-
батывающей промышленности 
увеличатся почти в три раза — 
до 8,6 млрд долларов, сейчас 
этот показатель составляет 
около 3,3 млрд. «В стоимост-
ном выражении к лидерам по 
закупкам отечественной про-
дукции относится Китай, Тур-
ция, Южная Корея, Египет, Ка-
захстан, Иран, Беларусь, Ни-
дерланды и  Азербайд жан. 
Основная доля российского эк-
спорта сельхозпродукции и 
продовольствия приходится на 
страны СНГ — порядка 20% на 
общую сумму 4,29 млрд долла-
ров (по состоянию на 30 ноя-
бря 2019 года)», — отметили в 
аграрном ведомстве.

Одним из ключевых экспор-
тных рынков является Китай. 
Сумма экспорта сельхозпро-
дукции в КНР за январь — но-
ябрь 2019 года составила 2,83 
миллиарда долларов, что выше 
аналогичного периода прошло-
го года на 23,7%. «За последнее 
время Россия получила право 
поставлять в КНР курицу и ин-
дейку, молочную продукцию, на 
завершающей стадии согласо-

вание протокола по говядине, 
расширен перечень и объем по-
ставляемых зерновых и маслич-
ных агрокультур и продуктов их 
переработки», — добавили в ве-
домстве.

Помимо Китая и стран ближ-
него зарубежья, российское 
продовольствие покупают в 
странах Юго-Восточной Азии, 
Африки, Персидского залива и 
Ближнего Востока.

По итогам 2019 года россий-
ский агроэкспорт не вырос, он 
остался на уровне 2018 года — в 
пределах 25 миллиардов долла-
ров. Однако в минсельхозе это 
связывают с изменением струк-
туры экспорта и рядом других 
факторов. «Среди них — высо-
кий уровень цен на внутреннем 
рынке при снижении экспор-
тных цен на зерно, резкое сни-
жение уровня воды в Таганрог-
ском заливе Азовского моря, в 
связи с чем прекратилось судо-
ходство в районе азовских пор-
тов», — сообщили в министерст-
ве. При этом в ведомстве отме-
чают, что по паспорту профиль-
ного федерального проекта эк-
спорт продукции АПК в 2019 
году был запланирован на уров-
не 24 млрд долларов.  

Индийские компа-
нии уже вложили 
в российский 
нефтегазовый сек-
тор около 5,5 млрд 
долларов
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Американское топливо возвращается 
на китайский рынок
Одним из условий первой части торгового соглашения стало обязатель-

ство Китая закупить энергоносители у США на 52,4 млрд долларов (18,5 

млрд в 2020 году, 33,9 млрд в 2021 году). Это означает, что на китайском 

рынке углеводородов — а они составляют почти половину российско-ки-

тайского торгового оборота — уже в этом году серьезно обострится кон-

куренция. 

Едва ли что-то угрожает российским поставкам «голубого топлива» по 

газопроводу «Сила Сибири» и нефти по трубопроводу ВСТО. В силу ло-

гистических факторов, скорее всего, они окажутся выгоднее предложе-

ний из США. Но вот российскому СПГ с «Сахалина-2» и тем более с 

«Ямала СПГ», а также танкерным поставкам нефти придется конкуриро-

вать с аналогичными американскими продуктами. Определяющее зна-

чение будет играть цена, а США уже показали на европейском рынке 

газа, что демпинговать умеют.

В 2018 году Китай импортировал 54 млн тонн СПГ, из которых рос-

сийских было 1,15 млн, а американских 2,16 млн тонн. Основным по-

ставщиком Китая была Австралия, поставившая 23,14 млн тонн. С уче-

том ввода новых мощностей по сжижению газа как в России (плюс 14 

млн тонн в 2018—2020 годах), так и в США (около 25 млн тонн), объе-

мы поставок в 2020 году могут возрасти в несколько раз, и за каждую 

десятую долю процента на китайском рынке предстоит нешуточная 

борьба.

Подготовил Сергей Тихонов

ЦИФРА

253
ТРИЛЛИОНА

долларов составляет глобаль-

ный долг. К концу этого года он 

превысит 257 триллионов
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ПАРТИИ В «Единой России» 
обсудили реализацию 
Послания президента

Депутатов 
отправят в ясли

Айсель Герейханова

«Единая Россия» будет добиваться наказания для чинов-
ников за срыв сроков строительства яслей. Кроме того, 
партия возьмет под контроль обеспечение школьников 
1—4 классов бесплатным качественным питанием.

«Для нас очень важно, что целый ряд предложений, 
которые мы обсуждали с людьми на местах, вошли в 
текст Послания», — заявил секретарь генсовета ЕР Анд-
рей Турчак на расширенном заседании президиума 
генсовета партии. Сам документ он назвал для «едино-
россов» «прямым руководством к действию».

Партия возьмет под контроль срыв сроков сдачи 
детских садов. До 15 марта в ЕР сформируют перечень 
проблемных объектов и территорий: за каждым будет 
закреплен ответственный депутат. «Мы заставим чи-
новников выполнять свои прямые обязанности, не по-
зволим никому больше заниматься очковтирательст-
вом, отписками, затягивать процесс оформления обра-
зовательных лицензий. А в отношении тех, кому и это 
не поможет, будем добиваться принятия решений об 
отставке», — предупредил Турчак.  Еще один приоритет 
для партии — организация качественного бесплатного 
горячего питания для учеников младших классов. 
«Единая Россия» должна сделать все возможное, что-
бы региональные чиновники не растягивали решение 
этой задачи», — отметил Турчак. Для этого партия бу-
дет добиваться от исполнительной власти графика вве-
дения нового порядка организации питания в школах, 
чтобы потом предоставить его родителям школьников. 

По новым мерам соцподдержки семей с детьми, ко-
торые президент обозначил в своем Послании, ЕР так-
же проведет консультации в региональных общест-
венных приемных председателя партии Дмитрия Мед-
ведева. 

ОХОТНЫЙ РЯД Госдума 
поддержала законопроект 
о введении звания
«Город трудовой 
доблести»

Подвиг тыла 
не забыт

Галина Мисливская

Наряду с городами-героями и городами воинской сла-
вы в России появится новый знак отличия для населен-
ных пунктов, внесших весомый вклад в победу в Вели-
кой Отечественной войне — в четверг Госдума приняла 
в первом чтении президентский законопроект о введе-
нии почетного звания «Город трудовой доблести».

Как пояснил представитель главы государства в ни-
жней палате Гарри Минх, внесение документа приуро-
чено к предстоящему празднованию 75-летия Победы. 
«Он логическим образом дополняет тот набор реше-
ний, которые принимались, начиная еще со времен Со-
ветского Союза, были продолжены в современной Рос-
сии и были посвящены учреждению звания «Город-ге-
рой» и «Город воинской славы», — сказал он.

В годы войны в восточные регионы СССР были эва-
куированы более 2,5 тысячи предприятий и около 17 
млн специалистов, которые обеспечили бесперебой-
ное производство необходимой стране военной и гра-
жданской продукции, напомнила член Комитета по 
труду, соцполитике и делам ветеранов Ольга Павлова.

Для увековечения подвига тружеников тыла пре-
зидент РФ предложил присваивать почетное звание 
«Город трудовой доблести». Основаниями для этого 
будет награждение предприятий, располагавшихся в 
1941—1945 годах на территории города, государст-
венными наградами и (или) вручение им переходя-
щих Красных знамен Государственного Комитета 
Обороны, а также другие факты трудового героизма 
горожан. Предложения о присвоении звания вносят-
ся гражданами РФ и общественными объединениями 
в органы местного самоуправления, последние обра-
щаются к региональному заксобранию и губернато-
ру, а те либо отклоняют предложение, либо обраща-
ются к президенту РФ с ходатайством о присвоении 
почетного звания.

За законопроект единодушно проголосовали все 
438 присутствовавших в зале депутатов.  

СИТУАЦИЯ 

Почти 6 тысяч 
семей, 
пострадавших 
от наводнения, 
переехали 
в новое жилье

ОДИН 
НА ТЫСЯЧУ
Марина Трубилина

Практически все вопросы феде-
рального уровня по ликвида-
ции последствий паводка в Ир-
кутской области решены, те-
перь предстоит большая работа 
на уровне регионов и муници-
палитетов. Об этом сказал и.о. 
вице-премьера Виталий Мутко 
на очередном заседании прави-
тельственной комиссии по это-
му вопросу.

Пострадавшим от паводка 
жителям было выдано 7093 
свидетельства на приобретение 
жилья, 5896 человек его уже ку-
пили. Оформлено 2591 свиде-
тельство на капитальный ре-
монт, однако закончен он лишь 
в 491 помещении. «Это, конеч-
но, крайне мало!» — отметил 
Мутко. Между тем еще 149 сви-
детельств на жилье и 288 на ка-
премонт до сих пор вообще не 
были получены. Мутко потре-
бовал поставить точку в этом 
вопросе и выдать их до конца 
января. При этом получение 
свидетельств и компенсаций по 
судебным решениям возможно 
будет и дальше. 

Более 17 тысяч человек по-
лучили компенсации по 100 
тысяч рублей, 6603 — по 50 ты-
сяч рублей, 47 175 по 10 ты-
сяч. Сейчас выплаты идут 
лишь по решениям суда или в 
случаях, если жители поздно 
обратились за ними из-за сво-
их сложных жизненных обсто-
ятельств. Как сообщил и. о. гу-
бернатора Иркутской области 

Игорь Кобзев, власти региона 
решили выделить еще по 10 
тысяч рублей материальной 
помощи владельцам 13,5 ты-
сячи земельных участков, ли-
шившимся урожая, хотя в зону 
затопления эти территории и 
не входили.

В Тулуне завершено строи-
тельство 4 домов, возводятся 3 
многоквартирных дома (их 
строительная готовность — 
37%) и 79 индивидуальных. В 
целом из 211 объектов начаты 
работы по 147, но на 24 работы 
не завершены в срок. В числе 
«отстающих» — 4 школы и 2 дет-
ских сада. Однако в основном 
речь идет о доделке отдельных 
школьных кабинетов, один из 
детских садов будет сдан в бли-
жайшие дни. 

На заседании обсудили про-
гноз половодья на нынешний 
год. По данным Росгидромета, в 
целом снега в Иркутской обла-
сти пока меньше нормы, одна-
ко зима еще не закончилась. 
Ведется подготовка водохрани-
лищ к приему паводковых вод, 
во время ледохода будет прово-
диться мониторинг рек для 
оперативной ликвидации зато-
ров. «Но наибольшую опа-
сность для Иркутской области 
представляют дождевые павод-
ки летне-осеннего периода, в 
том числе редкой повторяемо-
сти, как отмечалось в прошлом 
году», — отметил один из участ-
ников комиссии. В июне прош-
лого года в регионе осадки 
вдвое превысили месячную 
норму, была переувлажненная 
почва, а позже, с приходом ци-
клона, за 3 дня выпало еще че-
тыре месячные нормы, что и 
привело к наводнению. «Мы 
получили паводок, повторяе-
мостью, по оценкам Росгидро-
мета, в 0,1% — до одного раза в 
тысячу лет», — сообщили на за-
седании.

Сейчас, чтобы избежать 
ущерба от экстремальных до-
ждей в будущем, идет установ-
ление зон затопления, где будет 
запрещено строительство и ка-
кая-либо хозяйственная дея-
тельность. Из 274 таких зон в 
Иркутской области пока утвер-
ждены границы лишь 17 (6,2%), 
но материалы еще по 211 уже 
находятся на согласовании. В 
целом по России установлены 
границы 2221 зоны затопления 
из 7926 (28%). Как подчеркнул 
Мутко, эта информация должна 
быть публичной, границы зон 
затопления должны знать и на-
селение, и бизнес. И даже до их 
полного утверждения границы 
зон должны учитываться при 
восстановлении пострадавших 
от наводнения городов, чтобы 
впоследствии не пришлось пе-
реносить уже спроектирован-
ные объекты.  

МНЕНИЕ Герман Греф рассказал, кто из министров 
должен быть главным в правительстве

Навыки вечные

Роман Маркелов 

К
лючевым в прави-
т е л ь с т в е  д о л ж е н 
быть министр обра-
зования, а работа с 
образовательной 
системой в целом 
может заметно по-
высить доверие к 
власти. Об этом зая-

вил глава Сбербанка Герман 
Греф.

«Я пришел к выводу, что са-
мый главный министр в прави-
тельстве — это министр образо-
вания. Не министр финансов, 
не министр экономики, а ми-
нистр образования. Причем не 
высшего, а среднего образова-
ния, потому что этот министр 
закладывает основы культур-
ного кода», — сказал Греф на 
сессии «Доверие как фактор и 
инструмент экономического 
развития» Гайдаровского фору-
ма в Москве. Его организатора-
ми выступили РАНХиГС, Ин-
ститут экономической полити-
ки им. Е. Т. Гайдара и Ассоциа-
ция инновационных регионов 
России (АИРР).

По мнению Грефа, России 
не хватает чего-то вроде ГОСТа 
на так называемый soft skills — 
социальные, эмоциональные 
навыки, управление собой и 
взаимодействие с окружаю-
щими. «Мы должны детей сво-
их этому учить. Нужно рабо-
тать с образовательной систе-
мой, только так можно ради-
кально поменять ситуацию с 
доверием к власти», — уверен 
Греф. 

По его мнению, одна из са-
мых серьезных системных про-
блем российской экономики — 
недоверие к судебной и право-
охранительной системам. «В 
бизнесе доверие клиентов и до-
верие в команде — это ключе-

вые факторы успеха. То же са-
мое в политике: отсутствие до-
верия порождает большие об-
щественные издержки», — счи-
тает Греф.

По его словам, «если нет до-
верия бизнеса власти, невоз-
можно проводить никакую эко-
номическую политику». Для 
формирования доверия бизнеса 
властям нужно быть открыты-
ми и руководствоваться прин-
ципом «меньше обещай — боль-
ше делай», полагает глава Сбер-
банка.

Важнейший элемент повы-
шения доверия общества к 
власти — «сменяемость прави-
тельства, власти, лидеров», ска-
зал в своем выступлении на Гай-

даровском форуме председа-
тель Счетной палаты Алексей 
Кудрин. «Произошедшая смена 
правительства, честно говоря, 
во многих увеличила надежду, 
что новая команда правитель-
ства сумеет больше сделать, 
больше добиться», — уверен 
Кудрин. Михаил Мишустин, 
ставший новым премьер-мини-
стром, больше чувствует сегод-
ня ситуацию в бизнесе, умеет 
балансировать интересы биз-
неса и государства, считает 
Кудрин.

Во время работы главой Фе-
деральной налоговой службы 
Мишустин сумел отработать 
механизмы администрирова-
ния налогов, они перестали 
быть в первых строчках про-
блем бизнеса, добавил Кудрин. 
Одновременно он чувствует тот 
нерв цифровизации и значения 
новых технологий для развития 
всей экономики, добавил глава 
Счетной палаты.  

Герман Греф и Алексей Кудрин счи-
тают доверие одним из главных 
факторов развития экономики.

А К Ц Е Н Т

Работа с системой образования
может в перспективе заметно повысить 
доверие общества к власти,
считает Герман Греф

ПРАВО Россияне начали 
мириться с помощью 
нотариусов

Третий не лишний

Владислав Куликов

В России начинает работать но-
вая практика: граждане заверя-
ют у нотариусов медиативные, 
то есть мирные соглашения. 
Первое в Москве такое соглаше-
ние было удостоверено нотари-
усом Ольгой Запрягаевой. Но 
прецедентом для всей страны 
это не стало: в регионах нотари-
усы уже удостоверили несколь-
ко медиативных соглашений.

Напомним, в октябре прош-
лого года вступил в силу закон, 
значительно расширяющий 
применение примирительных 
процедур. Одна из новаций: сто-
роны, проведя процедуру меди-
ации (мирное урегулирование 
спора с помощью посредника-
медиатора), могут удостове-
рить соглашение у нотариуса. В 
таком случае, если потом какая-
то сторона откажется выпол-
нять соглашение, документ 
можно сразу отправить судеб-
ным приставам. Без суда.

Новая практика уже начала 
работать. Например, в одном из 
дел с помощью нотариуса и ме-
диатора был разрешен семей-
ный конфликт: один из родите-
лей живет отдельно от детей, и 
супруги не могли договориться 
по ряду вопросов.

Условия, на каких люди в 
итоге договорились, конфиден-
циальны, но главное — люди до-
говорились. В другом деле две 
компании — покупатель и по-
ставщик — договорились о рас-
срочке долга. Теперь, если день-
ги не поступят на счет вовремя, 
подавать в суд нет нужды, мож-
но сразу идти к приставам.

Как сказал «РГ» президент 
Федеральной нотариальной па-
латы Константин Корсик, в 
прошлом году неоднократно об-

суждалась инициатива, в том 
числе с участием законодателя, 
о наделении нотариуса стату-
сом своего рода независимого 
контролирующего арбитра 
цифровых правоотношений.

Будущее нотариата в рамках 
цифровых технологий обсудили 
на специальной сессии в ходе 
Гайдаровского форума. 

«Даже самая инновационная 
компьютерная программа не 
способна проверить реальную 
волю участников сделки и ее со-
ответствие с тем, что прописано 
в договоре, — сказал Константин 
Корсик. — При этом человек мо-
жет не понимать отдельных ню-
ансов заключаемой сделки или 
даже всей ее сути».

А если договор будет пред-
ставлен на экране компьютера 
или телефона, то человеку, дале-
кому от юриспруденции, вряд 
ли будет легче в нем разобрать-
ся. Скорее, риски возрастут.

«Упрощенный порядок и 
фактически моментальное при-
нятие юридически значимого 
решения в условиях цифровой 
среды повышают уязвимость 
граждан, не подготовленных в 
юридическом и технологиче-
ском смыслах. А таких людей 
очень много, если не сказать — 
большинство», — заявил прези-
дент ФНП.

Важно убедиться, что чело-
век добровольно идет на сдел-
ку, его не принуждают преступ-
ники. Именно нотариус являет-
ся защитным звеном. Он обя-
зан проверить и лично убедить-
ся, что каждая сторона сделки 
четко осознает, на что идет и 
под чем подписывается. Поэто-
му цифровые технологии не от-
меняют нотариуса, наоборот, 
роль нотариата должна возра-
стать.  

ИНИЦИАТИВА Бесплатное горячее питание 
для начальной школы накормит и аграриев

К общему столу
Ольга Игнатова,
Ксения Колесникова

О
коло 130 млрд рублей 
ежегодно получат сель-
хозпроизводители после 

организации бесплатного пита-
ния для школьников 1—4 клас-
сов. На бесплатное  горячее и, 
как особо подчеркнул президент 
Владимир Путин в послании Фе-
деральному Собранию, здоро-
вое  питание будут направлены 
средства из трех источников: фе-
дерального, регионального и 
местного бюджетов. Это, по сути 
прямые финансовые вливания в 
АПК, которые подстегнут конку-
ренцию, в отличие от отраслево-
го субсидирования.

«Это возможность для агро-
холдингов получить длинные 
контракты, — отмечает эксперт 
Центра исследования и проблем 
реальной экономики Александр 
Тимофеев. — Подстегнет это про-
изводителей и улучшать качест-

во своей продукции, ведь имен-
но для детского питания предъ-
являются самые высокие требо-
вания по качеству». По данным 
директора департамента госу-
дарственной политики в сфере 
образования министерства про-
свещения Жанны Садовнико-
вой, стоимость питания школь-
ников в среднем по стране со-
ставляет 113 рублей в день: 46 
рублей уходит на завтрак и 66 — 
на обед. Численность учеников 
начальной школы — 6,7 млн чело-
век, по данным Росстата. Полу-
чается 122—130 млрд рублей в 
год, подсчитал для «РГ» прорек-
тор Академии труда и социаль-
ных отношений Александр Са-
фонов.

Кроме того, «нужно создать в 
школах и необходимую инфра-
структуру, оборудовать столо-
вые и буфеты, наладить систему 
снабжения, и, безусловно, каче-
ственными продуктами», уточ-
нил президент. А это дополни-

тельные средства, которые полу-
чат производители пищевого 
оборудования, транспортная от-
расль. При этом такую поддер-
жку никак нельзя отнести к про-
текционистским мерам. 

По словам Тимофеева, по 
сути, сейчас будет внедрен опыт 
латинских стран по организации 
школьного питания в части осу-
ществления закупок продоволь-
ствия, формирования рациона, 
логистики и т.д. с целью дальней-
шего внедрения эффективных 
государственных программ ком-
плексного развития аграрной 
отрасли и поддержки малых и 
средних производителей. «Ана-
лиз закупок школьного питания 
показал, что сейчас 30% идет от 
малых сельхозпроизводителей и 
фермеров. Должно стать боль-
ше», — говорит он. 

В тех регионах и школах, где 
есть техническая готовность, 
бесплатное горячее питание 
должно предоставляться уже с 1 
сентября 2020 года. В осталь-
ных  — не позднее 1 сентября 
2023 года младшие школьники 
должны быть обеспечены бес-
платным качественным горя-
чим питанием, заявил Вдлади-
мир Путин.

В минпросвещения подчер-
кнули, что есть действенные ме-
ханизмы, способные усилить 
данную работу, включая создан-
ную координационную группу 
по совершенствованию органи-
зации школьного питания. В нее 
вошли представители Госдумы, 
минздрава, минсельхоза, Роспо-
требнадзора, руководители ре-
гиональных органов управления 
образованием, представители 
научных и общественных орга-
низаций. При этом особое вни-
мание уделяется организации 
питания детей, имеющих осо-
бенности здоровья.  К школьному питанию предъявляются самые строгие требования.

ФИНАНСЫ Что будет 
с рублем после отставки 
кабинета министров

Держится курса

Роман Маркелов

Реакция рынков на отставку правительства в моменте 
стала предсказуемо негативной на фоне роста неопре-
деленности, но в итоге изменения показателей оказа-
лись минимальными. Курс доллара поднимался почти 
до 61,8 рубля, но быстро вернулся к 61,6 рубля, ровно 
та же динамика наблюдалась и с индексом МосБиржи.

Пока не будет известен состав нового правительст-
ва, инвесторы будут склоняться к осторожности, счи-
тает начальник аналитического управления банка 
«Санкт-Петербург» Андрей Кадулин. Но сейчас можно 
сделать вывод, что отставка правительства не стала шо-
ком для финансовых рынков, добавляет он. Дело в том, 
что новые назначения не меняют макрокартину рос-
сийской экономики, основные стержни которой были 
анонсированы президентом во время Послания, гово-
рит главный экономист Альфа-банка Наталия Орлова.  

Российским активам удается сохранять стабиль-
ность, смена премьер-министра и отставка кабмина не 
превратятся в сильный фактор влияния на динамику 
рынка и далее, указывает главный аналитик «БКС Пре-
мьер» Антон Покатович. Курс рубля продолжит форми-
роваться в основном сохранением иностранного спро-
са на российские активы и давлением увеличенных по-
купок валюты ЦБ. По прогнозу Покатовича, во второй 
половине января и начале февраля можно ожидать дви-
жения курса в диапазоне 61—63,5 рубля за доллар. 

— Законопроект читайте на сайте 
rg.ru/art/1795743

Выдача сертифи-
катов на жилье 
завершится
к февралю
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Саркози предложил создать новую международную 
организацию с участием России
Для борьбы с вызовами в области экономики и безопасности в Евразии 

нужно создать новую международную организацию, в состав которой 

вошли бы Россия, Евросоюз и Турция. С такой идеей выступил на Гайда-

ровском форуме экс-президент Франции Николя Саркози.

«В рамках этого нового организма, новой организации надо создать фо-

рум, на котором можно было бы решать вопросы от Атлантики до Байка-

ла», — считает Саркози (цитата по ТАСС).

Также, по мнению бывшего президента Франции, ООН должна быть ре-

формирована, чтобы отвечать современным реалиям. В целом одна из 

главных причин глобальных проблем современности заключается в том, 

что мир в XXI веке продолжает жить с международными организациями, 

созданными еще в XX веке, считает Саркози.



6 События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
17 января 2020
пятница № 8 (8062)

События и комментарии FACEBOOK.COM /www.rg.ru

ODNOKLASSNIKI.RU /rg.ru

TWITTER.COM /rgrus

VK.COM /rgru

ВЫСШАЯ ШКОЛА 
70 процентов профессоров 
станут постоянными 
сотрудниками вузов 

Лектор придет 
надолго

Мария Агранович

Сегодня пятая часть договоров, которые вузы заклю-
чают с преподавателями, длятся всего лишь год и мень-
ше. В такой ситуации сотрудникам сложно планиро-
вать жизнь и карьеру, у многих нет уверенности в за-
втрашнем дне. Поэтому минобрнауки считает, что ву-
зам следует уменьшить практику краткосрочных тру-
довых договоров, и уже в феврале направит в универ-
ситеты соответствующие методические рекоменда-
ции. О том, каким должен быть эффективный контракт 
с преподавателем, «РГ» рассказала замминистра нау-
ки и высшего образования Марина Боровская.

Марина Александровна, почему экспресс-контракты 
превратились в тормоз для преподавателей? 

МАРИНА БОРОВСКАЯ: Эта проблема возникла примерно де-
сять лет назад, когда российская система образования 
стала переходить на нормативно-подушевое финанси-
рование по принципу: деньги идут за школьником/сту-
дентом. Тогда университеты часто получали госзада-
ние на один год. Короткие контракты объяснялись тем, 
что руководство не могло осуществить планирование, 
в том числе фонда оплаты труда, на более длинный 
цикл. 

Ведь сегодня ученые активно «мигрируют» между ву-
зами, читают отдельные курсы?

МАРИНА БОРОВСКАЯ: Вот для таких случаев в том числе и су-
ществует контракт от года. Кроме того, вузы могут 
иногда заключать контракты даже на 2—3 месяца — ког-
да речь идет о научном эксперименте или дополни-
тельном образовании. Но с основным базовым препо-
давательским составом желательно заключать более 
длительные контракты. И здесь особенно важна роль 
Ученого совета вуза. 

А будет учитываться в долгосрочном контракте на-
учная деятельность? 

МАРИНА БОРОВСКАЯ: Конечно. Мы за то, чтобы в докумен-
тах была отражена не только научная и публикацион-
ная активность преподавателя, но и его всесторонняя 
занятость. В этом смысле все виды трудовой деятель-
ности преподавателя должны находить отражение в 
эффективном контракте и учитываться в Положении 
об оплате труда. 

Идеальная схема эффективного контракта видится 
так: доход от основной деятельности, средства, полу-
ченные из фондов (гранты), и средства, полученные 
на открытом рынке за счет разных образовательных 
программ или сотрудничества с бизнесом.

А какие требования должны предъявляться к самому 
кандидату? 

МАРИНА БОРОВСКАЯ: Задача каждого сотрудника, желаю-
щего побороться за более длинный контракт — пока-
зать себя не только сейчас, но и анонсировать резуль-
таты, которые он готов обеспечить вузу через пять лет: 
научные публикации, методические труды, новые кур-
сы, программы, позволяющие вывести студентов на 
международный уровень и пр.

Какой процент долгосрочных договоров должны обеспе-
чить вузы? 

МАРИНА БОРОВСКАЯ: Нас интересует стабильный кадровый 
состав университетов, где долгосрочные контракты 
должны быть у 70 процентов профессоров. Причем 
контракты должны быть по срокам сопоставимы со 
сроками образовательных программ при условии пол-
ной занятости. Работы на полную ставку.  

ПРОГНОЗ Главный синоптик страны объяснил причину 
«жаркой» зимы 

Происки небес

Ольга Игнатова 

К
рещенских морозов 
в этом году на евро-
пейской территории 
ст р а н ы  н е  буд ет, 
рассказал и.о.  ди-
ректора Гидромет-
центра Роман Виль-
фанд на пресс-кон-
ференции.

В столичном регионе в пред-
стоящие выходные температу-
ра будет чуть ниже, чем на рабо-
чей неделе. В крещенскую ночь 
— до минус 3–5, а днем — ноль и 
возможно чуть ниже нуля. «Мы 
надеемся, что крещенская ночь 
будет лунная, звездная и штиле-
вая, то есть безветренная», — от-
метил синоптик. Окунаться в 
купель в такую погоду легче, 
чем в мороз или при ветре. В 
столичных водоемах темпера-
тура воды сейчас не выше плюс 
4 градусов, и на их поверхности 
очень хрупкий лед. Поэтому си-
ноптик просит учитывать этот 
факт и не выходить на лед.

Вильфанд отмечает, что на 
Крещение, 19 января, хоть и 
принято считать, что должно 

быть холодно, но на самом деле 
средняя температура крещен-
ской ночи в центре европейской 
территории — минус 11 граду-
сов. Хотя, конечно, этой зимой 
температура бьет рекорд за ре-
кордом. Так, 15 января в Санкт-
Петербурге воздух прогрелся до 
плюс 7,6 градуса (предыдущий 
рекорд этого дня — плюс 5,5 гра-
дуса отмечен в 1975 году). На се-
вере — в Петрозаводске — в среду 
было аж плюс 5,2 градуса (пре-
дыдущий рекорд — плюс 3,6 гра-
дуса — зафиксирован в том же 
1975 году), в Твери — плюс 3,8 
градуса (плюс 3 градуса отмече-
ны в 1925 году). В Москве тем-
пература всего чуть-чуть не до-
тянула до рекорда 1933 года. В 
среду воздух в столице прогрел-
ся до плюс 3 градусов. 

И холодов в обозримой пер-
спективе не видно. Крещенское 
похолодание — кратковремен-
ное. Затем снова дневные тем-
пературы перейдут в плюс. 
«Нынешняя зима вообще может 
стать самой «жаркой» в Мо-
скве», — уточнил синоптик. Хотя 
с 1950 года он насчитал семь те-
плых декабрей.

Отвечая на вопрос о том, не 
является ли потепление следст-
вием применения климатиче-
ского оружия, что в итоге мо-
жет привести к интенсивному 
таянию вечной мерзлоты, си-
ноптик однозначно ответил, 
что мерзлоте пока ничего се-
рьезно не угрожает. «Да, в Яку-
тии сейчас минус 25—30, а 
должно быть минус 40—45. Так 
же и на севере Красноярского 

края. Везде теплее положенно-
го, но это не влияет на мерзло-
ту», — добавил синоптик. Он на-
помнил, что климатическое 
оружие потому так и называет-
ся, что влияет на изменение 
климата. А при изменении кли-
мата учащаются экстремаль-
ные события. Но существует 
конвенция ООН о запрете воз-
действовать на природную сре-
ду, и вряд ли какая-то из стран 
его нарушит. Ведь климат гра-
ниц не знает. Неизвестно, чем 
обернется искусственное вме-
шательство в климат какой-то 
страны.

«Когда-то метеорологиче-
ским оружием считалось созда-
ние озоновой дыры. Но эти 
дыры смещаются и вполне мо-
гут оказаться над территорией 
того государства, которое их со-
здало», — добавил Вильфанд.

Потепление же, по его сло-
вам, объясняется довольно 
просто. «Сейчас необычно ве-
дут себя всесезонные центры 
действия атмосферы. «Есть так 
называемый Исландский ми-
нимум. Это стационарный ци-
клон. А есть стационарный ан-

тициклон в районе Азорских 
островов — Азорский макси-
мум. В течение последнего года 
давление в районе минимума 
меньше нормы, а в центре 
Азорского антициклона выше. 
Из-за такого различия в давле-
нии на относительно неболь-
шой территории начался зо-
нальный процесс перемещения 
воздушных масс с запада на 
восток. Теплые воздушные мас-
сы с Атлантики с огромной ско-
ростью перемещаются через 
Западную Европу, европей-
скую территорию России, че-
рез Урал уходят в Западную Си-
бирь и Красноярский край, а 
также в Якутию. Но это чисто 
физические процессы», — поя-
снил Вильфанд. 

Кстати, по предварительно-
му прогнозу на февраль, зима 
еще может отыграться за нео-
бычно теплые декабрь и ян-
варь.  

Нынешней «жаркой» зимой стоит 
чаще носить с собой зонтики.А К Ц Е Н Т

По предварительному прогнозу 
на февраль, зима еще может отыграться 
за теплый декабрь и январь

ПОЛИЦИЯ 

В Санкт-
Петербурге 
напали на банк

НАЛЕТ 
НА 30 СЕКУНД
Михаил Фалалеев

Всего лишь 30 секунд длился 
вооруженный налет на офис 
Райффайзенбанка в Примор-
ском районе Санкт-Петербурга 
в доме № 127 на улице Савуш-
кина. В нападении участвовали 
четверо мужчин в резиновых 
медицинских масках почему-то 
розового цвета. По некоторым 
данным, налетчики были воо-
ружены автоматами. 

Впрочем, в помещение бан-
ка вошли двое, взяв в заложни-
цы одну девушку. Кроме них в 
офисе были двое посетителей и 
пятеро сотрудников. Бандиты 
приказали лечь всем на пол и 
потребовали у кассира деньги. 
Но кассир успела опустить пу-
ленепробиваемое стекло и на-
жала тревожную кнопку. Вре-
мени на «потрошение» кассы 
уже не оставалось, и налетчики 
сбежали. Сейчас их ищет поли-
ция, благ, сохранилась видеоза-
пись налета. Задержание пре-
ступников — вопрос времени.

Собеседники корреспонден-
та «РГ» в правоохранительных 
структурах утверждают, что 
подобные голливудские раз-
бои, особенно в крупных горо-
дах, — исчезающая редкость. 
Настоящие криминальные про-
фессионалы давно отказались 
от таких методов. В 99 процен-
тах нападений, если они все же 
происходят, участвуют люди, 
решившиеся на преступление 
от отчаяния, — либо разоривши-
еся, либо неизлечимо больные, 
либо попавшие в тяжелую жиз-
ненную ситуацию. Именно они 
намного опаснее «нормаль-
ных» бандитов. Таким уже не-
чего терять, и они готовы на 
все, вплоть до теракта и убийст-
ва заложников. 

На самом же деле ограбить 
охраняемый частной охраной 
или полицией банк практиче-
ски невозможно. Норматив 
приезда группы немедленного 
реагирования после поступле-
ния сигнала тревоги — до семи 
минут. Это время закладывает-
ся в схему системы охраны, в 
которой учитывается место ди-
слокации бойцов. 

И даже если находящиеся в 
банке работники и охранники 
будут беспрекословно выпол-
нять все требования грабите-
лей, все равно будет просто фи-
зически невозможно открыть 
сейфы и переложить в сумки и 
мешки наличность. Отключе-
ние сигнализации, набор сей-
фовых кодов, открывание за-
мков как раз и займет драго-
ценное время. Бандиты не успе-
ют сбежать.

Вообще же наличие физиче-
ской охраны финансовых учре-
ждений является обязательным 
для всех банковских структур. 
Причем требования к охране 
учреждений регулярно ужесто-
чаются Центробанком. В соот-
ветствии с нормативными тре-
бованиями охранные услуги 
могут предложить только про-
фильные организации, имею-
щие лицензированные кадро-
вые резервы и специально раз-
работанные комплексы меро-
приятий для обеспечения без-
опасности вверенного объекта. 
В эти требования включены 
многие технические параме-
тры — толщина дверей и стекол, 
количество замков и т.д.

Да, на банки нападают и, к 
сожалению, будут нападать. Но 
жертвами нападений в подав-
ляющем большинстве случаев 
оказываются инкассаторы или 
неофициальные перевозчики 
денег. Обычно их поджидают на 
выходе из офиса и расстрелива-
ют по пути к машине. 

Но, бывает, устраивают за-
сады и на машины. Как прави-
ло, информацию о времени 
прибытия инкассаторов и мар-
шруте их движения бандитам 
сообщают сообщники из бан-
ковского персонала.  

ВЕРА

КУПАНИЕ 
В КРЕЩЕНСКОЙ ПРОРУБИ 
СОВСЕМ НЕ ОБЯЗАТЕЛЬНО
Протоиерей Владимир Вигилянский, 
настоятель храма святой мученицы Татияны при МГУ:
— Купание в крещенской проруби абсолютно необязательное дело. 

В древности никаких крещенских купаний не было. Эта традиция 

появилась позже, а распространилась в XX веке. И годится только 

для подготовленных людей. Для тех, кто уже испытал себя нередки-

ми купаниями в холодной воде во все времена года. То есть это 

должны быть люди спортивного типа, с крепким здоровьем, не на-

меренные подвергать его никаким рискам. Если при всех купаниях 

в холодной воде все у них проходило нормально, то им, да, возмож-

но окунуться в крещенскую прорубь.

Если же человек, будучи физически не готовым к купанию в крещен-

ской проруби, окунается в нее, то скорее всего он действует по 

принципу: все купаются, и я тоже должен искупаться. 

Тогда это просто массовка — а такого быть не должно.

Еще раз повторю: купание в проруби в праздник Крещения совер-

шенно не обязательно. 

Во время Крещения освящается вся вода. И если человек включит в 

этот день теплый душ, то он тоже совершит крещенское купание. 

Но можно и не окунаться, и не купаться, а лишь с благоговением 

умыться крещенской водой, и этого вполне хватит, чтобы отметить 

праздник Крещения. 

И три глотка крещенской воды достаточно, чтобы вода из освящен-

ных Господом в этот день водоемов освятила внутри все твое суще-

ство и твое тело.

Так что священники не заставляют и не должны заставлять людей 

окунаться в крещенскую прорубь. Священник обычно бережет здо-

ровье своих прихожан и считает, что это совсем необязательное 

дело для всех.

Подготовила Елена Яковлева
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Требования 
к охране финансо-
вых учреждений 
регулярно 
ужесточаются 
Центробанком

— Почему климат России 
теплеет быстрее всех в мире 
rg.ru/art/1807945

R
E

U
T

E
R

S

ПРАЗДНИК Для крещенских купаний с 18 на 19 января в Москве подготовят 37 площадок 

Раз в крещенский вечерок...
Сергей Жуков

К
ак сообщили в столичной 
мэрии, проруби обустро-
ят только там, где безопа-

сно. На подходах к воде сделают 
деревянные и соломенные насти-
лы, установят теплые раздевал-
ки, туалеты и пункты с горячим 
чаем, а кое-где развернут и поле-
вые кухни. Рядом выделят места 
для парковки машин. Больше 
всего точек на «крещенской» 
карте организуют в Новой Мо-
скве — 13, и на юго-западе города 
— 6. Например, поддержать зим-
нюю традицию москвичи смогут 
в Серебряном Бору, на Терлец-
ких прудах, Черном, Святом и 
Школьном озерах. Будет шанс 
окунуться и в центре — купель на 
этот раз установят в Саду имени 
Баумана. Все площадки согласо-
ваны с Роспотребнадзором. Ка-
чество воды соответствует сани-
тарным нормам, отмечают в ве-
домстве.

У прорубей и купелей будут 
дежурить медики, спасатели, во-
лонтеры и полицейские. Всего — 
более пяти тысяч человек. Купа-
ния продлятся сутки — с 18.00 
субботы до 18.00 воскресенья. 
Но их могут продлить, если набе-
рется много желающих. По оцен-
кам столичных властей, в про-
хладной воде готовы искупаться 
более двухсот тысяч человек. 
Судя по погоде, вполне вероятно. 
В крещенскую ночь воздух осты-
нет до минус трех градусов, рас-
сказала «РГ» главный специа-

лист метеобюро Москвы и обла-
сти Татьяна Позднякова. А днем 
19 января температура на улице 
будет держаться на уровне 
нуля — минус 1.

И все-таки и спасатели, и ме-
дики советуют придерживаться 
элементарных правил безопа-
сности: купаться только в разре-
шенных местах, выходить на лед 
по одному и не задерживаться 
долго в воде. Не помешает и зара-
нее провериться на хронические 
болячки. Перед обрядом можно 
слегка перекусить, но не перее-
дать. Алкоголь — под строгим за-
претом. Важно и слегка размять-
ся — сделать несколько приседа-
ний и наклонов. Для начала мож-
но намочить грудь, живот и спи-
ну, и только потом окунаться. 
Врач-кардиолог Олег Волков не 
советует нырять с головой. Не-
подготовленный человек из-за 
этого может потерять сознание, 
говорит он. А некоторым, по сло-
вам Волкова, «холодный» нырок 
грозит приступом «холодовой 
астмы» или «холодовой крапив-
ницы». Наконец, холодная вода 
может вызвать судороги мышц.

Людям без опыта закалива-
ния врачи советуют ограничить 
время нахождения в купели од-
ной минутой. Если появилось 
учащенное сердцебиение и не 
хватает воздуха, нужно сразу же 
обратиться к врачу.  
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— Полный список мест 
крещенских купаний на сайте
rg.ru/art/1810817
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СЛЕДСТВИЕ Самолет 
в Домодедове приземлился 
на недостроенную полосу

Пилот ошибся?

Наталья Козлова

Вчера в столичном аэропорту Домодедово произошел 
редчайший случай — самолет Sukhoi Superjet 100 ир-
кутской авиакомпании «ИрАэро», выполнявший рейс 
4284 из Сабетты (это Ямало-Ненецкий автономный 
округ) в Москву, приземлился на недостроенную 
взлетно-посадочную полосу. Эта полоса недостроена 
и, естественно, еще не введена в эксплуатацию. Слу-
чившееся уже назвали ошибкой пилота.

С пассажирами и экипажем лайнера все в порядке — 
никто не пострадал. 

Как объяснила корреспонденту «РГ» представитель 
Московского межрегионального следственного управ-
ления на транспорте Следственного комитета РФ Еле-
на Марковская, на место происшествия сразу же вые-
хала оперативно-следственная группа. На момент под-
писания номера она еще продолжала работать на ме-
сте посадки. По результатам, как заверили нас в След-
ственном комитете на транспорте, «будет принято 
процессуальное решение». Это означает, что пока не 
ясно, есть ли основания возбуждать уголовное дело 
или следствию здесь нечего делать.

По сообщению ТАСС, которое сослалось на данные 
экстренных служб, банально ошибиться пилот вполне 
мог. Дело в том, что между «рабочей» и недостроенной 
взлетно-посадочной полосами примерно 280 метров. А 
еще агентство напомнило, что посадка на недостроен-
ную полосу это действительно редкий, но не первый 
подобный случай. Нечто похожее случилось в 2015 
году в аэропорту Краснодара. Там самолет также сел на 
строящуюся полосу в штатном режиме. И там тоже не 
было пострадавших.

В Следственном комитете уверяют, что с лайнером 
все в порядке — на нем не видно никаких повреждений. 
Это, правда, пока только визуальные наблюдения. Бо-
лее серьезной проверки еще не было. Но уже известно, 
что будет, и далеко не одна. 

Кроме Следственного комитета РФ обстоятельства 
случившегося обязательно изучат специалисты в ком-
пании — производителе самолета. Уже заявлено, что на-
чато расследование и Росавиацией.

Транспортная прокуратура также объявила, что 
«проводит проверку по факту посадки самолета на не-
достроенную ВПП».  

ТЕХНОЛОГИИ В конце 
весны Турция планирует 
поставить на боевое 
дежурство российские 
С-400

Турецкий 
«Триумф»

Александр Степанов

Турция планирует ввести в строй российские зенит-
ные ракетные системы С-400 в апреле-мае текущего 
года. Сейчас Анкара, несмотря на противодействие 
США, даже рассматривает вопрос закупки дополни-
тельной партии «Триумфов». 

Турецкие военные сейчас продолжают активно из-
учать российские системы С-400 «Триумф», которые 
были поставлены в страну в сентябре 2019 года. Как за-
явил министр национальной обороны Турции Хулуси 
Акар, процесс обучения по эксплуатации С-400, а так-
же введения их в строй продолжается. 

«Это действи-
тельно принципи-
альная тема. Этот 
процесс продолжа-
ется в соответствии 
с нашими планами. 
Они будут полно-
стью введены в 
строй в апреле или 
мае», — приводят 
слова министра ту-
рецкие СМИ. 

Несмотря на по-
пытки США и НАТО 
запугать Турцию и 
помешать закупкам этих комплексов, военные уже 
смогли оценить все достоинства С-400, и даже рассма-
тривают вариант закупки дополнительной партии. В 
частности и.о. вице-премьера РФ Юрий Борисов, на 
днях заявил, что есть вероятность подписания очеред-
ного контракта на закупку «Триумфов» уже в этом 
году. 

Как рассказал «РГ» военный эксперт Алексей Леон-
ков, российские специалисты в ходе испытаний на-
глядно показали турецким военным все достоинства 
«Триумфов». 

Так, наши системы сумели обнаружить все цели, ко-
торые находились в том числе на предельно малых вы-
сотах. В сети радаров попадали и истребители Ф-16, ко-
торые барражировали на удалении в 600 км, то есть на 
границе зоны действия РЛС. 

«Понятно, что турецкие военные сейчас изучают 
новые для них комплексы, встраивают их в свои систе-
мы ПВО, поэтому период обучения обозначен до мая. 
Однако они уже убедились в эффективности наших 
С-400 и теперь вряд ли будут прислушиваться к угро-
зам США. У Турции есть настрой продолжать сотруд-
ничество в этой области», — сказал Леонков.  

БЕЗОПАСНОСТЬ Служащие в Росгвардии будут обязаны пройти 
проверку на полиграфе

Ничего, кроме правды

Михаил Фалалеев

З
аконопроект, предус-
матривающий провер-
ку всех сотрудников 
Росгвардии на так на-
зываемом детекторе 
лжи, одобрен Комите-
том Госдумы по без-
опасности и противо-
действию коррупции. 

Напомним, месяц назад этот до-
кумент получил положительный 
отзыв и правительства России. 
Понятно, что законопроект име-
ет, в первую очередь, антикор-
рупционную направленность.

Один из авторов законопро-
екта замглавы комитета депутат 
Госдумы Александр Хинштейн 
пояснил, что «вводится обязан-
ность для действующих военно-
служащих, сотрудников, гра-
жданских служащих, а также 
для кандидатов, поступающих 
на службу проходить проверку 
с использованием полиграфа, а 
также предоставлять информа-
цию, необходимую для обеспе-
чения собственной безопасно-
сти». 

Порядок проверок с исполь-
зованием полиграфа определит 

руководство Росгвардии в от-
дельных приказах или регла-
ментах, которые будут изданы 
после принятия закона. Руково-
дитель договорно-правового де-
партамента Росгвардии Алек-
сандр Школьников считает, что 
принятие такого закона благо-
приятно скажется на качестве 
личного состава.

Начальник отдела главного 
управления собственной без-
опасности Росгвардии Игорь 
Соломин уточнил, что прово-
дить такие проверки будут ве-
домственные эксперты и спе-
циалисты. Причем мнение спе-
циалиста является рекоменда-
тельным. Сотрудник, работ-
ник, военнослужащий или кан-
дидат на какую-либо должность 

в Росгвардии может получить 
отказ или быть уволен, если от-
кажется от проверки на полиг-
рафе. Но такое решение должно 
принять начальство. 

Такие проверки уже давно 
стали привычной практикой во 
всех спецслужбах, правоохра-
нительных органах и силовых 
структурах. Проверяют своих 
работников в некоторых мини-
стерствах, в службах безопа-
сности банков и крупных ком-
паний. 

Алгоритмы таких проверок 
разные, многие структуры зака-
зывают у полиграфологов схе-
мы опросов, наиболее отвечаю-
щих специфике именно кон-
кретной организации. Скажем, 
что подходит для ФСБ, может не 

соответствовать требованиям к 
сотрудникам нефтяной компа-
нии. 

Но есть и общие принципы 
применения полиграфа. Чело-
век должен добровольно пройти 
проверку. Он должен быть пси-
хически здоров, трезв, не нахо-
диться под воздействием нарко-
тических или психотропных 
средств. Его должны заранее оз-
накомить с вопросами, которые 
ему задаст полиграфолог. 

А сам процесс проверки дол-
жен записываться видеокаме-
рой, причем с нескольких ра-
курсов. Должен быть виден 
экран монитора с результатами 
ответов, полиграфолог и опра-
шиваемый. Никто не должен 
вмешиваться в диалог, что-то 
подсказывать полиграфологу 
или опрашиваемому, тем более 
— влиять на ход разговора, «да-
вить» на собеседников. Более 
того, опрашиваемый в любой 
момент может прекратить про-
верку, встать и уйти.

И это не просто формаль-
ность, а реальная возможность 
защититься человеку от ошиб-
ки или предвзятости полигра-
фолога. Всегда можно потребо-

вать независимой экспертизы 
на основании в том числе и ви-
деозаписи. 

Ведь на самом деле полиграф 
не определяет с абсолютной до-
стоверностью, правду говорит 
человек или врет. Он всего лишь 
фиксирует эмоциональную ре-
акцию на вопрос. Единственное, 
что он может точно установить, 
это знает ли человек о событии, 
о котором его спрашивают. 

А вот что конкретно знает и 
готов ли быть до конца откро-
венным, понятно далеко не 
всегда. Поэтому очень многое 
зависит от профессионализма 
полиграфолога, который дол-
жен правильно истолковать ре-
акцию организма опрашивае-
мого на вопрос. А до этого — гра-
мотно составить вопросы. 

Разработчики законопроек-
та не случайно подчеркнули, 
что мнение, резолюция экспер-
та — не истина в последней ин-
станции. Это всего лишь мне-
ние, которое может быть учте-
но. Решение о судьбе человека 
принимает его начальник.  

Процесс проверки на полиграфе 
должен фиксироваться видеокаме-
рами с нескольких ракурсов.

А К Ц Е Н Т

Очень многое зависит от профессиона-
лизма полиграфолога, который должен 
правильно истолковать реакцию 
организма опрашиваемого на вопрос

— Зенитная ракетная система С-400 «Триумф»: фотогалерея 
на сайте
rg.ru/art/1810212

ЗДРАВООХРАНЕНИЕ В столице 
откроется гостиница 
для онкобольных детей 
из регионов

Будут жить 
в Москве, 
как дома

Ангелина Зеленькова

В июне в столице откроется со-
циальная гостиница для онко-
больных детей. В ней бесплатно 
смогут останавливаться семьи с 
детьми из регионов, которые 
приезжают  на лечение в мо-
сковские клиники. 

Лечение детей, страдающих 
гематологическими, онкологи-
ческими, иммунными заболева-
ниями, как правило, длитель-
ное. Скажем, химиотерапию ре-
бята проходят с короткими пе-
рерывами между процедурами. 
Москвичи в это время отправ-
ляются по домам. А что делать 
приезжим? Пускаться в обрат-
ный путь на несколько дней на-
кладно. И квартиру снять мно-
гим семьям не по карману. На 
помощь в таких случаях не-
редко приходят благотвори-
тельные фонды. 

Один из них — «Добрый 
дом». С 2014 года он обеспечи-
вает  бесплатным временным 
жильем в столице тяжелоболь-
ных детей с родителями. В вось-
ми съемных квартирах, распо-
ложенных в Замоскворечье, в 
год останавливаются порядка 
500 детей, которые получили  
направление на лечение в онко-
центр имени Блохина, Моро-
зовскую больницу, НПЦ меди-
цинской радиологии и другие 
учреждения здравоохранения 
Москвы. Но больных детей, 
нуждающихся в жилье, в разы 
больше. 

С просьбой помочь решить 
эту проблему  фонд обратился к 
правительству Москвы. По мне-
нию его руководства, лучше 

всего было бы подыскать от-
дельное здание, где малыши и 
подростки смогут чувствовать 
себя комфортно. 

Власти нашли два четырехэ-
тажных здания на Нагорной 
улице общей площадью 6,6 ты-
сячи «квадратов». Как сообщи-
ла заммэра Москвы по вопро-
сам социального развития 
Анастасия Ракова, оба  они пе-
реданы фонду «Добрый дом» в 
безвозмездное пользование на 
10 лет под социальную  гости-
ницу для онкобольных детей из 
регионов. По словам заммэра, 
такие дети  в среднем проводят 
на больничной койке около 20 
дней, а затем от шести до 12 ме-
сяцев проходят процедуры в 
клинике. Кроме того, ребята 
вынуждены возвращаться каж-
дый год на контрольный ос-
мотр врачей. Именно на этот 
период их семьям нужно про-
живание.

Впереди ремонт,  и уже в 
июне ребята смогут заехать в 
один из корпусов, рассказала 
«РГ» гендиректор фонда «До-
брый дом» Юлия Ромейко: «Мо-
сква, как настоящая «мать горо-
дов русских», протянула руку 
помощи регионам, подарив им 
возможность спокойно отправ-
лять своих детей на лечение в 
лучшие клиники страны. Мы хо-
тим сделать уникальный проект 
— никаких номеров, только 
квартиры, все как дома. Однуш-
ки, двушки и трешки с душем и 
туалетом, в которых будут се-
литься дети с родителями. В об-
щей сложности в гостинице 
смогут жить  порядка тысячи 
ребят».  

БЕЗОПАСНОСТЬ 

Американцы 
наращивают 
воинский 
контингент 
на Ближнем 
Востоке

НЕ ПУСКАЮТ 
ИЗ ЛАГЕРЯ
Юрий Гаврилов 

Несколько важных заявлений 
сделали руководители межве-
домственного координацион-
ного штаба по возвращению бе-
женцев в Сирию. Напомним, 
что во главе российских пред-
ставителей там стоит началь-
ник Национального центра 
управления обороной РФ Ми-
хаил Мизинцев.

По данным этого штаба, вме-
сто анонсированного вывода 
американских подразделений 
Пентагон наращивает свой во-
инский контингент в странах 
Ближнего Востока и продолжа-
ет вооруженные атаки, наруша-
ющие международное право, 
подрывающие суверенитет го-
сударств и угрожающие ста-
бильности и безопасности в ре-
гионе в целом. 

За примерами далеко ходить 
не надо. Достаточно вспомнить 
недавно организованное Сое-
диненными Штатами убийство 
в аэропорту Багдада иранского 
генерала Касема Сулеймани. 

Чтобы обосновать легитим-
ность своего присутствия в Си-
рии и дальше безнаказанно гра-
бить полезные ископаемые 
этой страны, американцы лю-
быми способами пытаются 
поддерживать очаги напряжен-
ности на ее территории. 

Это в том числе касается об-
становки в контролируемых 
США зонах и местах прожива-
ния временно перемещенных 
лиц.

Наиболее острой пробле-
мой, по оценке координацион-
ного штаба, остается гумани-
тарная ситуация в крупнейших 
лагерях беженцев «Рукбан» на 
юге и «Эль-Холь» на северо-
востоке Сирии. 

«Вызывает недоумение тот 
факт, что реализация плана 
ООН по эвакуации оставшихся 
жителей лагеря «Рукбан» уже 
пятый месяц откладывается из-
за отказа США и подконтроль-
ных им боевиков выполнить 
взятые на себя обязательства 
по обеспечению безопасности 
представителей гуманитарных 
структур в оккупированной 
зоне Эт-Танф», — говорится в 
совместном заявлении руково-
дителей штаба.

Вместо спасения желающих 
покинуть лагерь сирийцев аме-
риканцы на всех международ-
ных площадках твердят о необ-
ходимости дополнительных гу-
манитарных конвоев в «Рук-
бан» и решении вопроса о даль-
нейшей судьбе находящихся в 
Эт-Танфе боевиков. Между тем 
не секрет, что необходимую по-
мощь беженцы гарантированно 
получают при выходе из этой 
зоны. Тогда как грузы, направ-
ляемые в лагерь, просто не до-
ходят до его обитателей.

Серьезное беспокойство у 
представителей России и Сирии 
вызывает очередной перенос 
сроков эвакуации жителей «Рук-
бана» на февраль 2020 года. 

Официально это объясняет-
ся необходимостью проверить 
тиражируемую с подачи США и 
их союзников информацию о 
якобы имеющих место «ре-
прессиях и притеснениях быв-
ших «рукбановцев» в пунктах 
временного содержания про-
винции Хомс. 

В межведомственном штабе 
уверены: подобные беспочвен-
ные обвинения нацелены на 
дискредитацию правительства 
Асада и используются в качест-
ве предлога для дальнейшего 
затягивания операции по рас-
формированию лагеря бежен-
цев. В штабе напомнили, что с 
апреля по июль прошлого года 
из «Рукбана» домой возвраща-
лись от 2 до 7 тысяч сирийцев в 
месяц. И никто из них снова по-
пасть в лагерь не стремится. 

Что касается ситуации в пе-
режившем гуманитарную ката-
строфу лагере «Эль-Холь» на 
подконтрольной США террито-
рии, то благодаря усилиям си-
рийского правительства там на-
метилась некоторая стабилиза-
ция обстановки. Вместе с тем в 
«Эль-Холе» все еще остается 
большое количество проблем.  

С апреля по июль 
2019 года лагерь 
беженцев «Рукбан» 
ежемесячно поки-
дали от 2 до 7 ты-
сяч сирийцев

В сети радаров 
попадали и истре-
бители Ф-16, 
которые барражи-
ровали на удале-
нии в 600 км

ГРОМКОЕ ДЕЛО Следственный комитет ужесточил 
обвинение Бойко-Великому

Карманный банк
Наталья Козлова

В
чера ведомство Александ-
ра Бастрыкина объявило, 
что следователи предъя-

вили новое обвинение Василию 
Бойко-Великому. 

Бизнесмен известен как 
основатель группы компаний 
«Ваш финансовый попечитель». 
Туда же входит и известный аг-
рохолдинг «Русское молоко».

К уже имеющемуся обвине-
нию Бойко-Великому добавили 
растрату при оформлении не-
возвратных кредитов. Общая 
сумма выглядит солидно — при-
мерно 23 миллиона рублей и 
120 тысяч долларов.

Напомним, что уголовное 
дело против бизнесмена было 
возбуждено 23 августа 2018 
года. Всего в новом эпизоде ока-
залось семь так и не возвращен-
ных кредитов. Сам Бойко-Вели-
кий вины не признает. 

По мнению защиты бизнес-
мена, обвинять их клиента по 
кредитам нельзя. Дело в том, 
что по одним кредитам срок вы-
платы еще не закончен, по 
остальным все выплачено.

По версии следствия, карти-
на получается иная. Директор 
банка «Кредит Экспресс» Алла 
Кабанова придумала схему хи-
щения денег под видом выдачи 
кредитов и снятия денег со 
вкладов клиентов банка.

Собственно, к тому моменту 
схема была неоднократно отра-

ботана и другими банковскими 
руководителями . Так что особо-
го новшества не было.

Банкирша привлекла к «ра-
боте» сотрудников кредитного 
учреждения. Деньги со счетов 
клиентов банка уходили по со-
ставленным этими людьми ли-
повым договорам. Якобы хозяе-
ва счетов пожелали их закрыть.

Дальше было дело техники — 
составлялись липовые расход-

ные кассовые ордера о получе-
нии денег вкладчиками. Так 
прикрывали просто кражу де-
нег. Все эти фальшивые бумаги 
подписывала Алла Кабанова. А 
потом сама же делила присвоен-
ные деньги между соучастника-
ми. Она же обеспечивала выпла-
ту процентов по якобы выдан-
ным кредитам.

Причем здесь Бойко-Вели-
кий? По версии следствия, очень 
даже причем. Именно он опреде-
лял «размер похищаемого иму-
щества, определял лиц из числа 
сотрудников подконтрольных 
ему организаций, входящих в 
группу компаний ОАО «Ваш фи-

нансовый попечитель», в том 
числе бывших клиентов банка, с 
целью оформления фиктивных 
документов о якобы предостав-
лении им кредита». 

Если верить следствию, то 
Бойко-Великий поручал своим 
подчиненным собирать доку-
менты, которые нужны для фор-
мирования кредитных досье. 
Потом эти папки люди отдавали 
банкирше Кабановой. Именно 
по этим документам выдава-
лись многочисленные кредиты, 
и уже другие люди в банке полу-
чали по ним деньги.

В СК говорят, что творилось 
все это в 2016 и 2017 годах. По 
подсчетам следствия, так и 
«ушли» 23 миллиона рублей. 
Плюс доллары. 

Для придания видимости 
нормального функционирова-
ния банка по таким липовым 
кредитам даже кое-что возвра-
щалось в банк, как будто бы по 
кредитам идут выплаты. Подоб-
ных «выплат» вернули в банк на 
три миллиона рублей.

Сам Василий Бойко-Великий 
был собственником десяти про-
центов в капитале этого банка. 
По расчетам Следственного ко-
митета он, как хозяин не очень 
большой части капитала, вме-
сте с «коллегами» смог украсть 
из банка больше 180 миллионов 
рублей и немногим меньше 
миллиона долларов.

Всего на этот момент следст-
вие говорит о 31 факте растра-
ты средств банка «Кредит Эк-
спресс».  

А К Ц Е Н Т

Бойко-Великий был хозяином десяти 
процентов в капитале банка. По версии 
СК, он украл с «коллегами» 180 млн 
рублей и чуть меньше 1 млн долларов 
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Справка «РГ»

Банк России отозвал лицензию у «Кредит Экспресс» 15 марта 2018 

года. Тогда, точнее, на 1 марта 2018 года, по величине активов кре-

дитная организация занимала 372-е место в банковской системе 

РФ. 

Следствием потерпевшей стороной по делу признано Агентство 

по страхованию вкладов. После нештатной посадки самолета в Домодедове действия 
экипажа будут проверять специалисты многих ведомств.
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О ЧЕМ ГОВОРЯТ В Ватикане 
женщина впервые стала 
дипломатом

Юбка 
вместо сутанны

Ариадна Рокоссовская

Папа Римский Франциск назначил 66-летнюю Фран-
ческу Ди Джованни заместителем секретаря по связям 
с государствами в Ватикане, то есть фактически заме-
стителем министра иностранных дел. Впервые в исто-
рии католической церкви женщина заняла такой высо-
кий пост. Ей поручено руководить направлением мно-
госторонних отношений. По словам Ди Джованни, ко-
торую цитирует Радио Ватикана, «это знак внимания 
Папы к роли женщин в Церкви и в обществе». 

Гражданами Ватикана могут быть только служащие 
Святого престола, и паспорт под номером один принад-
лежит действующему Папе Римскому. Женщин среди 
граждан этого государства традиционно меньше деся-
ти процентов. Как правило, это жены ватиканских слу-
жащих, состоящие в освященном католической церко-
вью браке, их дочери, проживающие с родителями, пе-
дагоги, переводчицы. Они утрачивают гражданство в 
тот момент, когда заканчиваются их трудовые отноше-
ния со Святым Престолом или с работающим на него 
супругом. Разводы в Ватикане — редкость. По данным 
польской Gazeta Wyborcza за 2013 год, несколько лет 
назад в Ватикане жили около тридцати представитель-
ниц слабого пола, из которых две происходили из Юж-
ной Америки, две — из Польши, три — из Швейцарии, 
а остальные — из Италии. Но традиционно большинство 
женщин в маленьком государстве все же итальянки. 
В местной службе здравоохранения есть один гинеко-
лог, есть фитнес-клуб, кроме того, проживающие за ва-
тиканскими стенами служащие имеют доступ к бес-
пошлинному магазину с товарами от лучших мировых 
брендов, и складу мебели, бывшей в употреблении 
у высокопоставленных церковных иерархов, поэтому 
ватиканским женщинам не нужно слишком часто вы-
ходить «за рубеж». Но у жизни в ватиканских стенах 
есть свои ограничения. Во-первых, существует опреде-
ленный дресс-код: местная жительница может разгули-
вать по Риму в наряде с открытыми плечами, декольте, 
и в короткой юбке, но перед возвращением домой при-
дется переодеться во что-то более скромное. Во-вто-
рых, ворота государства закрываются в полночь, и, что-
бы попасть домой, придется звонить охране и сообщать 
свои имена. 

В последние годы число представительниц женско-
го пола, в том числе среди сотрудников папской адми-
нистрации, неуклонно растет. Известно, что советни-
ком и редактором речей и статей Папы Бенедикта была 
его экономка Ингрид Стампа. В 2012 году мирянка 
была назначена на должность заместителя министра 
Папского совета по вопросам справедливости и мира. 
И Папа Франциск несколько лет назад назначил не-
скольких женщин в Международную теологическую 
комиссию. Также во время его понтификата женщина 
впервые возглавила Ватиканские музеи. Но до сих пор 
никто не мог представить, что женщина может занять 
столь высокую должность в Государственном секрета-
риате.  Ди Джованни родилась в 1953 году в Палермо, 
получила юридическое образование, и с 1993 года ра-
ботает в Ватикане.  

С МЕСТА СОБЫТИЙ Лавров 
прослушал гимн МГИМО 
в Узбекистане 

Ответ был 
коротким 

Константин Волков, Ташкент

В Ташкенте вторую неделю температура около нуля, 
что непривычно холодно для здешних мест, на крышах 
лежит снег. Фонтаны на улицах по случаю холодов от-
ключены, работал только фонтан в холле МИДа — его 
включили в честь приезда высоких гостей. Лавров в 
ходе пребывания в Ташкенте провел переговоры с гла-
вой МИДа Абдулазизом Камиловым и встретился с 
президентом Узбекистана Шавкатом Мирзиёевым, 
а также выступил с лекцией перед студентами филиала 
МГИМО, открытого в узбекской столице в декабре 
2019 года.

В ходе визита обсуждалась подготовка визита уз-
бекского лидера в Москву в 2020 году, подготовка де-
кларации о всеобъемлющем стратегическом партнер-
стве между РФ и Республикой Узбекистан, вопросы 
двусторонних отношений, а также международная по-
вестка. Надо отметить, что всего в работе у российских 
ведомств находятся около двадцати документов каса-
тельно разных сфер отношений с Узбекистаном.

Как отметил Лавров во вступительном слове перед 
началом встречи, российская сторона уже готовится 
к этому визиту. Кстати, контакты между лидерами 
очень интенсивны — только в 2019 году они встреча-
лись восемь раз. Также Лавров подчеркнул, что отно-
шения двух стран переживают подъем, развивается со-
трудничество во многих областях, в первую очередь — 
в атомной энергетике, этот аспект взаимоотношений 
находится на личном контроле президентов. Речь идет 
о начавшемся осенью 2018 года развитии атомной 
энергетики Узбекистана. К 2030 году страна планиру-
ет удвоить выработку электроэнергии, в том числе 
благодаря Джизакской АЭС, первой атомной станции 
в республике. Перед началом выступления и.о. главы 
российского МИД в ташкентском филиале МГИМО 
прозвучал гимн МГИМО авторства Лаврова.

Задать вопрос Лаврову удалось журналисту с одно-
го из узбекистанских телеканалов. Его интересовало, 
что станет делать и.о. министра иностранных дел после 
того, как правительство РФ ушло в отставку. Ответ ока-
зался коротким. «Я всегда честно исполнял свои обя-
занности, продолжаю и сейчас», ответил Лавров.  

РЕЗОНАНС Что порушило «пятилетку дружбы» между Чехией и Китаем

От любви до ненависти…
Владимир Снегирев
«Российская газета», Прага

Е
сли прежде Китай возни-
кал в заголовках чешских 
СМИ, то обычно это было 

связано с очередными инвести-
циями Поднебесной в местный 
бизнес или, проще говоря, по-
купками здешних активов. На-
пример, таких как знаменитый 
пивоваренный завод, авиаком-
пания, офисный центр, гигант 
тяжелого машиностроения, ста-
дион.

Рядовой обыватель воздал 
должное щедрости китайских 
предпринимателей, которые че-
тыре года назад спасли от казав-
шегося неминуемым краха фут-
больный клуб «Славия», став 
его главными акционерами. По-
сле чего команда с более чем 
столетней историей опять вер-
нулась на верхние строчки тур-
нирных таблиц.

Китайские туристы заполо-
нили Прагу и Карловы Вары, ос-
новной маршрут столичного зо-
опарка с некоторых пор начи-
нался с павильона китайских 
панд, а в сфере культуры плани-
ровалось реализовать целый 
ряд совместных масштабных 
проектов под патронажем пер-
вых лиц.

К о гда  п р е д с е дател ь  С и 
Цзиньпин отправился с визи-
том в США, то единственную 
остановку на своем длинном 
маршруте он сделал именно 
в Праге. И президент Чехии Ми-
лош Земан в последние годы 
тоже охотно навещал КНР, каж-
дый раз, впрочем, подчеркивая, 
что его интерес к Востоку носит 
чисто прагматический харак-

тер и что именно китайские 
деньги выведут чешскую эконо-
мику на новые высоты.

Но,  похоже,  «пятилетке 
дружбы» может наступить ко-
нец. Сегодня в газетах иные за-
головки, в них чаще мелькают 
слова «ледниковый период», 
«развод», «разочарование».

Все началось с того, что но-
вый мэр Праги Зденек Гржиб 

(он представляет «пиратскую 
партию») критически оценил 
заключенный ранее договор 
о сотрудничестве между чеш-
ской столицей и Пекином, при-
звав удалить из него пункт, со-
гласно которому чехи признают 
политику единого Китая. Это 
сразу вызвало острую реакцию 
со стороны официальных пред-
ставителей КНР, которые не ог-

раничились риторикой, а отме-
нили гастроли нескольких му-
зыкальных коллективов из 
Чешской Республики, в том чи-
сле знаменитого Пражского фи-
лармонического оркестра.

Новый стимул конфликту 
был придан 7 октября, когда го-
родской совет Праги растор-
гнул договор о сотрудничестве 
между двумя столицами. Тогда 
глава государства М. Земан пре-
дупредил, что это может приве-
сти к резкому сокращению ки-
тайских инвестиций в чешскую 
экономику и даже отказу от 
прежних договоренностей, на-
пример, прекращению финан-
сирования футбольного клуба 
«Славия». 

Но, кажется, это лишь разза-
дорило оппозицию: на днях пра-
жский мэр и староста тайвань-
ского Тайбэя явно в пику Пеки-
ну подписали свое побратим-
ское соглашение, то есть, по 
сути, сожгли мосты, которые 
могли привести к компромиссу.

Пикантность ситуации при-
дает то обстоятельство, что 
именно староста Тайбэя как раз 
не является сторонником неза-
висимости острова, он неодно-
кратно называл Тайвань и мате-
риковый Китай одной семьей.

Ответный удар с Востока по-
следовал незамедлительно: те-
перь Шанхай объявил о прио-
становке всех официальных 
контактов с Прагой. А ведь 
именно этот город является фи-
нансовой столицей КНР, от 
местных банкиров прямо зави-
сит будущее многих заявлен-
ных в Европе инвестпроектов.

Бывший министр промыш-
ленности и торговли Ян Младек 

в интервью корреспонденту 
«РГ» подтвердил, что КНР вто-
рой после Германии импортер 
Чехии. Что же касается инвести-
ций, то здесь впереди как раз 
Тайвань. И материковые китай-
цы вовсе не были благотворите-
лями для чехов, а решали пре-
жде всего задачи, связанные с 
развитием и продвижением 
своего бизнеса.

Другой эксперт, видный эко-
номист и политолог, профессор 
Оскар Крейчи, комментируя 
действия оппозиции (в лице 
столичного мэра), заметил, что 
они продиктованы всего лишь 
личными или партийными ин-
тересами, но никак не интереса-
ми государства.

Окончательно ситуацию за-
путал сам президент, который в 
интервью местному сетевому 
телеканалу неожиданно заявил, 
что решил отказаться от плани-
руемого весной визита в Пекин 
и участия в саммите стран Цен-
тральной и Восточной Европы и 
КНР в формате 17 + 1. В свойст-
венной ему манере Милош Зе-
ман пояснил: «Я уже пять раз за 
последние годы побывал в Ки-
тае и теперь намерен направить 
вместо себя первого вице-пре-
мьера правительства Яна Гама-
чека». А затем, выждав паузу, 
расставил точки над «i». «Не ду-
маю, что китайская сторона вы-
полнила то, что обещала. Гово-
рю об инвестициях. И то, что 
туда поедет высокий политик, 
но не глава государства, являет-
ся неким сигналом».

Теперь все ждут, как на этот 
сигнал отреагируют в Поднебе-
сной. Следующий ход за Пеки-
ном.  

НОУ-ХАУ  

В аэропорту 
Хельсинки 
появились 
туалеты 
для животных

ВСЕ РАДИ 
КОМФОРТА
Александр Саможнев

В аэропорту Хельсинки-Вантаа 
открыли две туалетные зоны 
для путешественников, перево-
зящих своих питомцев, в том 
числе для собак-поводырей. 
Тем самым администрация от-
реагировала на многочислен-
ные просьбы пассажиров, сооб-
щает портал Der Spiegel. Один 
туалет расположен в зоне выле-
та за пределами шенгенской 
зоны, другой — перед главным 
терминалом. Места для выгула 
четвероногих обозначены соот-
ветствующими пиктограмма-
ми. На практике «унитаз» пред-
ставляет собой покрытую 
искусственной травой  площад-
ку, которая расположена на 
платформе. При этом жидкие 
отходы сливаются в канализа-
цию, а рукодельный газон легко 
можно почистить водой из 
шланга.  «Туалеты для живот-
ных являются большой редко-
стью для аэропортов в Север-
ной Европе», — объяснила пред-
ставитель авиакомпании 
Finavia. По данным финской ра-
диостанции Yle, ежегодно кли-
енты провозят через аэропорт 
Хельсинки более 10 тысяч со-
бак. Впрочем, воздушные гава-
ни США уже давно обязаны 
иметь специальные зоны для 
выгула собак-поводырей.  

КОНФЛИКТ Угрозы США заставляют власти Ирака отказаться от решения 
выслать из страны американские войска

Багдад гостям не рад 
Александр Гасюк

М
ожет ли суверен-
ная страна отка-
зать иностран-
ным войскам в 
праве находиться 
на ее террито-
рии? В теории, 
конечно, да. Од-
нако, когда речь 

заходит о решении Ирака вы-
слать дислоцированных здесь 
пять тысяч военнослужащих 
США, ни теория, ни практика 
не работают. Это стало оконча-
тельно понятным спустя две не-
дели после смелого решения 
парламента Ирака выставить 
американских военных за 
дверь. В его основу парламента-
рии положили тезис о том, что 
Вашингтон нарушил суверени-
тет их страны, проведя опера-
цию по уничтожению иранско-
го генерала Касема Сулеймани 
н а  и р а к с к о й  тер р и то р и и . 
Но, как стало известно, после 
открытых угроз Вашингтона 
в адрес Багдада иракские влас-
ти кардинально сменили тон и 
теперь заявляют о том, что 
срочности в выводе войск США 
нет никакой.

Как сообщила газета The 
New York Times, со среды аме-
риканские военные, находящи-
еся на территории Ирака, воз-
обновили проведение боевых 
операций. Ранее исполняющий 
обязанности иракского пре-
мьера Адиль Абдул-Махди ут-
верждал, что будет действовать 
в русле принятого местными 
законодателями решения. 
И ведь действовал: на минув-
ших выходных политик-шиит 
позвонил госсекретарю США 
Майку Помпео с робкой прось-
бой прислать делегацию для об-
суждения условий вывода аме-
риканских войск. «США про-
должат выполнять свою мис-
сию», — безапелляционно зая-
вил собеседнику Помпео. Для 
того чтобы окончательно при-
струнить «взбрыкнувший» Баг-
дад, госдеп предупредил о воз-
можности его лишения доступа 
к счету центрального банка 
Ирака в США. К настоящему 
времени на нем находятся око-
ло 35 миллиардов долларов, вы-
рученных от продажи иракской 
нефти. В случае заморозки или 
банальной кражи этих средств 
Вашингтоном, чего уж точно, 
зная подходы США к чужим 
деньгам, исключать нельзя, 
Багдаду грозит финансовый 
кризис и новые потрясения 
в экономике.

Прямая, наглая и унизитель-
ная для любой, не имеющей ко-
лониального статуса страны уг-
роза стала наглядным разъясне-
нием слов президента США До-
нальда Трампа. Ранее в Twitter 
он заявил о том, что Ирак ждут 
«невиданные санкции», если 
эта страна продолжит «неува-
жительно относиться» к Амери-

ке и настаивать на выводе 
«звездно-полосатых» войск.

Преподанный Вашингтоном 
«урок вежливости», выразив-
шийся в публичном устраше-
нии иракских чиновников, бы-
стро дал результаты. В середи-
не этой недели Адиль Абдул-
Махди заявил своему кабинету 

министров, что вызвавшее гнев 
американцев решение парла-
мента Ирака «не является 
окончательным». Теперь во-
прос стоит лишь о гипотетиче-
ской возможности вывода 
войск США, к тому же в весьма 
отдаленной перспективе. И ре-
шать этот вопрос предстоит 
уже будущему правительству 
Ирака. В качестве удобного 
предлога для фактического де-
завуирования требований 
иракских законодателей Аб-
дул-Махди вспомнил о «реорга-
низации террористов ИГИЛ 

(организация запрещена в Рос-
сии. — «РГ»)». 

Можно не сомневаться, что 
и в непубличном пространстве 
спецслужбы США, в изобилье 
представленные в «зеленой 
зоне» Багдада, провели с ирак-
ским премьером соответству-
ющую «разъяснительную ра-

боту». И вот уже ряд высокопо-
ставленных иракских военных, 
а также политиков советуют 
официальному Багдаду не спе-
шить с выводом американцев. 
Останемся, мол, без денег, да 
еще один на один с растущим 
влиянием Ирана в регионе. 

Несмотря на наличие заклю-
ченного еще в 2008 году согла-
шения о дружбе и сотрудничест-
ве между Ираком и США, всем 
стало окончательно понятным — 
американцы де-факто продол-
жают оккупировать эту ближне-
восточную страну. Хотя в дан-

ном договоре прямо прописан 
запрет на использование ирак-
ской территории для атак на 
третьи страны — а именно это и 
произошло в случае убийства 
иранского генерала Сулеймани. 
Впрочем, показательная «пор-
ка», устроенная Вашингтоном 
«дружественному» Багдаду за 

одну только постановку вопроса 
о выводе американских войск, 
выглядит «тревожным звоноч-
ком» для всех союзников США, 
услужливо предоставляющих 
им свою территорию. Располо-
жив однажды американские во-
енные объекты у себя, вывести 
их в одностороннем порядке не 

получится — это возможно лишь 
с дозволения «старшего брата», 
которому в этом случае плевать 
на чужой суверенитет и нормы 
приличия.  

А К Ц Е Н Т

В непубличном пространстве 
спецслужбы США провели с иракским 
премьером соответствующую 
«разъяснительную работу»

А К Ц Е Н Т

Основной маршрут пражского зоопарка 
с некоторых пор начинался с павильона 
китайских панд

В честь визита Милоша Земана в Китай в октябре 2014 года около Дома 
народных собраний в Пекине прошла специальная церемония приветствия.

Франческа Ди Джованни фактически стала заместителем 
министра иностранных дел Ватикана. 
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Морские пехотинцы охраняют 
посольство США в Багдаде. Снимок 
сделан в день убийства иранского 
генерала Касема Сулеймани.

Компетентно

Владимир Фитин, Руководитель Центра Ближнего и Среднего Востока 
Российского института стратегических исследований:
Никаких сомнений нет, что никуда американцы из 

Ирака не уйдут и никакая риторика руководства 

в Багдаде не приведет к подобному развитию собы-

тий. Принятый парламентом Ирака документ о выво-

де американских войск — это только декларация, 

причем принятая в отсутствие представителей кур-

дов и суннитов. Они не стали приходить и голосовать 

против, поскольку не хотели выглядеть пятой амери-

канской колонной, предателями в глазах населения 

страны. А с другой стороны, хотели показать США, 

что вполне лояльно к ним относятся.

Это риторические упражнения руководства Ирака 

для внутреннего потребления, чтобы продемонстри-

ровать независимую политику. Что касается амери-

канцев, то они сразу заявили — и Трамп, и Помпео, 

что никуда уходить не собираются. США по-прежне-

му хотят контролировать добычу и экспорт энерго-

ресурсов из этого региона. Что касается попыток 

Трампа добиться более активного присутствия 

НАТО в регионе, в том числе в Ираке и Сирии, то он 

призывает к этому давно, но никто не горит желани-

ем этого делать.

Ирак все время находится между молотом и нако-

вальней — между США и Ираном. При этом в Багдаде 

пытаются не разорвать отношения с Вашингтоном 

и не вызвать негативную реакцию Тегерана. Амери-

канцы оснащают армию Ирака, направляют туда сво-

их советников, занимаются обучением местных во-

енных. Поэтому иракцы в определенной степени за-

интересованы в сохранении американского присут-

ствия.  

Вместе с тем Багдад во многом зависим и от прини-

маемых в Тегеране решений. Иранцами созданы 

в Ираке вооруженные формирования, так называе-

мые силы народного противодействия Хашд аш-Ша-

аби. В экономическом плане Ирак очень сильно за-

висит от поставок иранского газа, электроэнергии.

Иракцы прежде всего не хотят, чтобы их страна была 

использована в качестве арены для столкновений 

двух посторонних держав. Поэтому они всячески 

пытаются сделать так, чтобы если уж был конфликт 

между Ираном и США, то не на их территории.

Подготовил Игорь Дунаевский
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БОЛЕВАЯ ТОЧКА Психиатрическая больница трещит по швам

Домалишенные
Елена Дмитричкова, 
Самарская область

У 
врачей-психиатров, на-
верное, есть объяснение, 
почему все пациенты 

свой разговор начинают с одно-
го и того же вопроса-надежды: 
«Скажите, а когда меня выпи-
шут?» Неважно, в мужском вы 
находитесь отделении, в жен-
ском или в детском: любой по-
сетитель извне воспринимается 

здесь как мессия, который точ-
но знает, когда… 

 Тяжелое зрелище, скажу я 
вам, для новичка, не закаленно-
го визитами в подобного рода 
учреждения. Если бы я знала, 
когда… Многих, боюсь, никогда. 
Один из пациентов геронтоло-
гического отделения живет 
здесь, например, уже восемнад-
цать лет. Как оказалось, без со-
гласия самого больного, пусть 
даже признанного недееспособ-

ным, перевести его в пансионат 
нельзя по закону. А пациенту 
в больнице нравится — он окру-
жен заботой, его кормят, поят, 
выводят гулять (территория 
больницы — сказочная), и это 
его маленький рай. 

«Господи, какое счастье, что 
он не в себе», — подумала я. Ина-
че бы он взвыл от условий, в ко-
торых  существует. Ни один нор-
мальный человек не смог бы и 
недели прожить в убогом дере-

вянном бараке — ровеснике са-
мой больницы, открытой в 
1888 году. Ободранные стены, 
истертый линолеум в заплат-
ках, туалет — обычные дырки 
в полу… Ни дать ни взять — гото-
вые декорации для фильма ужа-
сов. Степень огнестойкости 
у трухлявых стен нулевая. 

Сами же пациенты чистень-
кие и ухоженные. В этом плане к 
персоналу — от главврача до са-
нитарок — претензий нет. Им 
в ноги поклониться нужно за их 
профессионализм, за врачебное 
мужество, за душевное тепло, за 
то, что они в жутких бытовых 
условиях умудряются лечить 
людей и оставляют в сердцах не-
простых пациентов и их родных 
добрую память о себе. 

А бывало и хуже. Главный 
врач ГБУЗ «Самарская област-
ная клиническая психиатриче-
ская больница» Михаил Шей-
фер помнит времена, когда ему 
ежедневно подавали сводку 
о пациентах, находящихся на 
полу: на нем из-за катастрофи-
ческой нехватки мест раскиды-
вали матрацы, иной раз даже 
без простыней. Этот кошмар 
в прошлом. Сейчас в палатах по-
домашнему уютно, но чудовищ-
ная перенаселенность осталась. 
Да, четыреста больных вывели 
из деревянных лечебных корпу-
сов. Одних отправили в дома-
интернаты, других — в палаты 
сестринского ухода в райболь-
ницах под наблюдение местных 

психиатров. Это облегчило си-
туацию, но не спасло. Еще как 
минимум восемьдесят человек 
ждут своей очереди в пансиона-
ты. Между тем отделения на На-
горной улице трещат по швам. 

Накануне нашей встречи в  
больницу поступили сразу трид-
цать человек. Куда их? Женщи-
ны сейчас лечатся в более-менее 
современном кирпичном зда-
нии. Старый аварийный корпус, 
к счастью, снесли, но простор-
нее не стало. В палатах по шесть, 
восемь, а то и по шестнадцать 
человек. Кровати вплотную друг 
к другу. Больные лежат даже 
в коридорах. Такая вот шокиру-
ющая реальность… 

  Еще одно больное место — 
детское отделение, под которое 
временно приспособили резер-
вный корпус на территории 
больницы. Здесь такая же запре-
дельная переполненность и ог-
ромная личная трагедия в ка-
ждой палате. Даже малейшие 
ментальные отклонения у ре-
бенка — страшная беда для се-

мьи. А скученность и обветша-
лая инфраструктура усугубля-
ют их состояние, давят на пси-
хику. Хоть как-то сгладить пре-
бывание помогают игрушки, те-
левизор, детская площадка. Но 
стоит увидеть, как мама или ня-
нечка несет на руках с этажа на 
этаж ребенка двенадцати или 
пятнадцати лет, так становится 
очевидным — не в игрушках 
здесь нуждаются, а в нормаль-
ных цивилизованных условиях. 
В Самарской области нет ни од-
ного соответствующего стан-
дартам детского центра, куда 
могли бы обратиться семьи за 
диагностикой и лечением пси-
хических заболеваний у детей. 

 Надежды и врачи, и родите-
ли возлагали на новое трехэ-
тажное здание на улице Воро-
нежской. Зря надеялись. Строй-
ка тянется с 2010 года. Объект 
должны были сдать еще в 2015-
м.  На волне ожидания сюда 
даже завезли оборудование и 
мебель. Но… Строители нару-
шили все существующие нор-

мы. Гидроизоляция отврати-
тельная, в подвале вода, на сте-
нах грибок, имущество ветшает. 
Диагноз очевиден: хроническая 
бесхозяйственность. 

Были в свое время и разбира-
тельства, и уголовные дела. Меня 
как журналиста и члена Общест-
венного совета при уполномо-
ченном по правам человека в Са-
марской области Ольги Гальцо-
вой, которая проверяла условия 
пребывания инвалидов психо-
неврологического профиля, пре-
жде всего, волнует дальнейшая 
судьба долгостроя. Ждать? Или 
уж и не надеяться.

Региональный минздрав не-
сколько обнадежил. Согласно 
последним данным, на коррек-
тировку проекта детского отде-
ления из областного бюджета 
выделили около 6,3 миллиона 
рублей. Состоялся конкурс, и 
началась работа над самим про-
ектом. При благоприятном сце-
нарии, возможно, в этом году 
удастся открыть новое детское 
отделение. И маленьких паци-
ентов начнут принимать в дос-
тойных условиях. 

По программе «Развитие 
здравоохранения Самарской 
области на 2014—2021 годы» 
больнице выделено 62,9 милли-
она рублей на приобретение 
модуля площадью 1900 метров, 
куда переведут из деревянного 
корпуса психбольных, страда-
ющих туберкулезом. Освобо-
жден один из деревянных кор-
пусов, подготовлена площадка 
для установки модуля не позд-
нее 1 июля 2020 года. Продол-
жают функционировать два де-
ревянных корпуса — геронтоло-
гическое и инфекционное отде-
ления. Их судьба должна ре-
шиться в этом году. Тогда боль-
ных переселят в новые модули, 
а старые деревянные корпуса 
снесут.

  По мнению главврача Миха-
ила Шейфера, принятые меры 
улучшат условия пребывания 
пациентов, но не решат пробле-
мы недостатка площадей. Что-
бы их решить, нужна федераль-
ная программа создания норма-
тивных условий нахождения па-
циентов в психиатрических ста-
ционарах. 

АКТУАЛЬНО Академик РАН Давид Иоселиани: Лечение без реабилитации — деньги на ветер

К сердцу без скальпеля 
Ирина Краснопольская 

К
огда впервые в мире 
была проведена опе-
рация на сердце, ее 
восприняли неод-
нозначно. Некото-
рые маститые уче-
ные даже говорили: 
х и ру р г,  к ото р ы й 
прикасается скаль-

пелем к сердцу, не имеет права 
называться хирургом. Прошло 
время. Операции на сердце ста-
ли практикой. Помню, когда мо-
его родственника, у которого 
был инфаркт, прооперировали в 
клинике академика Бориса Ва-
сильевича Петровского, пришла 
его навестить. Родственник под-
нялся, чтобы встретить меня. На 
груди у него была узенькая на-
клейка — временный след после 
операции по поводу инфаркта. 
Я удивилась: считалось необхо-
димым после инфаркта долго 
и неподвижно лежать …

— Лежать полагалось трид-
цать дней! — уточняет мой собе-
седник, академик РАН Давид 
Иоселиани, создатель и много-
летний руководитель уникаль-
ного Научно-практического 
центра интервенционной кар-
диоангиологии. — Но время идет. 
И ни одна наука не развивается 
так быстро, так стремительно, 
как наука, связанная с медици-
ной. В том числе — и с сердечно-
сосудистой хирургией. Сегодня 
доступны операции, о которых 
раньше вообще и говорить было 
нельзя. Оперируют новоро-
жденных, оперируют людей, ко-
торым далеко за восемьдесят.

Давид Георгиевич! Объясните 
название вашего центра. 

ДАВИД ИОСЕЛИАНИ: Интервенцион-
ная кардиоангиология — это все, 
что связано с инвазивной рен-
тгенэндоваскулярной хирур-
гией. Проще говоря: это кардио-
хирургия без скальпеля и без 
разрезов. Все делается при по-
мощи катетеров, катетерной те-
рапии… Это не отказ от боль-
ших, открытых операций. Счи-
таю, что эти два метода — рен-
тгенэндоваскулярная хирур-
гия, которая катетерная, и кар-
диохирургия, которая с разре-
зами, должны дополнять друг 
друга. Там, где можно использо-
вать щадящий метод, надо ис-
пользовать его. А если щадящий 
метод, рентгенэндоваскуляр-
ная хирургия, не может помочь 
так, как требуется, тогда надо 
использовать кардиохирургию. 
Они идут параллельно. Ни в 
коем случае не взаимоисключа-
ют друг друга. Это — главное. Но 
я должен сказать, что и тот, и 
другой метод, впрочем, как лю-
бой лечебный, требует последу-
ющей реабилитации.

Сколько операций вы сделали 
за свою жизнь? 

ДАВИД ИОСЕЛИАНИ: Более десяти ты-
сяч. 

Считается, что у каждого 
хирурга свой «скелет в шка-
фу». Понимаю, без трагиче-
ских исходов обойтись, увы, 
невозможно. Но все-таки ка-
кой-то процент можно на-
звать?

ДАВИД ИОСЕЛИАНИ: Любой метод, 
особенно хирургический, име-
ет негативные показатели: ле-
тальность, осложнения. Вы 
спрашиваете про летальность 
при рентгенэндоваскулярной 
хирургии? Она не должна пре-
вышать одного процента. Два-
три процента — уже нежела-
тельно, хотя более или менее 
допустимо. Однако должен 
быть один процент. И столько 
же допустимо для серьезных 
осложнений. К таким показате-
лям мы должны стремиться. 
Если в какой-то клинике они 
существенно выше, то надо 
остановиться и подумать, про-
анализировать, почему это так. 
По мировым стандартам, в хо-
рошо работающей клинике по-
казатели должны быть пример-
но такими.

Хорошо работающая клини-
ка — это прежде всего ее специ-
алисты. По мнению экспер-
тов, готовить таких в вузе 
невозможно. Нужно последи-

пломное образование, на ко-
торое требуется шесть, а то 
и больше лет. Вы с этим со-
гласны? 

ДАВИД ИОСЕЛИАНИ: Абсолютно! К со-
жалению, пока ни в одном ме-
динституте нет преподавания 
рентгенэндоваскулярной диаг-
ностики и хирургии. Это непра-
вильно. Я не раз поднимал этот 
вопрос. Но пока он, к сожале-
нию, не решен. Начинать надо с 
последних курсов — с пятого, с 
шестого. А потом лет пять или 
шесть последипломное обуче-
ние.

В вузе? В клинике? Где?
ДАВИД ИОСЕЛИАНИ: Там, где есть та-
кое направление. Это могут 
быть научно-исследователь-
ские, медицинские центры, ин-
ституты.

Сердечно-сосудистые заболе-
вания первенствуют и по ко-
личеству, и по летальным ис-
ходам. Как обычному человеку 
понять, что надо не просто 

пойти к кардиологу, а пора ле-
читься и, может, даже опери-
ровать сердце?

ДАВИД ИОСЕЛИАНИ: Тут важны два 
момента. И первый — организа-
ция медицинской помощи в 
стране, в городе, где человек жи-
вет. Если хорошо поставлена ди-
спансеризация, то ему не пона-
добятся долгие размышления 
насчет того, стоит ли пойти к 
врачу, когда пойти к врачу. По-
тому что диспансеризация бу-
дет обязывать всех после опре-
деленного возраста обращаться 
в поликлинику.

Будет? Или это уже есть?
ДАВИД ИОСЕЛИАНИ: На бумаге, мо-
жет, и есть, но на деле…

Мне недавно позвонили по до-
машнему телефону и сказали: 
«Приходите! У нас эту неде-
лю работает хороший карди-
олог. Это бесплатно».

ДАВИД ИОСЕЛИАНИ: И это мы счита-
ем диспансеризацией? Вот ког-
да хороший кардиолог будет ра-
ботать постоянно, и не придет-
ся звонить вам, чтобы вы при-
шли, а будет график, расписа-
ние, когда нужно прийти в по-
ликлинику на диспансериза-
цию… Такое должно быть регу-
лярно. Вот тогда обычному че-
ловеку будет легче. Но, помимо 
этого, конечно, сам человек 
должен прислушиваться к свое-
му здоровью. Если в двадцать 
лет мало кто это делает, то по-

сле сорока он просто обязан за-
думываться над тем, что сердце 
(и не только сердце) надо иног-
да проверять. Особенно, если 
появились какие-то сигналы. 

Например? 
ДАВИД ИОСЕЛИАНИ: Например, во 
время ходьбы появляется чув-
ство удушья, дискомфорт за 

грудиной. Или если появились 
так называемые перебои. Такое 
чувство, что вот бьется сердце 
и вдруг оно останавливается, 
замирает, как говорят. То есть 
появились какие-то вещи, кото-
рых раньше не было.

 После застолья  их больше?  
Эту проблему как-то можно 

разрулить? Или так будет 
всегда?

ДАВИД ИОСЕЛИАНИ: Думаю, разру-
лить можно. Но это мало кому 
будет приятно. Дружеское за-
столье,  немножко водочки, 
немножко вина? Здоровый че-

ловек  переносит это без про-
блем. А вот если есть какие-то 
хронические заболевания…

Вы предпочитаете стопку 
водки?

ДАВИД ИОСЕЛИАНИ: Это, скорее, мое 
субъективное мнение. Не меди-
цинское.

А как врач?
ДАВИД ИОСЕЛИАНИ: Меня, кстати, 
всегда ругали, когда я говорил, 
что маленькие дозы — граммов 
25—50 водки — это хорошо. Мне 
говорили, что это нельзя, что 
это не медицина. А я считаю, 
что это — профилактика атеро-
склероза. Но именно в таких до-
зах. И это не мое личное мне-
ние. Американцы в сороковых 
годах прошлого века провели 
исследование: изучали, в част-
ности, сосуды. И  увидели:  
у пьющих людей кристально 
чистые сосуды. Без признаков 
атеросклероза. Эти работы  
опубликованы. Они считаются 
классическими. Конечно, на-
шлись оппоненты. Сказали, что 
все это ерунда, что пьющие 
просто рано умирают от цирро-
за печени, не доживают до раз-
вития атеросклероза. Тогда 
американцы сделали так: они 
взяли разные возрастные груп-
пы, вплоть до глубокой старо-
сти. Вывод был тот же: у пью-
щих, доживших до глубокой 
старости, были чистые сосуды. 
Нельзя говорить, что сосуды 
были в идеальном состоянии. 
Но значительно лучше, нежели 
у непьющих. И вывод: алкоголь 
в небольших дозах — профилак-
тика атеросклероза. Я тоже уве-
рен, что маленькие дозы алко-
голя  не вредят. 

Что значит «маленькие»?
ДАВИД ИОСЕЛИАНИ: Я уже сказал: 
двадцать пять граммов. Макси-
мум — пятьдесят. 

Каждый день или как?
Д А В И Д  И О С Е Л И А Н И :  Хороший во-
прос. Считаю: в конце рабочей 
недели 25-50 граммов — не 
страшно.  

Давид  Иоселиани: Пора осознать: 
больных надо не  только  лечить, 
но и реабилитировать.

А К Ц Е Н Т

Человек должен прислушиваться 
к своему здоровью. Если в двадцать лет 
мало кто это делает, то после сорока 
просто обязан задумываться над этим

Вопрос ребром

При нашей беседе присутствует руково-
дитель лаборатории кардиореабилита-
ции Национального медицинского исследо-
вательского центра профилактической 
медицины профессор Давид Аронов. Сейчас 
развитию службы здоровья — особое вни-
мание. Но, к сожалению, в тени — пробле-
мы реабилитации. Раньше диктата вре-
мени пребывания на стационарной койке, 
на больничном не было. Теперь диктат 
нормативов, обязательное медицинское 
страхование, квоты… Все, что хотите, 
кроме самой реабилитации. Скажем, вы-
писывают человека из стационара — и все. 
Да, не обязательно восстанавливаться 
в стационаре. Нужны реабилитационные 
центры. Но где они? 

ДАВИД АРОНОВ: Доступность медицинской реа-

билитации в России, например, в 2018 году со-

ставляла 0,7 койки на 10 000 человек. А по-

требность в такой помощи выше — 3,2 койки 

на 10 000 человек. 

Кто должен заниматься реабилитацией? 
ДАВИД АРОНОВ: Если речь о кардиологических 

больных, то такую команду возглавляет карди-

олог, имеющий знания по реабилитации. Вве-

дена новая специальность — врач по физиче-

ской и реабилитационной медицине. Готовят 

таких специалистов в медицинских вузах на 

созданных факультетах или в рамках последи-

пломного образования.

 ДАВИД ИОСЕЛИАНИ: Приведу цифры. В 2018 году 

в России выполнено 220 тысяч стентирований 

и 35 тысяч шунтирований. Вместе примерно 

около 260 тысяч. Эти 260 тысяч больных, 

плюс еще бывают какие-то операции на сер-

дце, приплюсуем еще тысяч сорок. Значит, 

около 300 тысяч больных нуждаются каждый 

год в реабилитации. Очевидна существенная 

нехватка реабилитационных коек, реабилита-

ционных отделений. 

Кому-то повезло. И больной тридцать 
дней проходит реабилитацию. Кто за это 
платит? 

ДАВИД ИОСЕЛИАНИ: Однозначно на этот вопрос 

вряд ли есть ответ. Почему? Потому что есть 

реабилитационные отделения, в которых все 

платное. И есть, например, в нашем Центре, 

где лежат больные, которые у нас лечились, 

и где никакой оплаты. Все включено в ОМС. 

То есть отделения разные. В идеале они долж-

ны быть в системе ОМС. 

Где лучше проводить реабилитацию? 
ДАВИД ИОСЕЛИАНИ: Если бы у нас была отлажен-

ная система, я бы сказал: «На базе отдельных 

реабилитационных центров».  

А может, лучше там, где пациент опери-
ровался, лечился, там его и реабилитиро-
вать? 

ДАВИД ИОСЕЛИАНИ: Можно и так, и так. Можно де-

лать отдельные центры, куда будут переводить 

больных из клиник. Можно создавать реаби-

литационные отделения при крупных много-

профильных больницах.  Должны быть единые 

принципы восстановления.  Должен быть рас-

чет количества реабилитационных учрежде-

ний. Потребность в них будет расти. Сейчас, 

когда строится микрорайон, там обязательны  

школа, поликлиника, детский сад… Так же точ-

но, когда создается медицинское учреждение, 

там  должно быть реабилитационное отделе-

ние или  центр. Реабилитация должна стать 

обязательной!  Пора осознать: больных надо 

не только лечить, но и реабилитировать.

Пазл в Самаре не складывается: больных много, больница переполнена, корпуса на ладан дышат.

А К Ц Е Н Т

Ни один нормальный человек не смог бы 
и недели прожить в этом деревянном 
бараке, ровеснике больницы, открытой 
в 1888 году

От редакции

Елена Дмитричкова — главный редактор «Социальной газеты», кото-

рая издается в городе Самаре. Победитель 25-го всероссийского 

конкурса журналистов «Золотой гонг-2019» в номинации «Лучший 

материал о социальных проблемах». Приглашена на стажировку в 

гуманитарный блок «Российской газеты».
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ПРОВЕРЕНО В регионах так до конца и не поняли, что делать с мусором

Контейнер полон вопросов

К
орреспонденты «Рос-
сийской газеты» про-
верили, как в регио-
нах принимали тер-
риториальные схемы 
обращения с отхода-
ми. От них зависит не 
только экологиче-
ская ситуация и ком-

фортность проживания, но и 
стоимость «мусорных» услуг. 

В схемах прописано, как сор-
тировать, вывозить, перераба-
тывать мусор, где организовать 
его захоронение. По закону 
власти должны проводить об-
щественные обсуждения схем, 
чтобы жители и бизнес могли 
предложить свои поправки. 

Пришлось судиться
«Общественные слушанья? — 

удивляются в Орловской обла-
сти. — А разве они были?» Ока-
зывается, были. Их объявили в 
апреле 2019 года, но слово «об-
суждение» к ним мало подходит. 

Проект опубликовали на 
сайте правительства области, 
но надежно спрятали в глубинах 
интернета. Даже людям, знаю-
щим об открытии слушаний, не-
легко было найти предмет обсу-
ждения. Счастливчикам, раз-
ыскавшим проект, предлагали 
направлять замечания пись-
менно в профильный департа-
мент. Но без обратной связи.

«Поправки рассматривали 
те же чиновники, что разрабо-
тали схему, — сообщил «РГ» гла-
ва компании по переработке и 
утилизации твердых комму-
нальных отходов (ТКО) Юрий 
Парахин. — Ни одно из наших 
предложений в нее не вошло». 

Иски против департамента 
строительства, ЖКХ, транспор-
та и дорожного хозяйства пода-
ли компании, работающие на 
«мусорном» рынке. По их мне-
нию, нормативы образования 
ТКО были завышены, что позво-
лило властям собрать с населе-
ния дополнительные деньги. 

В перечень ТКО помимо бы-
тового мусора был включен 
уличный сор и отходы после 
ухода за газонами и даже из ко-
лумбариев. Также в схему вклю-
чили еще не работающий завод. 
Чиновники зарезервировали 
для него сотню тысяч тонн вир-
туального мусора. Суд счел, что 
это влияет на интересы бизнеса 
и населения. И отменил норма-
тив накопления отходов, общее 
расчетное количество мусора и 
реестр операторов, где фигури-
рует недействующий завод. 

А поговорить? 
В Дагестане, судя по сообще-

нию на сайте министерства 
природных ресурсов и экологии 
республики, слушания закон-
чились 12 января этого года. Од-

нако в беседе с корреспонден-
том «РГ» активисты и экологи 
рассказали, что никакими све-
дениями о проводимых слуша-
ниях не располагают.

А в Кабардино-Балкарии 
правительство региона уже ут-
вердило территориальную схе-
му. Но без общественных обсу-
ждений. И когда регоператор 
приступил к работе выясни-
лось, что мусора оказалось зна-
чительно меньше, чем в схеме.

Тут есть один нюанс. Схему 
приняли до выхода постановле-
ния об общественных обсужде-
ниях (октябрь 2018 года). Но и с 
той поры времени прошло мно-
го. Где слушания? «Их организа-
ция будет стоить больших денег, 
в других регионах не меньше 
миллиона рублей вышло, — со-
общила начальник отдела ком-
мунального хозяйства Анжела 
Арутюнян. — С финансировани-
ем есть проблемы».

Можем же!
Несколько этапов обсужде-

ний прошли в Архангельской 
области. На первую схему по-
ступило более трех тысяч заме-
чаний. В результате от нее ре-
шили отказаться. «Подготовлен 
второй проект терсхемы, — рас-
сказал «РГ» зампред правитель-
ства области Евгений Фоменко. 
— На него поступило около ты-
сячи предложений». 

Их рассматривала спецко-
миссия, в которую вошли эк-
сперты, представители муници-
палитетов, общественных объе-
динений, экологи, депутаты. За-
седание, где обсуждали предло-
жения граждан, транслировали 
в онлайн-режиме, пригласили 
СМИ. Итог? В схему внесены су-
щественные изменения. И уточ-
нили сведения о несанкциони-
рованных свалках, к ликвида-
ции которых  уже приступили.

Всё успели сделать в срок в 
Кузбассе. Обсуждения проводи-
ли трижды, уточнила замна-
чальника департамента природ-
ных ресурсов и экологии Ната-
лья Агафонова. И все сущест-
венные замечания были в конце 
концов учтены.  

А в Ставропольском крае 
эта работа будет продолжена, 
хотя схема и утверждена по 
всем правилам. «Сегодня мы 
имеем понятный и емкий доку-
мент, — сказал «РГ» министр 
ЖКХ края Роман Марченко. — 
Мы не говорим, что он идеален. 
Территориальная схема — не за-
стывшая форма. Мы вправе 
корректировать ее ежегодно». 
Не исключено, это же ждет и 
схему, утвержденную в Коми. 
Все процедуры обсуждения 
провели в срок. Но вопросы у 
людей остались. Это понимает 
и власть. Губернатор Сергей Га-

пликов в эфире регионального 
канала заявил, что новая систе-
ма реализуется, но пока «дале-
ка от совершенства».

Будем догонять
Есть регионы, где обсужде-

ния еще впереди. В Иркутской 
области их проведут в первом 
квартале. Терсхема, правда, уже 
утверждена. Изменения и до-
полнения придется вносить в 
уже готовый документ. 

В январе-феврале пройдут 
слушания в Карачаево-Черке-
сии. Учитывая опыт других ре-
гионов, общественники обрати-
ли внимание, что опубликован-

ную на сайте правительства схе-
му мало кто прочитает. «Сайт 
имеет очень низкую посещае-
мость, — пояснил куратор тема-
тической площадки ОНФ «Эко-
логия» в республике Азамат 
Ужахов. — А информации о схе-
ме в СМИ нет. Мы намерены 
поднять этот вопрос в прави-
тельстве республики».  

Подготовили Тимур Алиев, 
Антон Валагин, Николай 
Грищенко, Роман Кияшко, 
Марина Ледяева, Юлия 
Потапова, Михаил Сухарев, 
Ирина Штерман, Светлана 
Цыганкова

А К Ц Е Н Т

Организация общественного обсужде-
ния «мусорных» схем стоит миллион 
рублей. С финансированием есть про-
блемы, сообщили в одном из регионов 

Комментарий 

Альбина Дударева, председатель Комиссии по экологии 
и охране окружающей среды Общественной палаты РФ:
 — В стране должна появиться единая федеральная схема обращения с 

отходами. Ее разработает Российский экологический оператор.

Он должен довести до ума территориальные схемы и объединить в 

одну общефедеральную. Будет создана согласительная комиссия, что-

бы снимать все возникающие противоречия. Ведь сейчас каждый реги-

он отвечает за свои отходы. И нет понимания, как, например, поступать 

в городах федерального значения. 

Пока территориальные схемы не коррелируются между собой и не не-

сут индикаторов и показателей целей нацпроекта «Экология». Поэтому 

многие схемы неэффективные, труднореализуемые и откровенно фан-

тастические. Регионы пошли по простому пути — от очевидного, чем 

сейчас располагают. В итоге территориальная схема напоминает доку-

мент, где попросту поименованы населенные пункты, где будут предпо-

лагаемые объекты по переработке мусора. А что именно там будет про-

исходить с отходами — сжигание, сортировка или размещение? Вот та-

ких пояснений, технологических решений пока нет. Кстати, Росприрод-

надзор при согласовании территориальных схем обращает внимание — 

не зашли ли они на территорию особо охраняемой природной зоны.

За плохое качество территориальных схем до сих пор никто из регио-

нальных чиновников не понес персональной ответственности. Впро-

чем, тут стоит учитывать, что регламент общественных слушаний был 

введен позже, чем началась разработка территориальных схем. 

Подготовила Ольга Бухарова

АРМИЯ 

В Астрахань 
привезли 
икону с ликом 
пророка Илии

СПУСТИЛСЯ 
С НЕБА
Наталья Коротченко, 
«Российская газета», Астрахань

Самолет Ан-26 доставил в Аст-
рахань икону с ликом пророка 
Илии — покровителя военно-
служащих. Она считается глав-
ной православной святыней 
Воздушно-космических сил и 
Воздушно-десантных войск 
страны. Икона изготовлена в 
Сретенских мастерских для 
главного военного храма Вос-
кресения Христова, который 
строится в парке «Патриот» в 
Москве. 

— Сам храм и его убранство 
создаются в том числе на сред-
ства военнослужащих, — рас-
сказал «РГ» замначальника 
Центра боевой подготовки и 
боевого применения Воздуш-
но-космических сил России, 
полковник Алексей Малахов. — 
Для нас это знаковое событие.  

В Астрахани приземлив-
шийся на военном аэродроме 
«Приволжский» борт с ико-
ной встретили знаменный 
взвод астраханского гарнизо-
на и делегация священнослу-
жителей во главе с митропо-
литом Астраханским и Камы-
зякским Никоном. Святыню 
установили прямо на летном 
поле на аналой с символикой 
Вооруженных сил, после чего 
состоялся молебен. «Илия — 
особый святой, он зрит над 
нами и помогает в службе», — 
сказал митрополит Никон. 
Святыню доставят в военный 
городок полигона Ашулук. 
Кроме этого, она побудет в 
Покровском и Успенском со-
борах, где приобщиться к ней 
могут все желающие.  
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ПРИГОВОР За присвоение 
бюджетных средств 
осужден бывший 
вице-премьер 
правительства Дагестана

Украл 
из «гнезда»

Тимур Алиев, «Российская газета», Махачкала

Вчера Лефортовский суд Москвы приговорил бывшего 
заместителя председателя правительства Дагестана 
Шамиля Исаева к четырем с половиной годам колонии. 
Он признан виновным в совершении преступления по 
статье УК РФ «Присвоение или растрата».

Как полагает следствие, чиновник присвоил средст-
ва в сумме 35 миллионов рублей, выделенные на ре-
монт туристической базы «Орлиное гнездо» в Гуниб-
ском районе Дагестана. Свою вину он не признал. Кро-
ме того, частично удовлетворен гражданский иск по-
терпевшей стороны «Дирекция единого государствен-
ного заказчика-застройщика» — с осужденного в счет 
возмещения ущерба взыскано 56 миллионов рублей.

Шамиля Исаева задержали в рамках антикоррупци-
онной кампании, которая проходит в органах власти 
Дагестана с начала 2018 года. За короткое время были 
арестованы председателя правительства республики 
Абдусамад Гамидов, его заместители Шамиль Исаев и 
Раюдин Юсуфов, министр образования Шахабас Ша-
хов и другие чиновники.

Бывший премьер Гамидов по одной из предъявлен-
ных ему статей был осужден на шесть с половиной лет 
колонии. Юсуфова приговорили к пяти с половиной го-
дам заключения. 

А на днях Лефортовский суд Москвы должен рас-
смотреть и дело в отношении бывшего министра обра-
зования и науки Дагестана Шахабаса Шахова. Он обви-
няется в мошенничестве, а также присвоении и растра-
те бюджетных средств.  

СЛЕДСТВИЕ 
В Коми по подозрению 
в получении взятки 
задержали главу МВД

Не удержался

Светлана Цыганкова, «Российская газета», 
Сыктывкар

Министр внутренних дел Республики Коми Виктор По-
ловников вчера был задержан по подозрению в кор-
рупционном преступлении. Решается вопрос об избра-
нии для него меры пресечения.

Возбуждено уголовное дело по статье 290 УК РФ — 
получение взятки в особо крупном размере. О точной 
сумме взятки в Следственном комитете не сообщают. 
Неизвестно также и кому она предназначалась. Воз-
можно, речь идет о посредничестве в получении денег, 
в том числе и через фирмы-однодневки.

Генерал-майор полиции Виктор Половников родил-
ся в 1963 году, вырос в Курганской области. Закончил 
Омскую высшую школу милиции с красным дипломом 
и Академию управления МВД РФ. Работать начал в 
1984 году с должности оперуполномоченного отдела 
уголовного розыска Курганского облисполкома, до-
служился до начальника отдела по организации и рас-
крытию тяжких преступлений, а позже — начальника 
первого отдела. С 2001 года возглавил управление вну-
тренних дел по Кургану. Через десять лет занял дол-
жность заместителя начальника главного управления 
МВД России по Дальневосточному федеральному 
округу. В 2015 году был назначен министром внутрен-
них дел Республики Коми. Награжден медалью «За от-
личную службу по охране общественного порядка».

Между тем, по последним данным, за 2018 год По-
ловников задекларировал доходы в сумме 2 миллиона 
894 тысячи рублей. В его собственности — земельный 
участок, квартира в 39 квадратных метров и гараж. Ав-
томобиля у министра нет, но зато он числится у жены. 
С ней же и другими членами семьи он пользуется и еще 
двумя квартирами — площадью 73 и 154 квадратных 
метра.  

МЕГАПОЛИС Появился 
новый способ наказания 
за ночной шум

А в ответ 
тишина

Сергей Бабкин

В столице открылась «горячая линия» для тех, кому по 
ночам мешает разгрузка машин. Как сообщили «РГ» в 
пресс-службе Московской административной дорож-
ной инспекции, теперь привлечь нарушителей к ответ-
ственности станет проще.

Около 30 процентов обращений по поводу шума ка-
саются именно шума при погрузке-разгрузке товаров, 
свидетельствует официальная статистика городского 
управления Роспотребнадзора. Чтобы максимально 
защитить ночной сон, придумано множество требова-
ний, как санитарных, так и технических. Разгружаться 
с 23.00 до 7.00 можно, но только тихо. В числе прочего 
нужно выключать двигатели и фары грузовиков. Мно-
гие водители этого не делают.

«С проблемой чаще всего обращаются в полицию, — 
отметила представитель МАДИ Ольга Дыгало. — Но со-
ставить протокол за это административное правона-
рушение могут только наши инспекторы». Пока орга-
ны передадут сведения куда следует, пройдет время. 
Чтобы ускорить процесс, в МАДИ придумали «горя-
чую линию»  — 8 (929) 960-58-08. Водителям по статье 
4.50 КоАП Москвы выписывают тысячу рублей. Их ра-
ботодателю — на первый раз предупреждение. За по-
вторное нарушение — уже 80 тысяч руб. штрафа.

Двигатель не работает, фары потушены, но все рав-
но шумно? Тогда обращайтесь в городское управление 
Роспотребнадзора. По той же схеме нужно действо-
вать, если измучил шум от транспорта, промышлен-
ных предприятий или кафе. Грохочут ночью на стройке 
или шумный концерт недалеко от дома? Сообщайте на 
«горячую линию» мэрии 8 (495) 777-77-77. Обраще-
ние передадут в департамент природопользования и 
охраны окружающей среды, специалисты «Мосэкомо-
ниторинга» проведут необходимые замеры.  

ФОРУМ На Ассамблею «Здоровая Москва» пригласили всех горожан

На пути к 80+
Ангелина Зеленькова

Н
а ВДНХ открылся круп-
нейший форум — Ассамб-
лея «Здоровая Москва». 

В этом году он впервые открыт 
не только для медиков-профес-
сионалов, но и для всех горо-
жан. Здесь каждый желающий 
может пройти диспансериза-
цию и познакомиться со свети-
лами медицины. Открыл форум 
мэр Москвы Сергей Собянин. В 
своем выступлении он говорил 
о том, как меняется столичное 
здравоохранение сегодня и де-
лился планами на будущее.

Главным показателем каче-
ства работы столичного здраво-
охранения, по мнению главы го-
рода, является рост продолжи-
тельности жизни москвичей. За 
последние десять лет она выро-
сла на пять лет, достигнув 78 
лет. И в дальнейшем, говорил 

мэр, она ежегодно будет увели-
чиваться на 6 месяцев. В итоге 
буквально через пару лет жите-
ли столицы перешагнут планку 
средней продолжительности 
жизни горожан в 80 лет. Добить-
ся этого несложно, когда вокруг 
качественная инфраструктура, 
современные технологии диаг-
ностики и лечения, высочай-
ший профессионализм медра-
ботников и уникальные инфор-
мационные сервисы. Но здоро-
вье горожан — это не только ме-
дицина, продолжал мэр. «На-
пример, порядок на дорогах 
уменьшает смертность — в Мо-
скве это один из самых низких 
показателей в стране, лучше 
только на Чукотке, где основной 
транспорт — олени. «Нелюби-
мые всеми камеры видеофикса-
ции и штрафы повышают дис-
циплинированность на доро-
гах», — заключил Собянин.

Он так же отметил, что пока-
зал свою эффективность и про-
ект «Московское долголетие», 
помогая справиться с такими 
проблемами больших городов, 
как стрессы, одиночество и 
пассивный образ жизни людей, 
вышедших на пенсию.

Говоря о перспективах мо-
дернизации здравоохранения в 
Москве, Собянин отметил, что 
столичные власти не намерены 
развивать только амбулатор-
ное звено или сосредотачивать-
ся исключительно на стациона-
рах. Система здравоохранения 
будет обновляться в столице 
равномерно: «Во всем мире 
главное звено — амбулаторное. 
Две трети всего, что происхо-
дит в здравоохранении, проис-
ходит именно там. А у нас, к со-
жалению, пока больше загру-
жены стационары».

По словам главы департа-

мента здравоохранения Алек-
сея Хрипуна, каждый год в Мо-
скве госпитализируют пример-
но два миллиона пациентов, в 
поликлиниках — 100 миллио-
нов обращений, но это не коли-
чество людей, так как один и 
тот же человек может обра-
щаться за медпомощью в амбу-
латорные учреждения десятки 
раз. «Мы внимательно посмо-
трели, по каким поводам, в ка-
кое время и с каким результа-
том находились в 2019 году па-
циенты в клиниках. Оказалось, 
что примерно 20—30% москви-
чей, получивших стационар-
ную помощь в больнице, впол-
не могли бы при соответствую-
щих условиях лечиться амбула-
торно. Но для этого нужно из-
менить финансирование. Се-
годня до 60% выделяемых на 
столичное здравоохранение 
средств идут в стационары и 
лишь 40% — в амбулаторную 
сферу. Эту ситуацию следует 
исправлять», — считает Алек-
сей Хрипун. И тогда поликли-
ники смогут взять на себя гора-
здо больше пациентов, чем сей-
час.

Проекты масштабной мо-
дернизации и строительства 
новых поликлиник, которые 
ведутся в столице, можно по-
смотреть на выставке тут же, в 

75-м павильоне, где проходит 
Ассамблея «Здоровая Москва».

Не обошли участники фору-
ма и тему борьбы с онкологиче-
скими заболеваниями. Говори-
лось, в частности, о том, что в 
СМИ сейчас появляются цифры, 
свидетельствующие об увеличе-
нии количества горожан, попа-
дающих в стационары. Однако, 
как объяснил мэр, некоторые из 
них остаются в списках онкопа-
циентов благодаря своевремен-
ной помощи. Но главное, эти 
люди живы. «В Москве действи-
тельно выросло количество гра-
ждан, стоящих на диспансерном 
учете. Число же самих случаев 
онкологических заболеваний 
растет пропорционально коли-
честву людей пожилого возра-
ста. Известно, что рак — беда по-
жилых. Статистика свидетельст-
вует:  доля умерших от рака в 
возрасте до 45 лет всего 4%, а в 
возрасте от 60 лет и старше — 
80%», — пояснил глава города.Он 
напомнил, что новые стандарты 
лечения онкозаболеваний Мо-
сква ввела на три года раньше 
других регионов. На базе шести 
центров создается вертикаль 
оказания помощи — от выявле-
ния до лечения. Принцип прост: 
больной не должен искать себе 
врача, после первого обращения 
докутор сам найдет его.   

Столичному мэру и министру здравоохранения показали масштабные проекты строительства новых поликлиник.
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Существующая в Москве модель организации медицинской помощи по 

многим параметрам была и остается ориентиром для других российских 

регионов. Например, доступ к электронной медкарте россияне получат 

к концу 2022 года, сообщила и.о. министра здравоохранения РФ Веро-

ника Скворцова. Буквально на днях москвичам открыли доступ к своим 

картам. «Уже 10 млн электронных медицинских карт мы внесли в наши 

базы. В них загружаются жалобы, диагнозы, анализы, лабораторные ис-

следования. Скоро станет возможно загружать в них свой дневник здо-

ровья, собственные показания с гаджетов», — сказал Собянин.

По его словам, к концу года электронная медкарта станет одной из са-

мых лучших в мире, но не с точки зрения наполнения, а с точки зрения 

межведомственного взаимодействия поликлиник, лабораторий, стацио-

наров, научных центров. А значит, и здоровье москвичей станет еще 

крепче. 
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ЖКХ-2020 Как в этом году будут меняться коммунальные платежи и что может остановить их рост 

Укрощение тарифов
Ольга Бухарова, 
Татьяна Панина 

В 
первом полугодии 
коммунальные тари-
фы в России могут 
только снижаться и 
ни в коем случае — ра-
сти. Таков закон, со-
общил в интервью 
«Российской газете» 
начальник управле-

ния регулирования в сфере 
ЖКХ Федеральной антимоно-
польной службы (ФАС) Алексей 
Матюхин. 

А с 1 июля произойдет еже-
годная индексация. Регионы 
сами решают судьбу конкрет-
ных тарифов, но рост общей 
суммы в платежках не должен 
превышать «потолка», установ-
ленного федеральной властью. 

А что делать, если превыша-
ет? С этого вопроса мы и начали 
нашу беседу, адресовав его ис-
полнительному директору НП 
«ЖКХ «Контроль» Светлане 
Разворотневой.

Приписки и двойной счет
Светлана Викторовна, из 
Петрозаводска нам прислали 
две платежки на коммуналь-
ные услуги — за ноябрь 2018 и 
2019 годов. Разница в суммах — 
плюс 14,4 процента. А утвер-
жденный правительством 
РФ предельный индекс измене-
ния размера такой платы в 
Карелии составлял в прошлом 
году 4,1 процента. Так почему 
такая разница? И как этого 
избежать в наступившем 
году?

СВЕТЛАНА РАЗВОРОТНЕВА: Здесь надо 
внимательно смотреть платеж-
ку. Могут быть самые разные 
причины. 

Первое, что лежит на повер-
хности: в прошлом году в ком-
мунальные услуги перевели вы-
воз мусора. При этом его долж-
ны были изъять из платы за жи-
лищные услуги. Мы вели специ-
альный мониторинг. И в 65 про-
центах случаев обнаружили, 
что одна графа («коммуналь-
ные услуги») увеличилась, а 
вторая («жилищные услуги» 
или содержание и текущий ре-
монт) не уменьшилась. Так что 
это надо проверить.

Второе, необходимо внима-
тельно посмотреть, как считает-
ся объем предоставляемой ком-
мунальной услуги. Возможно, 
люди стали больше потреблять 
или несвоевременно сдали по-
казания приборов учета. И им 
начали начислять по нормативу.

Вообще по нашей практике в 
основном завышенные платежи 
возникают не от того, что рас-
тут тарифы, а потому, что людей 
заставляют платить за ресурсы, 
которые они реально не потре-
бляли. Особенно ярко это про-
является при оплате за тепло — 
когда в дом подают его гораздо 
больше, чем нужно в соответст-
вии с температурным графи-
ком. На улице плюс 2 градуса, а 
топят, как при минус 30… 

И как с этими приписками 
тепла бороться?

С В Е ТЛ А Н А  РАЗ В О Р ОТ Н Е В А :  На мой 
взгляд, единственным спасени-
ем от таких платежек является 
установка в доме регулирую-
щей аппаратуры. 

Приборы учета желательно 
выбирать с дистанционным 
считыванием, чтобы у собст-
венников квартир в личном он-
лайн-кабинете температурный 
график отражался. Тогда можно 
проверять, насколько он соблю-
дается. Это действительно клас-
сная штука, сэкономить можно 
до 60 процентов от первона-
чального платежа.

Так это надо деньги собрать с 
жильцов дома на приборы, на 
установку. Дорогое, наверное, 
удовольствие?

СВЕТЛАНА РАЗВОРОТНЕВА: Такие рабо-
ты можно делать за счет энерго-
сервисных контрактов. Это ког-
да приходит специализирован-
ная компания, устанавливает 
все оборудование за свой счет. 

Вы экономите ресурсы, но 
платите первое время столько 

же, сколько и раньше. За счет 
разницы в платежах компания 
компенсирует свои затраты. 

Еще вариант. Если в доме от-
крыт специальный счет для на-
копления средств на капиталь-
ный ремонт, можно сделать эти 
работы за счет таких взносов. И 
впоследствии получить ком-
пенсацию затрат от госкорпо-
рации «Фонд содействия ре-
формированию ЖКХ», кото-
рый сегодня в соответствии со 
114-м постановлением прави-
тельства РФ реализует про-
грамму поддержки энергоэф-
фективных капитальных ре-
монтов. 

И сколько стоит такая ком-
пенсация?

СВЕТЛАНА РАЗВОРОТНЕВА: Можно вер-
нуть до 80 процентов на дом от 
затрат в деньгах до 5 миллионов 
рублей.

Мы, кстати, как обществен-
ная организация, оказываем 
помощь собственникам мно-
гоквартирных домов в получе-
нии этих средств. В рамках про-
екта «Ваш помощник в капре-
монте МКД», который реализу-
ется при поддержке Фонда пре-
зидентских грантов, помогаем 
собственникам оценить потен-
циал энергосбережения в доме, 
выбрать мероприятия и техно-
логии, которые дадут наиболь-
ший эффект, написать заявку в 
фонд. Но очень трудно пока 
идет эта работа. Хотя собствен-
ники получают не только при-
личное снижение платежа за 
отопление, но и возврат части 
затрат на установленное обо-
рудование и проведенные ра-
боты. 

Морозить или повышать 
Еще одна история — от нашей 
читательницы Натальи Вик-
торовны из Пензы: У нас в 
прошлом году тарифы на вы-
воз мусора не индексировали. 
Взносы за капремонт не изме-
нятся в этом. Власти это объ-
яснили тем, что наши доходы 
не позволяют платить боль-
ше. Но вода, газ и электричест-
во дорожают! Почему нельзя 
ввести мораторий и на них?

СВЕТЛАНА РАЗВОРОТНЕВА: Теоретиче-
ски это можно сделать. Но тогда 
где ресурсные организации 
возьмут деньги на содержание, 
ремонт сетей? Для них-то ин-
фляцию никто не отменит. 

К тому же у нас реально не-
дооценены ресурсы, например, 
вода.  И водоканалы почти 
сплошь — банкроты, поэтому 
они не могут проводить модер-
низацию и воду нормального 
качества поставлять. А если у 
вас тариф ограничен и на тепло, 

то в результате так «ремонтиру-
ют» трубы, что они еще до на-
ступления зимы лопаются… 

Мне кажется, цивилизован-
ный подход — это когда все-таки 
ресурс стоит столько, сколько 
он реально стоит. И пусть ФАС 
это оценивает. Но если он эко-
номически обходится дороже, 
чем нынешний тариф, то тариф 
надо поднимать. 

А людям, которые не в состо-
янии платить по такой цене, 
должна оказываться адресная 
материальная помощь. 

Да… Тарифы поднимут, а суб-
сидии не так-то просто полу-
чить. 

СВЕТЛАНА РАЗВОРОТНЕВА: Действи-
тельно, сейчас очень многие 
люди, которые имеют право на 
получение субсидий, за ними не 
обращаются. Где-то процедура 
сложная, где-то информации не 
хватает. 

Зачастую из маленьких посе-
лений нужно ехать в район, что-
бы написать заявление. Эту 
процедуру необходимо упро-
щать. И, возможно, снижать по-
рог выплаты этих субсидий, как 
это сделала, например, Москва. 
Здесь люди имеют право на суб-
сидию в случае, если плата за 

жилищно-коммунальные услу-
ги превышает 10 процентов со-
вокупного дохода семьи. А в 
большинстве регионов страны 
этот порог — 22 процента.

Платеж увеличат один раз
Много вопросов у наших чита-
телей и по проведению индек-
сации совокупного платежа за 
коммунальные услуги. Она 
проводится один раз в год с 1 
июля. А в прошлом году пла-
тежки подорожали и с 1 янва-
ря. Что ждать в этом году?

АЛЕКСЕЙ МАТЮХИН: Двухэтапного 
повышения в прошлом году не 
было. Платежи увеличились за 
счет возмещения налога на до-
бавленную стоимость.

НДС с 1 января 2019 года 
увеличился с 18 до 20 процен-
тов. А по налоговому законода-
тельству мы как потребители 
платим тариф плюс НДС. Соот-
ветственно, на этот размер, в со-
вокупности на 1,7 процента, ав-
томатически увеличился пла-
теж. То есть база тарифов не 
была пересмотрена. Как был та-
риф, условно, 100 рублей, так и 

остался. Плюс вместо 18 рублей 
НДС стало 20 рублей. Итого: 
вместо 118 рублей стали пла-
тить 120 рублей. 

И вообще по закону в первом 
полугодии нового года тариф не 
должен превышать размера вто-
рого полугодия предыдущего 
года. То есть в 2020 году до 1 
июля размер тарифов на воду, 
тепло, электричество должен 
быть на таком же уровне, как и в 
ноябре-декабре 2019 года. Он 
может быть меньше, но выше — 
нет. А с 1 июля — это уже ежегод-
ная индексация в пределах ин-
фляции.

Почему у соседей дешевле
В прошлом году глава ФАС 
Игорь Артемьев всех очень по-
радовал. Он заявил, что, уста-
новив один раз индексацию по 
принципу «инфляция минус», 
стоимость услуг ЖКХ будет 
снижаться в 90 процентах 
случаев. Когда мы это почув-
ствуем в своих платежках? 

АЛЕКСЕЙ МАТЮХИН: По поручению 
президента и правительства мы 
сейчас разрабатываем «дорож-
ную карту» по изменению та-
рифного регулирования. В ней 
заложен переход от затратного 
метода, который действует в на-
стоящий момент, к формирова-
нию тарифов с учетом метода 
эталонных затрат. 

Алексей Геннадьевич, вы лю-
дям попроще объясните, как 
это их коснется.

А Л Е К С Е Й  М АТ Ю Х И Н :  Для каждой 
группы компаний (в данном 
случае предоставляющих ком-
мунальные услуги) по техниче-
ским, технологическим, клима-
тическим, географическим и 
другим моментам установят 
определенный уровень опера-
ционных затрат (это повседнев-

ные расходы для производства 
товаров и услуг, в которые вхо-
дят зарплата, аренда, комму-
нальные платежи и прочее. — 
Прим. ред.). 

Зачем? Чтобы этот уровень 
был одинаковый. И уменьши-
лась разница в платежах за ком-
муналку. Сегодня даже в одном 
городе в соседних домах, где 
разные поставщики, люди пла-
тят неодинаково. Одни больше, 
другие — меньше. Да, это может 
быть связано с объективными 
причинами. Например, у одних 
котельная на газу, у других — на 
мазуте, который дороже. Но 
также существует разница и в 
операционных затратах. На наш 
взгляд, вот ее необходимо мини-
мизировать. 

Каким образом?
А Л Е К С Е Й  М АТ Ю Х И Н : Тариф будет 
разбит на две части. Первая — 
операционные затраты. Вторая 
— инвестиционные. И тогда для 
потребителя будет понятно. Вот 
— операционные затраты, они 
такие-то, их должны индексиро-
вать, но уже не пересматривать. 

И, что самое главное, во мно-
гих случаях, переходя на новую 
систему, выяснится, что тари-
фы компаний завышены по 
сравнению с эталоном. Мы уже 
провели исследование на этот 
счет. Но ФАС предлагает «из-
лишние деньги» не забирать у 
компании, а обязать направ-
лять на инвестиции. Даже при-
нудительно утвердить инвести-
ционную программу, если пона-
добится. 

Таким образом, благодаря 
перераспределению средств из 
операционных затрат в инве-
стиционные на протяжении 
долгого периода времени тариф 
у компании расти не будет.

Когда же мы начнем жить в 
«эту пору прекрасную»?

АЛЕКСЕЙ МАТЮХИН: Надеемся, пер-
вые результаты у нас уже будут 
в 2021 году.
СВЕТЛАНА РАЗВОРОТНЕВА: Я могу с 
коллегой публично поспорить, 
что в 2021 году мы снижения 
точно не увидим! И даже более 
медленного роста тарифов. 

Нацпроект «ЖКХ»
Откуда такой пессимизм по 
отношению к «тарифной ре-
волюции» ФАС, Светлана 
Викторовна? 

С В Е ТЛ А Н А  РАЗ В О Р ОТ Н Е В А :  На мой 
взгляд, у нас государство черес-
чур увлеклось регулированием. 
Централизованно пытаются на-
строить работу каждой ресур-
соснабжающей компании. Хотя 
на самом деле проблема в дру-
гом — у них реально нет денег на 
модернизацию. 

В банках невозможно полу-
чить кредиты, особенно если 
речь идет о каком-нибудь ма-
леньком водоканале, о сумме в 
5–10 миллионов. Говорят, ВЭБ 
станет институтом развития в 

ЖКХ. Но ВЭБу тоже такие мел-
кие проекты не интересны. 

А вы что предлагаете?
СВЕТЛАНА РАЗВОРОТНЕВА: Для того 
чтобы начать экономить день-
ги, надо сначала их потратить. 
Заменить устаревшие котель-
ные, дырявые трубы... Прекра-
тить платить за потери и воров-
ство. 

Наша коммунальная инфра-
структура отличается очень вы-
соким износом и низкой энер-
гоэффективностью. Очевидно, 
что модернизировать ее за день-
ги граждан и бизнеса (который 
тоже не благотворительностью 
пришел заниматься) — это уто-
пия. Государство должно вло-
житься в эту сферу — такова ми-
ровая практика. 

Но в нацпроекте «Экология» 
предусмотрены деньги для 
модернизации водоканалов в 
малых городах. 

СВЕТЛАНА РАЗВОРОТНЕВА: Однако при 
этом на водоотведение, на кана-
лизацию денег нет, на трубы нет. 

Нет средств и на модерниза-
цию систем теплоснабжения, 
при этом бизнес не торопится 
вкладывать в эту сферу, особен-
но если речь идет о малых горо-
дах. Государство в данном во-
просе последовательной поли-
тики тоже не ведет. 

Например, у госкорпорации 
«Фонд содействия реформиро-
ванию ЖКХ» было 15 миллиар-
дов рублей на софинансирова-
ние проектов как раз по модер-
низации коммунальной инфра-
структуры в малых городах. 
Сделали несколько прекрасных 
объектов, в том числе в сфере 
теплоснабжения. Все! 

Сейчас деньги закончатся, и 
дальше никакого продолжения 
не предполагается. Правда, 
было поручение премьер-мини-
стра после сочинского инвести-
ционного форума 2019 года в 
рамках нацпроектов предусмо-
треть средства как раз для мо-
дернизации коммунальной ин-
фраструктуры с износом свыше 
60 процентов. Надеюсь, что оно 
все же будет выполнено.

В новом трехлетнем феде-
ральном бюджете есть что-
нибудь обнадеживающее?

СВЕТЛАНА РАЗВОРОТНЕВА: Нет, это все 
относят на региональный уро-
вень. При этом у нас есть пре-
красная программа «Модерни-
зация магистральных сетей». 
Но деньги по ней из федерально-
го бюджета практически не вы-
бираются. 

Ну почему у нас магистраль-
ная структура достойна поддер-
жки государства — дороги, аэро-
порты, — а коммунальная ин-
фраструктура остается падче-
рицей? Хотя если туда вложить 
деньги, это по масштабам будет 
«план ГОЭЛРО». Снизятся пла-
тежи потребителей, потому что 
уйдут из нашей жизни мазут-
ные котельные. Появятся совре-
менные мощности. Трубы пере-
станут течь. Мы прекратим от-
апливать «воздух». И не надо 
будет платить за все эти утечки 
и перетопы! 

Будет и у экономики рывок. 
Сразу расширится рынок сбыта 
для отечественных производи-
телей разных материалов. Но-
вые рабочие места. Налоги. Да и 
вообще это мощный проект для 
страны. Досадно, что на протя-
жении многих лет власти его иг-
норируют. 

Если настораживает итоговая 
сумма в платежке, проверьте — 
не платите ли вы за мусор дважды.

А К Ц Е Н Т

Приборы учета с дистанционным считы-
ванием помогают на 60 процентов сни-
зить платежи за коммунальные услуги. 
И за их установку дают компенсацию

Светлана Разворотнева: Людям часто приходится переплачивать за воду и тепло, которые они не потребляли. 

А К Ц Е Н Т

Если в ЖКХ вложить деньги, 
по масштабам это будет «план ГОЭЛРО». 
Снизятся платежи потребителей. 
И в российской экономике произойдет 
большой рывок

Ключевой вопрос

ГДЕ ВЗЯТЬ ДЕНЬГИ НА РЕМОНТ? 
Светлана Викторовна, план модернизации коммунальной 
инфраструктуры по принципу ГОЭЛРО интересная идея. 
Но что нам делать здесь и сейчас? Чуть мороз придавит — 
по стране аварии. У муниципалитетов бюджетов не хватает. 
А бизнес что-то не спешит вкладывать деньги в сети. 
Светлана Разворотнева | Инвестору нужны две гарантии: 

что он свои деньги потом отобьет и ему не придется 

тратить много времени на всевозможные согласова-

ния. А теперь все это стало еще сложнее. 

Все инвестиционные программы надо согласовывать с 

ФАС, как и увеличение платы за услуги ЖКХ. И до этого 

была безумно сложная схема. Сначала инвестор согла-

совывал свою программу с муниципалитетом, потом 

муниципалитет получал разрешение на региональном 

уровне. Теперь все это надо еще отправлять в Москву. 

Когда это вернется, сколько времени пройдет — неиз-

вестно, регламента нет. А у инвестора кредитная линия 

закрылась. Все! Он разорился.  

Алексей Матюхин | Хочу напомнить, с 2014 года на феде-

ральном уровне нет ограничений по индексации тари-

фов на коммунальные услуги. Исключение — электроэ-

нергия, здесь ФАС ежегодно устанавливает предель-

ные минимальные и максимальные уровни тарифов. 

Ограничение предусмотрено только на индексацию со-

вокупного платежа за коммунальные услуги — вода, газ, 

тепло, электроэнергия, водоотведение. Это итоговая 

сумма в ваших платежках.

Как мы убедились, эти ограничения нарушают. Втихаря. 
А если все-таки по-честному надо больше? Если уже нельзя 
откладывать, например, реконструкцию теплотрассы? 
Алексей Матюхин | Для повышения платежа выше уров-

ня, установленного правительством РФ, предусмотре-

на четкая процедура. Принимается совместное реше-

ние — губернатора и муниципалитета. Или глава регио-

на его инициирует, или муниципальное образование, 

объяснив, зачем это надо. 

До 2019 года критерии оснований для повышения сово-

купного платежа были неконкретными. Сейчас прави-

тельство четко и точно прописало, по каким основани-

ям можно пойти на превышение установленных феде-

ральных ограничений. Среди них есть и те, которые не-

посредственно связаны с инвестиционной програм-

мой, с программой комплексного развития террито-

рий, мерами, предусмотренными в концессионном со-

глашении.  

При этом важно отметить, что ни ФАС, ни другие феде-

ральные структуры не участвуют в согласовании самой 

инвестиционной программы или концессионного со-

глашения. Все это решается на месте.

А потом пакет документов действительно направляет-

ся в ФАС. Мы их внимательно рассматриваем. И хочу 

особо подчеркнуть: никогда не отказывали и не будем 

отказывать там, где есть полный пакет документов, дей-

ствительно разработана инвестиционная программа. 

Но, может быть, это все-таки лишнее звено?
Алексей Матюхин | Оно вынужденное. Мы сталкивались 

с тем, когда инвестиционные программы таковыми не 

являлись. Просто некая бумажка на двух-трех листах. 

И на протяжении какого-то периода времени муници-

пальные образования превышали индекс платы гра-

ждан. Люди платили, а ничего не менялось. 

Понимаете, совокупный платеж может расти выше 

уровня инфляции только в том случае, когда принята 

значимая инвестиционная программа. И она выполня-

ется, например, идет перекладка сетей, меняется ко-

тельная. Есть улучшения, которые люди видят и чувст-

вуют.

ФАС будет проверять, как выполняются такие инвестицион-
ные программы?
Алексей Матюхин | У нас просто на это рук и сил не хва-

тит. Оценивать будут потребители коммунальных услуг.

Но вообще есть указ президента, в котором говорится, 

что необходимо установить единый порядок утвержде-

ния, корректировки и контроля инвестиционных про-

грамм. Такой документ ФАС уже подготовила, сейчас 

обсуждаем его с коллегами профильных ведомств.

Хорошо, тогда назовите самые важные проблемы, связан-
ные с выполнением инвестиционных программ.
Алексей Матюхин | Их три. Первая — постоянно перено-

сятся сроки выполнения мероприятий по программе. 

И при этом нет никакой ответственности, штрафов. 

Вторая проблема связана с тем, что контроль за инве-

стиционной программой часто ведется лишь на бумаге. 

Например, должна быть построена некая сеть. В контр-

олирующий орган — это может быть региональное ми-

нистерство строительства и ЖКХ — приносят отчет о 

вводе сети в эксплуатацию. Но с выездом на место это 

не проверяют.

Мы сталкивались с тем, что одну и ту же трубу несколь-

ко раз закапывали и раскапывали, создавая видимость 

работ. А на бумаге — все в порядке, есть подписи, что 

трубы поменяли. А там потом происходит авария. Таких 

моментов очень много.

Третья проблема — очень сильно завышается стои-

мость подрядных работ по инвестиционной програм-

ме.  Ресурсоснабжающая компания либо сама заламы-

вает цену, либо ее субподрядчик. В любом случае мы 

видим, что можно было бы намного меньше потратить. 

Поэтому мы настаиваем, чтобы инвестиционные про-

граммы и сметы в ЖКХ рассчитывались по укрупнен-

ным сметным нормативам. Они дают реальные ориен-

тиры и за счет поправок, учитывающих конкретные ус-

ловия, позволяют повысить точность расчетов. На наш 

взгляд, это пока единственный ориентир, чтобы не 

было больших разбросов в цене и завышенных расце-

нок. Это важно. Ведь в итоге за все придется платить 

нам — потребителям коммунальных услуг. М
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Алексей Матюхин: До 1 июля тарифы 
на воду, тепло и электричество 
расти не будут.
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ДЕЛОВОЙ ЗАВТРАК Владимир Легойда: В бога, о котором вы рассказываете, я тоже не верю.
И в церковь, как вы ее себе представляете, не хожу

Другая церковь
Елена Яковлева

П
очему Церковь —  не 
м и н и с т е р с т в о 
нравственности? 
Почему гордиться 
своей страной — не 
смертный грех? И 
ч е м  и н т е р е с е н 
«Грех» Андрея Кон-
ч а л о в с к о г о ?  Н а 

«Деловом завтраке» в «Россий-
ской газете» побывал глава Си-
нодального отдела по взаимоот-
ношениям Церкви с обществом 
и СМИ Владимир Легойда.

Церковь — не министерство
Как в постатеистическое вре-
мя строятся отношения 
светского общества с Церко-
вью? Друзья-интеллектуалы, 
лояльно настроенные к ней, 
часто говорят, что Церковь — 
это своего рода Министерст-
во нравственности. В какой 
мере наша Церковь влияет на 
моральное состояние общест-
ва? 

ВЛАДИМИР ЛЕГОЙДА: Церковь — не 
министерство. Я даже на правах 
метафоры с этим не соглашусь.

Есть и безрелигиозная нрав-
ственность. Ее основанием яв-
ляется договор: давайте не бу-
дем друг друга убивать, много 
воровать… Но если нет абсо-
лютных понятий добра и зла, 
как в Церкви, то представления 
о них все время будут меняться, 
и договор тоже. 50 лет назад 
представители нашей Церкви 
на разных международных пло-
щадках говорили, что не за гора-
ми время, когда узаконят одно-
полые браки. Им отвечали: ну, 
что вы, этого никогда не будет! 
Прошло меньше полувека — и во 
многих странах они узаконены. 
Сегодня представители церкви 
говорят: не за горами время, 
когда будет узаконена педофи-
лия, и слышат в ответ: ну что 
вы!... 

Это пример того, как под-
вижны границы нравственно-
сти, если нет абсолютных кри-
териев добра и зла. Если нет 
Бога. И веры в него. Как гениаль-
но точно сформулировал в сво-
ей время Достоевский: если 
Бога нет — все позволено. «Всё» 
— это вопрос лишь времени. 

Церковь, если говорить о ее 
роли в обществе, — это своего 
рода гарант того, что самые 
важные этические границы не 
будут сдвинуты. Но мне кажет-
ся, что современное светское 
общество это все «плохо слы-
шит». Патриарх Кирилл так 
сказал об этом на встрече с уче-
ными в Сарове в конце июля 
прошлого года: «С каждым го-
дом становится все сложнее го-
ворить о вечных истинах имен-
но потому, что пропускная спо-
собность канала слышания у 
нашего современника стано-
вится все меньше и меньше. Ка-
залось бы, сегодня перед нами 
открыты широчайшие возмож-
ности разными способами до-
носить до людей живительные 
слова Божественных истин… 
Плоды технологической, ин-
формационной революции пре-
доставили невиданные ранее 
возможности… Но почему-то 
люди не стали лучше слышать… 
И самое, может быть, сложное и 
опасное в том, что люди стали 
хуже слышать о самом глав-
ном».

С одной стороны, мы живем 
в культуре, созданной христи-
анством, и даже какие-то не 
принимаемые церковью явле-
ния современной жизни так или 
иначе с христианством связаны. 
Тот же феминизм во внехристи-
анском контексте просто бы не 
возник. Потому что именно в 

христианстве женщина «стала 
человеком»: в дохристианских 
культурах человек — это взро-
слый свободный (не раб) муж-
чина. Понятие «мужской изме-
ны» появляется в римском пра-
ве лишь во втором веке нашей 
эры, и, конечно, под влиянием 
христианства. До этого только 
женщина изменяла, а мужчина 
«культурно отдыхал». (Многие, 
думаю, ностальгируют по этому 
и сейчас.) 

 И так почти у всего доброго 
мы можем найти христианские 
корни, но… Миновали века, ког-
да церковь была голосом, кото-
рый не могли не слушать. Мы 
прекрасно понимаем, что ди-
дактичная позиция сегодня не-
возможна. Разве что в храме, во 
время проповеди, и то священ-
ники сегодня стараются ее избе-
гать. Они хотят быть адекватны-
ми и реальности, и ожиданиям 
человека. Но без подстраивания 
под них. 

 Но мы учимся говорить и со 
светской аудиторией. Хотя это 
не может сопровождаться отка-
зом от самых важных наших 
убеждений. 

И еще замечу, что очень ча-
сто человек, который спорит с 
церковью, спорит не с нею, а со 
своим представлением о ней. 
Митрополит Антоний Сурож-
ский как-то сказал своему собе-
седнику-антиклерикалу: «Я с 
вами совершенно согласен, в та-
кого Бога, как вы описали, я 
тоже не верю». Так вот, в такую 
церковь, как многие ее себе 
представляют, мы тоже не хо-
дим. У нас другая церковь. 

Безусловно, у Русской право-
славной церкви есть свои 
принципы, от которых она не 
может отказаться. Ну а если 
конкретный священник при-
нимает решение венчать 
пару, где жених и невеста от-
метились чуть ли не кощун-
ственным поведением в цер-
кви? 

ВЛАДИМИР ЛЕГОЙДА: Священник, 
совершая Таинство крещения 
или венчания, должен быть 
убежден (насколько это воз-
можно) в искренности намере-
ний человека, который к Таин-
ству прибегает. И да, ответст-
венность лежит на священни-

ке, который принимает реше-
ние. Но священники не все про-
зорливые старцы, они могут 
ошибиться. В 90-е годы у нас 
часто крестили только потому, 
что человек изъявил желание. 
Наверное, этот этап тоже был 
нужен… Но сегодня предпола-
гаются обязательные катехи-
зические беседы, во время ко-
торых в том числе выясняется 
и отношение людей к креще-
нию. 

Что же касается венчания лю-
дей, якобы недостойных венча-
ния, то меня лично тут глубоко 
огорчает высокая солидарность 
уверенных в их недостоинстве. 
Почему никто не обрадовался: 
вот люди пришли к Богу? То есть 
мы не можем даже допустить чи-
стого помысла у этих людей? Мы 
хорошие, а они нет?

 Мы живем во времена марки-
ровок. И вызывающее поведе-

ние по отношению к Церкви 
маркирует человека. 

ВЛАДИМИР ЛЕГОЙДА: Понимаю и эти 
претензии. А что, если это был 
первый шаг к перемене? Они 
раздражают, потому что пу-
бличные фигуры? Но — публич-
но грешил, публично кайся — 
это что-то псевдобогослов-
ское… Покаянием станет новая 
жизнь этих людей. Или не ста-
нет. Что, кстати, касается каж-
дого из нас.

В первые века на исповеди кая-
лись публично. 

ВЛАДИМИР ЛЕГОЙДА: Да, но в первые 
века и годами ждали причастия, 
если нарушали основные запо-
веди. 

Я думаю, что лучше согре-
шить в милости, чем в строго-
сти. 

Мне рассказывал священ-
ник, как к нему пришел один 
известный молодой деятель 
культуры, которого все воспри-
нимали как антицерковно на-
строенного человека… с реше-
нием креститься. Священник 
не очень был настроен на раз-
говор с ним, но начал его. Они 
проговорили 3 часа. Священ-
ник спрашивал: вы понимаете, 
что вам всю вашу жизнь при-
дется менять? Но по окончании 
разговора у него не было ни од-
ного аргумента, чтобы сказать 
пришедшему: вам не нужно 
креститься. 

Кого спас «Спас»
Церковный телеканал «Спас» 
открывается зрителю, на 
нем появляются Познер, Тро-
ицкий, знаменитая рубрика 
«Прямая линия», реклама 
моды, замечательные совет-
ские художественные филь-
мы... Он превращается в кон-
курента телеканала «Куль-
тура». 

 ВЛАДИМИР ЛЕГОЙДА: Перед нами 
стояла задача сделать из «Спа-
са» не канал внутренних цер-
ковных коммуникаций, а силь-
ный церковно-общественный 
канал, сознательно «откры-
тый» и развернутый к общест-
ву. И Борис Корчевников, кото-
рого Святейший Патриарх при-
гласил и благословил возгла-
вить канал, сумел это сделать. 
Видна уже главная заслуга но-
вой команды: она нашла очень 
точную интонацию. 

Недовольства и нарекания 
есть. Церковь же не собрание 
людей, которые на все вопросы 
имеют одинаковую точку зре-
ния. У людей разные вкусы. (Зи-
новий Гердт как-то говорил по-
сле кинопремьеры: мне фильм 
понравился, а те, у кого вкус по-
хуже, вообще в восторге. И тут 
так же.)

 Но есть вещи, которые почти 
всем не нравятся, — это реклама. 
Но она жестко продиктована 
экономикой. Я всегда говорю, 
особенно людям состоятель-
ным: если тебя раздражает ре-
клама на телеканале «Спас», 
можешь убрать ее, это будет 
стоить столько-то. 

Программа «Не верю» ри-
скованная, но церковь идет на 
риск, заявляя этим, что мы не 
боимся таких разговоров и го-
товы к ним. И в общем, это удач-
ные проекты, потому что они 
привели «Спасу» не «спасов-
скую» аудиторию. Так, напри-

мер, сделанная издательством 
«Никея» и выходившая на «Спа-
се» программа «Вера в большом 
городе» собирала аудиторию, 
готовую прийти на ведущую Ва-
лерию Германику. 

Читатель «Российской газе-
ты» Владимир Аркадьевич 
Рогатнев спрашивает, каково 
отношение Церкви к насилию 
в семье. Он слышал по радио, 
что надо разрушать патри-
архальное мировоззрение рос-
сиян, а Церковь этому меша-
ет. 

ВЛАДИМИР ЛЕГОЙДА: Церковь, ко-
нечно, против насилия в семье. 
Что же касается законопроекта 
о профилактике насилия, то ди-
скуссия началась еще до обна-
родования текста законопроек-
та. И закон с ходу оброс разного 
рода страшилками. Сейчас, ког-
да текст опубликован, мы его 
внимательно изучаем вместе с 
нашим правовым управлением. 
С законодателями-разработчи-
ками мы также находимся в ра-
бочем контакте. Очень надеюсь, 
что все наши озабоченности бу-
дут услышаны и учтены. 

Что же касается патриар-
хального мировоззрения. Ну у 
нас же не эпоха Домостроя. 
Если под этим имеется в виду 
классический строй семьи — 
папа работает, мама сидит с 
детьми, то у церкви нет канони-
ческого определения, что имен-
но так должно и быть. Хочет 
мама работать, пусть работает. 
Хочет папа дома сидеть с детьми 
— прекрасно. С тезисом «Самое 
главное для женщины — это ма-
теринство» соглашусь только 
вместе с тезисом, что «Самое 
главное для мужчины — это от-
цовство». А в противном случае 
это будет как-то странно. 

Попы не на «Мерседесах»
В церкви можно встретить и 
«упакованных» священников 
на очень дорогих машинах, и 
почти нищих многодетных 
батюшек. Разве Церковь при 
строгой иерархии не может 
как-то ликвидировать этот 
разрыв? Если кому-то пода-
рили «Мерседес», разве нельзя 
отдать его в детдом... 

ВЛАДИМИР ЛЕГОЙДА: Конечно, мож-
но. Но если мы говорим не о воо-
бражаемых грехах, а о реально-
сти, то «Мерседесы» в церкви 
можно сосчитать по пальцам. 

Есть другие дорогие марки… 
ВЛАДИМИР ЛЕГОЙДА: Архимандрит 
Симеон, ректор Курской семи-
нарии, сказал мне недавно по-
лушутя: мы тут с отцами поси-
дели и решили, что «Мерседес», 
«Ауди» и БМВ — это, говоря мо-
лодежным сленгом, «зашквар», 
а остальные — можно. Но — у 
большинства из 40 тысяч наших 
священнослужителей нет вооб-
ще никакого личного транспор-
та. И нет проблемы попов на 
«Мерседесах» — в масштабах 
церкви. 

Но и при этом священнона-
чалие не раз обращалось к свя-
щенникам на епархиальных со-
браниях: отцы, надо следить за 
тем, на чем вы ездите. Священ-
ник живет в стеклянном доме. 

Как публичная фигура он всегда 
на виду. И Патриарх говорил не 
раз, что уровень жизни священ-
ника должен соответствовать 
уровню жизни среднего прихо-
жанина в храме. Потому что 
священник питается от храма, 
от алтаря. Других источников к 
существованию у него нет. 

Священник должен еще в се-
минарии научиться понимать и 
на каких машинах ездить, и как 
с людьми разговаривать.

А директивно на это повли-
ять нельзя?

ВЛАДИМИР ЛЕГОЙДА: Церковь так 
устроена, что здесь не все зави-
сит от приказа. Начальство 
скорее задает тон. На Рождест-
во, Пасху — Патриарх обяза-

тельно едет в какой-нибудь дет-
ский дом или больницу. Вот в 
этом году мы были в детской 
городской клинической боль-
нице святого Владимира в Мо-
скве. И не надо никаких дирек-
тив, архиереи начинают делать 
то же. 

Да, есть приходы более состо-
ятельные, а есть бедные. У Свя-
тейшего Патриарха, когда он был 
назначен митрополитом в Смо-
ленск, была самая бедная епар-
хия. И он рассказывал, как помо-
гал тем приходам, которым было 
тяжелее всего… Нормальный ар-
хиерей все это знает и старается 
помогать тем, кому тяжело. 

 Как определить «профпри-
годность» тех, кто поступа-
ет в семинарию или акаде-
мию? Можно ли вычленить 
будущего педофила, алкоголи-
ка, матершинника? 

ВЛАДИМИР ЛЕГОЙДА: И среди посту-
пающих в светский вуз это не 
всегда можно вычленить. Хотя 
на собеседованиях при посту-
плении в семинарию стоит зада-
ча объяснить абитуриенту, что 
священство — это служение, а не 
социальный лифт. 

Откуда берутся преступни-
ки? Давайте будем реалистами: 
12 человек три года ходили с Бо-
гом. Не с патриархом, не со свя-
тым — с Богом! Он мертвых вос-
крешал, исцелял больных, хо-
дил по воде у них на глазах, но 
один из 12 взял и предал его за 
30 монет. Почему мы считаем, 
что можем создать церковь свя-
тее той, что основал Христос? 
Это невозможно. . 

Одна из главных задач любо-
го христианина — как бы тебе не 
оказаться двенадцатым.

«Грех», гордость и позор
 Алексей Венедиктов на «Эхе 
Москвы» рассказал историю, 
как один деятель Католиче-
ской церкви во Франции удив-
лялся и просил объяснить ему, 
почему люди в России гордят-
ся своей историей и великой 
страной: «А вы знаете, что 
гордыня это грех? Причем 
смертный». 

ВЛАДИМИР ЛЕГОЙДА: Слово «гор-
дость» у нас очень сильно поме-
няло свое значение. Еще в XIX 
веке его антонимом было сми-
рение. Говорили — этот гордый, а 
тот смиренный. И смирение 
было однозначно положитель-
ным качеством, а гордость од-
нозначно отрицательным. Сло-
во смирение, кстати, до револю-
ции писалось через «ер» и явля-
лось однокоренным слову 
«мера». Смиренный — это тот, 
кто знает свою меру. А гордый — 
это человек, не знающий своей 
меры. Как говорят: много о себе 
думает.

Сейчас главная оппозиция 
поменявшей свое значение 
«гордости» — позор. Позор ро-
ждает стыд. Позор — точно не по-
ложительная категория. Значит 
и гордость не то чтобы отрица-
тельная. Гордость — это сегодня 
уже и хорошо, и плохо. 

А что касается страны, то, 
мне кажется, когда мы говорим, 
что гордимся ею, мы по большо-
му счету имеем в виду, что лю-
бим ее. 

 Вам понравился «Грех» Кон-
чаловского?

ВЛАДИМИР ЛЕГОЙДА: Очень понра-
вился. Очень забавно было 
слышать некоторые претензии 
к фильму: мол, не показан ге-
ний, не показан процесс твор-
чества… Странно упрекать ре-
жиссера в том, чего он и не со-
бирался делать: Андрей Серге-
евич не раз говорил, что не сни-
мал байопик про известного 
художника. Фильм намного 
глубже: он про Творца и твор-
ца, про творца и творение… 
Про то, «из какого сора» порой 
растут шедевры… Для меня 
центральным в ленте является 
момент, когда Микеланджело 
говорит: я всю жизнь шел к 
Богу, а пришел только к челове-
ку; моими шедеврами восхища-
ются, но на них нельзя молить-
ся. На мой взгляд, в этом смы-
словой центр фильма. И еще, 
мне кажется, не все из того, что 
режиссер понял, работая над 
картиной, он захотел нам ска-
зать. Кончаловский не тот ре-
жиссер, который додумывает 
за тебя. Самому надо думать. 
Думал сначала сказать, что хо-
телось бы, чтобы таких филь-
мов было больше, но понял, что 
много их не будет. Хорошо, что 
они вообще есть. Спасибо ре-
жиссеру и всей группе. 

Владимир Легойда: Почему мы счи-
таем, что можем создать церковь 
святее той, что основал Христос? 
Это невозможно. 

Купол церкви, крест и небо, и вокруг печаль полей. Что спокойней и светлей этой ясной жизни неба? (Федор Сологуб)

А К Ц Е Н Т

Церковь — это своего рода гарант того, 
что самые важные этические границы 
не будут сдвинуты. Но современное
светское общество это все плохо слышит А К Ц Е Н Т

Священник живет в стеклянном доме. 
Он всегда на виду. Еще в семинарии
он должен научиться понимать, 
и на каких машинах ездить,
и как с людьми разговаривать
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ЗАПРЕЩЕНО НЕ ЛЮБИТЬ
Ядвига Юферова | Я родом из маленького западно-бе-
лорусского городка Ивье Гродненской области. Мы в 
2012 году силами «сябрыны» — сообщества друзей, 
разъехавшихся из Ивье по всему миру, там поставили 
памятник толерантности — четыре стелы как знак мно-
говекового согласия иудеев, мусульман, православ-
ных и католиков. В Ивье была единственная в совет-
ские годы на всю республику мечеть. А в нашем косте-
ле и в церкви есть многолетняя традиция — на Пасху 
ксендз идет в церковь, а отец Александр в костел по-
здравлять друг друга с праздником. А в костеле Свято-
го Людовика на Лубянке прихожанам, уезжающим на 
дачу, весной говорят: зайдите в ближайшую право-
славную церковь и помолитесь, у христиан Бог один. 
Готовы ли к такому милосердному диалогу священни-
ки Русской православной церкви? Я знаю, что Беларусь 
готовится к визиту Папы Римского. Готовы ли священ-
ники Русской православной церкви с Католической 
церковью, куда более узко представленной в России, 
быть в столь же милосердном диалоге, как в малень-
ком Ивье? 
Владимир Легойда | Не просто готовы, но осуществ-

ляем его. В феврале будет четыре года с момента 

исторической встречи Патриарха Кирилла и Папы 

Франциска. 

В конце прошлого года я был в Риме на международ-

ной конференции, организованной Фондом Горчако-

ва при участии нашего посольства в Ватикане, где мы 

вместе с католиками обсуждали проблемы, стоящие 

перед христианами в современном мире. Но этот диа-

лог никак не отменяет того, что между православными 

и католиками есть весьма немаловажные различия. 

Ваш пример замечателен, но таких примеров в Рос-

сии очень много. Наша страна накопила уникальный 

исторический опыт совместной жизни православных 

не только с другими христианами, но и мусульмана-

ми. Мы готовы рассказать об этом опыте всему миру, 

и тут есть что послушать. Да, очень важно расширять 

горизонты. В местах, где в России исторически живут 

люди разных религий, у них складываются и традиции 

совместных поздравлений. Это обогащает культур-

ный опыт. Есть такое понятие «синдром семинари-

ста»: человек из деревни поступает в московскую се-

минарию, считая, что православие — это то, что он ви-

дел в своей деревне — батюшка служит вот так, гово-

рит вот эдак. Он не только живого католика, проте-

станта или мусульманина, он православных-то тол-

ком не видел. И в семинарии у него начинается пере-

оценка ценностей и расширение горизонтов. 

Одна из опасностей во всем, что касается межрелиги-

озных и межконфессиональных отношений, — мы жи-

вем в эпоху не упомянутой вами толерантности, но 

посттолерантности. 

В знаменитой фразе Вольтера про готовность отдать 

жизнь за право высказать ненавистную ему точку зре-

ния мы все время обращаем внимание на готовность 

отдать жизнь… Но, мне кажется, что мы уже живем во 

время, когда я не могу ненавидеть, не любить, не при-

нимать вашу точку зрения, а вы мою. Это запрещено. 

Ты православный? — очень хорошо. А ты — сатанист? — 

прекрасно... Ты считаешь, что семья — это союз муж-

чины и женщины? Великолепно. А ты, что это союз 

мужчины с мужчиной, — тоже отлично. Это не толе-

рантность. Терпимость предполагает: мне не нравит-

ся, но я допускаю. Но мы живем в измерении: тебе не 

может не нравиться то, что я выбираю, потому что нет 

универсального критерия допустимого и недопусти-

мого (мы с этого начали разговор). Мы еще не осозна-

ли, что вошли в эту совершенно другую ценностную 

фазу. Церкви будет сложнее и сложнее объяснять 

свою позицию. Потому что представления этого мира 

— без абсолютных критериев добра и зла — они другие. 

Толерантность все-таки разрешает тебе оценивать. А 

когда ты не имеешь права сказать ребенку до 16 лет, 

какой у него пол, это уже другие и весьма опасные 

правила. И почему я должен этому следовать?
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Сериал «Папик» — на СТС,
20 января в 19.00
Российская премьера лирической 

комедии «Папик», главного украин-

ского телехита 2019 года от студии 

«Квартал 95» — на СТС.  Права на по-

каз канал приобрел у шведской ком-

пании Eccho Rights. 

Сериал стартовал ранее, чем обеща-

ли, — 13 января. Однако в нем 16 се-

рий, так что и на неделе с 20 января 

его также можно смотреть в телеэ-

фире. Тем же, кто не успеет встро-

иться в ряды телезрителей, позднее 

расскажем, где смотреть сериал в 

Сети.

Главным героем новой истории стал 

всеми забытый пожилой актер, 

единственный «капитал» которого — 

долги за квартиру и сбережения на 

похороны. Устав от унылой жизни, 

дед хочет расстаться с ней красиво, 

поэтому перед смертью заглядыва-

ет в барбершоп. Заполучив стиль-

ную прическу и бороду хипстера, 

пенсионер едет в ночной клуб, где 

знакомится с эффектной девушкой. 

Охотница на «папиков» принимает 

его за миллионера и решает охму-

рить.

Исполнители главных ролей Станис-

лав Боклан и Дарья Петрожицкая 

признавались, что попали в проект 

без проб. На съемках главным испы-

танием для Станислава стал грим 

«папика»: в сериале самый популяр-

ный актер Украины сменил четыре 

бороды. 

«В реальной жизни никогда не носил 

бороду, поэтому поначалу было не-

комфортно, — рассказывал 59-лет-

ний актер. — А вот стрижка понрави-

лась! Сначала не воспринимал себя в 

новом образе, но дети сказали, что 

мне очень идет». 

Внешние метаморфозы ожидали и 

экранную девушку деда — Дарью 

Петрожицкую, которой пришлось 

привыкать к стилю охотницы на «па-

пиков». 

«В жизни я редко пользуюсь косме-

тикой, я в принципе больше пацанка, 

поэтому каждый раз на съемках чув-

ствовала себя принцессой или ку-

клой Барби. А чтобы вдохновиться, 

гуглила «девушек с папиками» и смо-

трела, как они разговаривают и дви-

гаются», — признавалась актриса.

Смотрите также: 

Премьера шпионского детектива 
«Легенда Феррари» — на НТВ, 
20 января в 21.00. 
Действие многосерийной картины 

развернется в первые годы после 

Октябрьской революции, когда стра-

на, раздираемая Гражданской вой-

ной, с опаской оглядывалась как на 

бывших, так и на действующих «со-

юзников».

История основана на реальных со-

бытиях и рассказывает о футурист-

ке, поэтессе «малого» Серебряного 

века Елене Феррари или Ольге Голу-

бовской. Она была известна не толь-

ко как подруга Горького, Ходасевича 

и Шкловского, но и как кадровая со-

трудница ГРУ РККА, которая органи-

зовывала покушение на Врангеля, 

вербовала военных инженеров в Ев-

ропе и выстраивала агентурные сети 

в США.

В многосерийном детективе роль 

Эль Феррари исполнила актриса 

Ольга Погодина. Также в проекте за-

действованы такие известные акте-

ры, как Павел Делонг, Константин 

Крюков, Николай Добрынин, Сергей 

Горобченко, Александр Бухаров, Ар-

тем Михалков и Дмитрий Исаев.  

Вручение премии «Своя колея» 
и концерт в честь дня рождения 
Владимира Высоцкого, Москва, 
«Градский Холл», 20 января
Эта премия, непохожая на все 

остальные, была учреждена в 1997 

году благотворительным фондом 

Владимира Высоцкого, Министерст-

вом культуры РФ и Комитетом по 

культуре города Москвы. 

Она вручается за добрые дела и по-

ступки, которыми можно гордиться 

и которые мы, возможно, и сами хо-

тели бы совершить. Но то ли не пре-

доставлялось случая, то ли не хвата-

ло смелости. Здесь чествуют и тех, 

кого знает и любит вся страна (награ-

ждали Елизавету Глинку, больше из-

вестную как Доктор Лиза, поэта Ев-

гения Евтушенко, телеведущего Ни-

колая Дроздова) и тех, чьи имена ши-

рокой аудитории малоизвестны — 

однажды наградили и молодого пар-

ня, который с риском для собствен-

ной жизни спас тонувших в холод-

ной реке малышей…  

Собственно критерий присужде-

ния «Своей колеи» прост: лауреата-

ми премии становятся те, кто не из-

меняет своим убеждениям и кому, 

возможно, захотел бы посвятить 

песню Владимир Высоцкий! Люди 

разных профессий (нередко учите-

ля, священники, благотворители, 

инженеры, наградили здесь и Рома-

на Лизалина - капитана туристиче-

ского судна, спасавшего пассажи-

ров потерпевшего крушения кора-

бля «Булгария»), способные твердо 

следовать в жизни своей колее, по-

лучают на церемонии почетный 

знак — золотую медаль, на которой 

изображен профиль Высоцкого и 

его автограф.

В этом году она состоится 20 января, 

и снова в ее программу войдет 

праздничный концерт. Свои люби-

мые песни Владимира Высоцкого 

споют Сергей Безруков, Екатерина 

Гусева, Александр Маршал, Юлия 

Савичева, Глеб Самойлов, Алек-

сандр Яцко, Любовь Успенская, Оль-

га Кормухина, Гоша Куценко, Олег 

Митяев, Дмитрий Харатьян, Сергей 

Галанин, Дмитрий Дюжев, Алек-

сандр Ф. Скляр, Александр Домога-

ров, Тамара Гвердцители, Евгений 

Дятлов и другие.

Телевизионную версию вручения 

премии Первый канал покажет нака-

нуне дня рождения Владимира Вы-

соцкого — 24 января в 21.30. 

А на следующий день — еще и два 

фильма с его участием: «Стряпуха» 

(25 января в 13.55) и «Хозяин тайги» 

(26 января в 5.15).

Алексей Айги и ансамбль «4’33». 
25 лет на сцене, Московский меж-
дународный Дом музыки, 
Театральный зал, 22 января 
Скрипач и композитор, интересный 

собеседник и классик музыкального 

минимализма (в интервью обозрева-

телю «РГ», впрочем, заявивший о 

том, что уже окончательно отошел 

от этого музыкального направле-

ния), Алексей Айги и его коллеги иг-

рают и камерную музыку, и джаз, и 

авангард. 

В юбилейной программе будет и 

много музыки для кино: за нее лидер 

коллектива получил множество рос-

сийских наград («Ника», «Золотой 

орел», «Белый слон») и европейских 

(французскую «Сезар» и британ-

скую BAFTA). Стоит ждать, что про-

звучат и треки из пока последнего 

альбома Алексея Айги — Spirit Lives. 

Он посвящен одному из его люби-

мых композиторов — Сергею Куре-

хину (тоже великолепному и разма-

шистому поклоннику импровизаций 

и сочетания в произведениях раз-

ных музыкальных стилей). На этом 

CD Айги исполняет свои любимые 

композиции Курехина. Только бы на 

все хватило времени…

Кстати, название коллектива отсы-

лает к одноименной пьесе Джона 

Кейджа, в которой в течение 4 минут 

33 секунд пианист не извлекает ни 

одного звука из инструмента.  

«Книжные черви. Чтение 
как образ жизни», Российская 
национальная библиотека,
Санкт-Петербург, до 19 февраля
В библиотеке эту выставку уже на-

звали «самой провокативной из 

всех». Вот слоганы, определяющие 

тематические разделы: «Как украсть 

книгу», «Как любить книгу», «Как рас-

членить книгу»… Но разумеется, 

здесь — не руководства к действию, а 

рассказы о том, до какой степени мо-

жет простираться любовь к книге. 

Библиофильство, как любая страсть, 

способно на безумства, в том числе 

— на кровавые преступления. Из-

вестный историк культуры и юрист 

Иштван Рат-Вег описывает историю 

библиофила, который ради покупки 

книг влез в огромные долги. У него 

был вариант — продать свои рарите-

ты и расплатиться с долгами. Однако 

он предпочел убить кредитора.

Известна история петербургского 

библиофила Щапова, который вла-

дел редкостным экземпляром «Пу-

тешествия из Петербурга в Москву» 

Радищева. Переиздать факсимиле 

задумал известный книгоиздатель 

Суворин. Он с большим трудом вы-

просил у Щапова драгоценный эк-

земпляр, однако наборщики суво-

ринской типографии испортили кни-

гу, разобрав ее на страницы. Суво-

рин долго искал аналогичный исто-

рический экземпляр, чтобы вернуть 

Щапову. И нашел! Но тот, заподоз-

рив неладное, от расстройства умер.

Вообще раздирать книги на части не 

гнушались даже образованные 

люди. В XVII—XVIII веках в Европе 

было за обычай вырезать из книг гра-

вюры, иллюстрации, чтобы укра-

шать ими интерьер. Например, вид-

ный археолог Джон Бэгфорд (1657—

1716) относился к книгам как истин-

ный варвар: его привлекали только 

титульные листы. Он их вырезал, 

объединял по собственному класси-

фикатору, снабжал пояснениями и 

переплетал. Его коллекция состави-

ла сто огромных томов, которые 

ныне хранятся в Британском музее.

Вообще мнение о библиофилах как о 

тихих, неприметных людях выставка, 

конечно, способна поколебать. Нет, 

зритель, конечно, найдет здесь рас-

сказы о великих собирателях книж-

ных коллекций, таких как Николай 

Соловьев, англичанин Томас Филипс, 

француз Габриэль Ноде, который ску-

пал книги метражом: приходил в лав-

ки книготорговцев со складным ме-

тром и увозил товар экипажами, по-

том из этих закупок сложилась Наци-

ональная библиотека Франции. Но 

есть тут детективные истории: на-

пример, об Алоизе Пихлере (1833—

1874), сотруднике Императорской 

публичной библиотеки, который 

«прославил» свое имя кражей библи-

отечных книг. Он был изобличен и 

пойман с поличным библиотекарем 

Собольщиковым. Потребовалось 7 

огромных возов, чтобы вернуть укра-

денное. 

Отдельный раздел выставки посвя-

щен библиотерапии.

— Еще в хранилище папирусов Рам-

зеса II у входа висела табличка «Ле-

карство для души», — говорит кура-

тор выставки Мария Зотикова. — 

Аристофан считал, что чтением книг 

можно исправлять преступников, а 

Пифагор был уверен, что душевные 

болезни отлично лечатся стихами.

С тех пор библиотерапия всегда 

справедливо воспринималась как 

величайший инструмент исцеления. 

Наверное, это единственное средст-

во медицины, в котором самолече-

ние не приносит вреда.  

Юбилейный концерт «Поладу 
Бюльбюль оглы — 75!», 
Московский театр мюзикла, 
22 января в 19.00
«Позвони», «Все прошло», «Не бой-

ся, я с тобой!», «И снова солнцу удив-

люсь» — эти и многие другие песни 

Полада Бюльбюль оглы сегодня до 

сих пор любимы слушателями, не 

зря они составляют золотой фонд 

советской эстрады.  

Его композиции исполняли многие 

певцы, в том числе легендарный Му-

слим Магомаев,  но прозвище «соло-

вей», доставшееся от отца (именно 

так переводится слово«бюльбюль»), 

не оставило композитору шансов 

остаться за сценой. 

— Когда на Всесоюзном радио мне 

предложили самому спеть свою пе-

сню, сомнений было достаточно, я 

советовался со своим учителем... Но 

в какой-то момент понял, что компо-

зитор и исполнитель в одном лице 

могут прекрасно понимать и допол-

нять друг друга, — вспоминал в одном  

интервью Бюльбюль оглы. 

Решившись, он в одночасье стал все-

народным любимцем. 

— Полные стадионы, дворцы спорта, 

аншлаги в самых престижных залах 

Советского Союза — это незабывае-

мые впечатления на всю оставшую-

ся жизнь. А добиться популярности в 

60—80-е годы было гораздо слож-

нее, чем в настоящее время, — под-

черкивает бакинский «соловей».

На концерте в Московском театре 

мюзикла Полад Бюльбюль оглы, се-

годня нечасто дающий сольные кон-

церты, вновь споет самые любимые 

песни. А еще обещает — гостей ждут 

сюрпризы.  Сопровождать исполне-

ние будут Российский государствен-

ный симфонический оркестр кине-

матографии под руководством на-

родного артиста России, профессо-

ра Сергея Скрипки и легендарный 

бигбенд имени Олега Лундстрема 

под управлением народного артиста 

России Бориса Фрумкина. Ведущим 

праздничного вечера, который про-

длится больше двух часов, станет 

Михаил Швыдкой. 

«Вся жизнь Полада Бюльбюль оглы — 

доказательство того, что человек мо-

жет и должен меняться во времени, 

не изменяя себе. Ему чужда гутта-

перчевая гибкость, равно как и зако-

стенелая невосприимчивость к вы-

зовам истории. До семидесяти лет 

он сохранил поразительно чистый, 

молодо звучащий высокий лириче-

ский тенор, приближающийся к те-

нору-альтино. Как в юности, он всег-

да готов быть заводилой самых се-

рьезных межгосударственных и об-

щественных акций, веселых посиде-

лок», такие слова колумнист «Рос-

сийской газеты» написал несколько 

лет назад к 70-летию  не только ком-

позитора, но и своего друга в одной 

из своих колонок. Без сомнения, ему 

и теперь будет что сказать и вспом-

нить. 

Сам же Полад Бюльбюль оглы к гря-

дущему юбилею относится спокой-

но. 

— Я себя не чувствую на тот возраст, 

который у меня стоит в паспорте. 

Может быть потому, что очень много 

работаю, мне некогда о своем возра-

сте думать. Работа — и творческая, и 

посольская (сегодня он — Чрезвы-

чайный и Полномочный посол Азер-

байджана в России. — Ред). К тому же 

у меня много друзей по всей России 

и в Азербайджане. Жизнь бьет клю-

чом, — признается артист.  

КЛАССИКА Хибла Герзмава даст юбилейный концерт в Кремле

Клан сопрано 
АРТ Звезды выступили экспертами современного искусства

Им двадцать лет 
Мария Бабалова

Ю
билейный гала-кон-
церт Хиблы Герзмавы, 
в  котором примут 

участие многие из ее звездных 
коллег-друзей, 19 января прой-
дет в Государственном Кремлев-
ском дворце.

«Будет звезда!!!!» — именно 
с четырьмя восклицательными 
знаками написала в своих су-
дейских записках великая Еле-
на Образцова во время прослу-
шиваний конкурса Чайковско-
го в 1994 году. И угадала! Хибла 
Герзмава не только взяла пер-
вый в истории этого престиж-
ного соревнования музыкан-
тов Гран-при, но стала одной из 
самых ярких оперных певиц 
современности. И хотя тогда, 
четверть века назад, Большой 
театр не обратил внимания на 
новое имя, оно довольно скоро 
стало украшать афиши лучших 
оперных домов мира — россий-
ской певице, рожденной под 
солнцем Абхазии, аплодирова-
ли театры Лондона и Рима, 
Мюнхена и Вены, Цюриха и Па-
рижа. Милана и Нью-Йорка и, 
конечно, Санкт-Петербурга и 
Москвы.

Многие из работ певицы 
были отмечены самыми разны-
ми наградами. Незабываемо 
сказочным было явление Хиблы 
Герзмавы в фантастическом 
шоу закрытия Олимпиады в 
Сочи, можно вспомнить и ро-
скошный выход на официаль-
ном гала-концерте ФИФА в 
Большом театре в честь нашего 
футбольного мундиаля.

Но, несмотря на планетар-
ный успех, Хибла Герзмава со-
храняет верность своему родно-
му Московскому музыкально-
му театру имени К.С. Станис-
лавского и В.И. Немировича-
Данченко, на подмостках кото-
рого сделано ею почти два де-
сятка партий. И уже в феврале 
певица выйдет на сцену сразу в 
четырех спектаклях: «Отелло» 
Верди (2-го), «Богема» Пуччини 
(5-го), «Лючия ди Ламмермур» 
Доницетти (23-го) и «Медея» 
Керубини (29-го).

— Я благодарна Богу и своему 
театру, что оказалась именно в 
его стенах, где меня лепили, как 
глину, а я, как губка, впитывала 
все, что видела и слышала во-
круг. Меня всегда окружали по-

трясающие учителя: Ирина 
Ивановна Масленникова и Ев-
гения Михайловна Арефьева и, 
конечно, главный режиссер те-
атра Александр Борисович Ти-
тель. Меня за ручку привели 
сюда еще студенткой Москов-
ской консерватории на прослу-
шивание, я прошла успешно все 
три тура. Но была немного пух-
ленькой, и худрук Александр 
Борисович сказал: похудеешь, 
тогда возьмем. И через год, по-
теряв практически 25 килог-
раммов, я оказалась в труппе. 
Мне важно было вырасти в 
«моем» театре. Я рано лиши-
лась родителей, и театр стал для 
меня и домом, и семьей, — всег-
да подчеркивает Хибла Герзма-
ва.

Но в юбилейный год запла-
нированы, конечно, и зарубеж-
ные выступления певицы. Соль-
ные камерные концерты, в про-

грамме которых романсы рус-
ских композиторов, совсем ско-
ро будут в Тель-Авиве и Лондо-
не. В апреле Хиблу ждет нью-
йоркская Metropolitan в роли 
Лиу в «Турандот» Пуччини, в 
мае — флорентийский театр 
Maggio Musicale с Дездемоной в 
«Отелло», в июне — лондонский 
Covent Garden, где Хибла будет 
Елизаветой в «Доне Карлосе» 
Верди. А в мае еще ожидается 
одно уникальное событие, где 
главной героиней тоже будет 
Хибла Герзмава. Речь о концер-
тном исполнении оперы Дони-
цетти «Анна Болейн» на сцене 
Большого театра.

Но все же для юбилейного 
гала был выбран Кремль — пло-
щадка, конечно, не акустиче-
ская, а требующая «подзвуч-
ки», что должно быть обидно 
как для певицы, находящейся в 
самом расцвете сил и таланта, 

так и для ее поклонников. «Я — 
оперная певица, для меня «жи-
вое» звучание — без микрофо-
нов — естественно и привычно, 
но мне очень хотелось, чтобы 
как можно больше людей смо-
гло стать свидетелями этого ве-
чера», — отметила певица. 

Вместе с ней в этот вечер сце-
ну разделят Анна Нетребко, и 
этот факт вызывает интригую-
щий интерес публики: будет ли 
баттл между двумя харизматич-
ными сопрано или они проявят 
себя как подружки, а также те-
нор Юсиф Эйвазов, баритон 
Игорь Головатенко, бас Дмит-
рий Ульянов, пианист Денис 
Мацуев, трубач Сергей Накаря-
ков и актриса Чулпан Хаматова. 
Вечер пройдет под аккомпане-
мент Национального филармо-
нического оркестра России, за 
дирижерский пульт встанет 
Владимир Спиваков. 

Остается только заметить, 
что билеты на концерт недеше-
вые. Но все вырученные от про-
дажи билетов средства будут пе-
реданы в два благотворитель-
ных фонда — «Подари жизнь» 
Дины Корзун — Чулпан Хамато-
вой и Благотворительный фонд 
Владимира Спивакова.  

Жанна Васильева

В
се успели привыкнуть к 
тому, что постоянная эк-
спозиция в ММОМА посто-

янно меняется. Московский му-
зей современного искусства уже 
девятый раз под Новый год «пере-
тряхивает» свою коллекцию, ме-
няя сюжет, жанр, состав работ — 
участников постоянной экспози-
ции, не говоря уж об «импровиза-
торах» - рассказчиках. Обычно в 
их роли выступали кураторы и 
художники. Но к своему двадца-
тому дню рождения музей решил 
устроить звездное party и пригла-
сил двадцать известных профи 
взглянуть на коллекцию с точки 
зрения своих занятий.

Не то чтобы художников в пе-
строй компании звезд не оказа-
лось. Из двадцати — двое. Работа 
Мартина Крида встречает посе-
тителей — его неоновая надпись 
«Все будет хорошо» украшает 
фасад музея. А дипломная карти-
на основателя музея Зураба Це-
ретели провожает их в послед-
нем зале выставки. Впрочем, так-
же в роли художника, как в ста-
родавние времена, выступил пи-
сатель Владимир Сорокин. Для 
зала «Литература», предсказуе-
мо посвященного «любви слова и 
изображения» в работах москов-
ских концептуалистов и продол-
жателей их дела, привезли его 
собственную давнюю инсталля-
цию из коллекции Третьяков-
ской галереи. На солидном пись-
менном столе — аккуратно разло-
женные пожелтелые листы днев-
ника ученика Сорокина, укра-
шенные «пятерками» по литера-
туре и замечаниями о его плохом 
поведении. А посередке стола — 
изящная маленькая соусница с 
плавающим в соусе кусочком 
сала с бритвой. «Дневник» и 
«сало» — это, конечно, вам не «ва-
реное» и «сырое» Леви-Стросса. 
Но их соположение прозрачно 
отсылает к параллели между дву-
мя типами культур, равно подра-
зумевающих насилие.

Минимальное присутствие 
художников отчасти компенси-
руется приглашением на роль 
куратора директора Центра 
Помпиду Бернара Блистена (он 
отвечал за зал «Искусство») и 
двух коллекционеров, имена ко-
торых известны далеко за преде-
лами Садового кольца. Речь о те-
леведущем Андрее Малахове (да, 

тот самый Малахов) и кардиохи-
рурге Михаиле Алшибая — они 
представляют залы «Телевиде-
ние» и «Медицина». Бернар Бли-
стен поиграл с проектом «Выбор 
народа» Комара и Меламида. 
Помните, как они создавали иде-
альную картину, опираясь на 
предпочтения зрителей, полу-
ченные в результате анкетиро-
вания? Бернар Блистен решил 
воспользоваться данными точно 
такого же опроса, проведенного 
в 2019-м на выставке Комара и 
Меламида в ММОМА. Но решил 
не рисовать сам (все-таки про-
фессия другая), а выбрать рабо-
ты, подходящие под описания 
лучшего и худшего «народного» 
произведения, из коллекции му-
зея, причем одного автора. «Вы-
бор народа» и Бернара Блистена 
сошелся на Иване Чуйкове. Его 
«Красное море» (1989) и «Окно 
LXIV» с «тенью» знаменитого 
профиля герцога Федериго Мон-
тефельтро подошло под описа-
ние наименее (прости, Федери-
го) и наиболее востребованной 
картины. Если учесть, что Чуй-
ков как раз обыгрывает структу-

ру классической картины, как 
окна в мир, то выбор впечатляет 
снайперской точностью.

Уж для кого важен выбор на-
рода, так это для ТВ. Игровая 
стихия и почти площадной бур-
леск встречаются в зале «Теле-
видения» с эстетикой поп-арта и 
артистичностью перформансов 
Мамышева-Монро.  Диван, 
экран, светлые обои имитируют 
гостиную, где на стенах — герои, 
вроде бы несовместимые с 
«ящиком». Но нет, тут все ужи-
ваются мирно. Эклектика — та-
кое же условие для ТВ, как для 
салата оливье. Рядом с литогра-
фиями Шагала, Пикассо, Энди 
Уорхола и керамики Леже здесь 
можно посмотреть архивную за-
пись феерической «Большой 
стирки» с Андреем Малаховым, 
который вручал приз в номина-
ции «Непотопляемый титаник» 
Владимиру Жириновскому, обо-
шедшему на повороте художни-
ка Мамышева-Монро. Но кроме 
раритетов из архивов ТВ в зале 
есть и работы из личной коллек-
ции Андрея Малахова. Так, 
скользкая керамическая плитка 

от Лоуренса Вайнера Mind the 
step со сползающими вниз бук-
вами напоминает не забывать 
смотреть под ноги, даже когда 
смотришь вверх…

Продолжение темы выбора 
неожиданно продолжится в зале 
«Философия», за который отве-
чает Кети Чухров. В углу зала — 
стойка с микрофоном, где каж-
дый может сказать, о чем, на его 
взгляд, молчит искусство. 

Впрочем, пестрота компании 
кураторов, среди которых оказа-
лись, например, футболист Фе-
дор Смолов, балерина Диана 
Вишнева, путешественник Фе-
дор Конюхов, режиссер Кирилл 
Серебренников, лидер группы 
«Мумий Тролль» Илья Лагутен-
ко, повар и ресторатор Владимир 
Мухин, французский парфюмер 
Фредерик Маль, журналист Але-
на Долецкая, не подразумевает 
строгого проведения одного сю-
жета. Перед нами скорее альма-
нах, созданный его друзьями. 

В этой сети появляются узло-
вые точки: «коммуникация», 
«текст»,  «память», «тело», «го-
род», «природа»… Не стоит пре-
небрегать навигатором, в роли 
которого выступает не только 
голосовой помощник МАРУСЯ, 
но и схема, связывающая имена 
участников проекта с узловыми 
темами. Эта карта — подспорье 
для «ориентирования на мест-
ности».  

«Театр давно стал для меня 
и домом, и семьей», — всегда 
подчеркивает Хибла Герзмава.

А К Ц Е Н Т

Для меня звучание без микрофона 
естественно, но мне очень хотелось, 
чтобы как можно больше людей стало 
свидетелями этого вечера

А К Ц Е Н Т

Среди кураторов — телеведущий Малахов, 
футболист Смолов, балерина Вишнева

Ориентироваться на местности современного искусства помогают голосовой помощник и специальная карта. 

Алексей Айги с коллегами из ансам-
бля «4’33» играют и камерную музы-
ку, и джаз, и авангард.

Полад Бюльбюль оглы не думал, что 
станет певцом, но вышел на сцену 
и... обрел всенародную любовь.

Артефакты на выставке рассказывают, до какой степени может простирать-
ся любовь к книге. И библиофильство способно на безумства. 

Молодая охотница на «папиков» (Дарья Петрожицкая) принимает за милли-
онера всеми забытого пожилого актера (Станислав Боклан). 
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Организации и физические лица, включенные в Перечень 
организаций и физических лиц, в отношении которых 

имеются сведения об их причастности к экстремистской 
деятельности или терроризму, на основании 

подпунктов 1 — 3 пункта 2.1 статьи 6 Федерального закона 
от 07.08.2001 № 115-ФЗ «О противодействии легализации 

(отмыванию) доходов, полученных преступным путем, 
и финансированию терроризма»

Физические лица
1. АБДАЛИЕВ АКЖОЛ АНАРБАЕВИЧ*, 07.02.1988 г.р., С. 

КАТРАН ЛЯЙЛЯКСКОГО РАЙОНА ОШСКОЙ ОБЛАСТИ 
РЕСПУБЛИКИ КИРГИЗИЯ;

2. АБДУЛХАЛИКОВ РАМАЗАН КЕРИМОВИЧ*, 21.05.1985 
г.р., С. БУРКИХАН АГУЛЬСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ 
ДАГЕСТАН;

3. АБЕКЕРОВ АЛИ САПИБУЛАЕВИЧ*, 29.06.1994 г.р., С. 
ВИНОГРАДНОЕ ЧЕЧЕНСКОЙ РЕСПУБЛИКИ;

4. АБРОРОВ АХМАДХОН ТУХТАСИНОВИЧ*, 03.02.1986 
г.р., АХУНБАБАЕВСКОГО РАЙОНА ФЕРГАНСКОЙ ОБЛАСТИ 
УЗБЕКСКОЙ ССР;

5. АВЕЗОВ ИХТИЕР БАХТИЕРОВИЧ*, 09.04.1991 г.р., 
ДЖ. Д. ХОЛМАТОВ Б. ГАФУРОВСКОГО РАЙОНА СОГДИЙ-
СКОЙ ОБЛАСТИ РЕСПУБЛИКИ ТАДЖИКИСТАН;

6. АДЖИЕВА ЭЛЬЗА ЮНУСОВНА*, (БАЙРАМОВА ЭЛЬЗА 
ЮНУСОВНА), 14.08.1988 г.р., Г. ГУДЕРМЕС ЧИАССР;

7. АЖИЕВ АЛИ*, 31.10.1993 г.р., КИРГИЗСКАЯ РЕСПУ-
БЛИКА;

8. АЗИМОВ МУХАММАД НЕМАТЖАНОВИЧ, 31.07.1996 
г.р., КИРГИЗСКАЯ РЕСПУБЛИКА;

9. АЛЕНИЧКИН ДЕНИС АРТУРОВИЧ, 30.10.1998 г.р., 
Г. ТОМСК;

10. АЛИВЕРДИЕВ АХМЕД МАЛИКОВИЧ*, 26.09.1991 
г.р., Г. ХАСАВЮРТ РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

11. АЛУКАЕВ МАРАТ РИНАТОВИЧ*, 12.12.1985 г.р., 
С. АКСЕНОВО ЛЯМБИРСКОГО РАЙОНА МОРДОВСКОЙ АССР;

12. АМАТХАНОВ МАГОМЕД БЕКХАНОВИЧ*, 04.01.1988 
г.р., СТ. ОРДЖОНИКИДЗЕВСКАЯ РЕСПУБЛИКИ ИНГУШЕ-
ТИЯ;

13. АПАЕВ ЮНУС АХМЕДОВИЧ*, 06.10.1986 г.р., 
С. АЧХОЙ-МАРТАН АЧХОЙ-МАРТАНОВСКОГО РАЙОНА 
ЧИАССР;

14. АРИСТОВ АЛЕКСАНДР МИХАЙЛОВИЧ, 04.05.1991 
г.р., Г. ВЛАДИМИР;

15. АРСЛАНХАНОВ ДАНИЯЛ АРСЛАНХАНОВИЧ*, 
08.01.1989 г.р., Г. БУЙНАКСК ДАГЕСТАНСКОЙ АССР;

16. АХМЕДОВ АХМЕД НАБИЕВИЧ*, 12.10.1991 г.р., 
Г. КИЗИЛЮРТ РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

17. АХМЕДОВ РЕШАД БАХТИЯР ОГЛЫ*, 18.02.1987 г.р., 
П. НЕФТЕЗАВОДСК ЧАРДЖОУСКОЙ ОБЛАСТИ ТУРКМЕН-
СКОЙ ССР;

18. АХМЕДОВ ФАРХОД АБДУКАХАРОВИЧ*, 17.08.1989 
г.р., Г. ДЖАЛАЛ-АБАД ОШСКОЙ ОБЛАСТИ КИРГИЗСКОЙ 
ССР;

19. АХМЕТОВ МУХАМБЕТЖАН ИВАНОВИЧ, 27.06.1959 
г.р., С/З САРАТОВСКИЙ ПЕРЕЛЮБСКОГО РАЙОНА САРАТОВ-
СКОЙ ОБЛАСТИ;

20. БАГАЕВА ФАТИМА СЕРГЕЕВНА*, 05.11.1984 г.р., 
С. ДОНГАРОН ПРИГОРОДНОГО РАЙОНА РСО-АЛАНИИ;

21. БАЖЕНОВ КОНСТАНТИН ВИКТОРОВИЧ, 10.05.1975 
г.р., Г. НОВГОРОД НОВГОРОДСКОЙ ОБЛАСТИ;

22. БАЙКУЛОВ БАХТИАР СЕРИКАЛИЕВИЧ, 07.01.1978 
г.р., С/З БЕЗЫМЯНСКИЙ ЭНГЕЛЬССКОГО РАЙОНА САРА-
ТОВСКОЙ ОБЛАСТИ;

23. БАЙКУЛОВ РУСТАМ СЕРИКАЛИЕВИЧ, 25.03.1982 
г.р., С. РЫБУШКА САРАТОВСКОГО РАЙОНА САРАТОВСКОЙ 
ОБЛАСТИ;

24. БЕКОШВИЛИ МАРИЯ ДЖЕМАЛОВНА*, 23.10.1986 
г.р., Г. МОСКВА;

25. БУДЕНЧУК АЛЕКСЕЙ ВЛАДИМИРОВИЧ, 27.07.1982 
г.р., С. ШИРОКОЕ ТАТИЩЕВСКОГО РАЙОНА САРАТОВСКОЙ 
ОБЛАСТИ;

26. БЫЗОВ АНДРЕЙ АЛЕКСАНДРОВИЧ, 12.03.1999 г.р., 
Г. УРЖУМ КИРОВСКОЙ ОБЛАСТИ;

27. ГАЛИМДЖАНОВ РАДИК ФАРИДОВИЧ, 20.01.1963 
г.р., Г. ДУШАНБЕ РЕСПУБЛИКИ ТАДЖИКИСТАН;

28. ГАФИЯТУЛЛИН РУСЛАН АНАСОВИЧ*, 26.10.1985 
г.р., Г. КАЗАНЬ;

29. ГЕРМАН ГЕННАДИЙ ВАСИЛЬЕВИЧ, 12.06.1969 г.р., 
С. ДЗЫГОВКА ЯМПОЛЬСКОГО РАЙОНА ВИНИЦКОЙ ОБЛА-
СТИ УКРАИНЫ;

30. ГРИДАСОВ РОМАН АЛЕКСАНДРОВИЧ, 16.09.1978 
г.р., Г. САРАТОВ САРАТОВСКОЙ ОБЛАСТИ;

31. ГУЕВ ГЕОРГИЙ РУСЛАНОВИЧ*, 13.12.1992 г.р., С. 
ДУР-ДУР ДИГОРСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ СЕВЕРНАЯ 
ОСЕТИЯ-АЛАНИЯ;

32. ГУЛОМОВ ХОТАМБЕК УКТАМБЕКОВИЧ*, 02.05.1969 
г.р., АНДИЖАНСКОИЙ РАЙОН АНДИЖАНСКОЙ ОБЛАСТИ 
РЕСПУБЛИКИ УЗБЕКИСТАН;

33. ГУСЕЙНОВ АБДУЛКАДЫР АСХАБОВИЧ, 06.11.1991 
г.р., С. КИРОВАУЛ КИЗИЛЮРТОВСКОГО РАЙОНА ДАГЕСТАН-
СКОЙ АССР;

34. ГУСЕНОВА ЗУЛЬФИЯ САХРАТУЛАЕВНА*, 26.10.1989 
г.р., С. МУЦАЛАУЛ ХАСАВЮРТОВСКОГО РАЙОНА РЕСПУ-
БЛИКИ ДАГЕСТАН;

35. ДЕДИМОВ АЛЬБЕРТ МАГОМЕДОВИЧ*, 26.02.1989 
г.р., С. БРАГУНЫ ГУДЕРМЕССКОГО РАЙОНА ЧИАССР;

36. ДЖАЛИЛОВ УЛУГБЕК НАФАСОВИЧ*, 04.10.1977 г.р., 
Г. ЧИРАКЧИ РЕСПУБЛИКИ УЗБЕКИСТАН;

37. ДЖАНБУЛАТОВ ЮСУП АРСЕНОВИЧ*, 27.05.1999 
г.р., С. БАБАЮРТ РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

38. ДОДАРБЕКОВ РУСТАМ ДАВЛЯТОВИЧ*, 19.01.1989 
г.р., ПОС. ДЖОМРИ-ПОЕН ОРДЖОНИКИДЗЕАБАДСКОГО 
РАЙОНА ТАДЖИКСКОЙ РЕСПУБЛИКИ;

39. ЕРОНТАЕВ КАМАЛЬДИ ЕНАЛИЕВИЧ*, 12.09.1984 
г.р., СТ.ЧЕРВЛЕННАЯ ШЕЛКОВСКОГО РАЙОНА ЧИАССР;

40. ЖИНЖИКОВ ЭДУАРД ВЛАДИМИРОВИЧ, 09.11.1971 
г.р., П. ЗАДНЯ КЛЕТНЯНСКОГО РАЙОНА БРЯНСКАЯ 
ОБЛАСТЬ;

41. ЖОБОРОВ ШУХРАТЖОН КОДИРОВИЧ*, 09.01.1989 
г.р., С. КУШКУПРИК ИЗБАСКАНСКОГО РАЙОНА АНДИЖАН-
СКОЙ ОБЛАСТИ РЕСПУБЛИКИ УЗБЕКИСТАН;

42. ЗАКРИЕВ ШАМХАН ШАМСУДИНОВИЧ*, 18.04.1971 
г.р., С. ДУБА-ЮРТ ШАЛИНСКОГО РАЙОНА ЧЕЧЕНСКОЙ 
РЕСПУБЛИКИ;

43. ИБНУХАЖАРОВ ДЖАБРАИЛ ИБАДУЛЛАЕВИЧ*, 
01.07.1973 г.р., ПОС. ТАЛГИ Г. МАХАЧКАЛЫ РЕСПУБЛИКИ 
ДАГЕСТАН;

44. ИБРАГИМОВ ЗУРАБ ЭМИРОВИЧ*, 14.04.1996 г.р., 
Г. МАХАЧКАЛА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

45. ИБРАГИМОВ ИЛЬДАР УРАЛБИКОВИЧ*, 22.02.1976 
г.р., Г. КУМЕРТАУ РЕСПУБЛИКИ БАШКОРТОСТАН;

46. ИГНАТЬЕВ ИГОРЬ ЮРЬЕВИЧ*, 17.12.1987 г.р., 
Г. САРАТОВ;

47. ИСАКОВА АМИНАТ УБАЙДУЛАЕВНА*, 29.07.1987 
г.р., С. АШАЛИ РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

48. КАДЫРОВ МАКСУД ФАРИДЖОНОВИЧ*, 17.03.1991 
г.р., С. ЖООШ КАРАСУЙСКОГО РАЙОНА ОШСКОЙ ОБЛАСТИ 
РЕСПУБЛИКИ КЫРГЫЗСТАН;

49. КАЗИМОВ АЛИБЕК АДИЛЬЕВИЧ*, 09.06.1995 г.р., 
С. ДАРБАНХИ ГУДЕРМЕССКОГО РАЙОНА ЧЕЧЕНСКОЙ 
РЕСПУБЛИКИ;

50. КАМАЛОВ ОМАР ТАГАЕВИЧ*, 31.01.1989 г.р., 
С. АЙМАКИ ГЕРГЕБИЛЬСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ 
ДАГЕСТАН;

51. КАРАКЕТОВ МАРАТ ЭНВЕРОВИЧ*, 16.08.1986 г.р., 
С. АЛЕКСАНДРОВСКОЕ АЛЕКСАНДРОВСКОГО РАЙОНА 
СТАВРОПОЛЬСКОГО КРАЯ;

52. КАШИРОКОВ ЮРИЙ ЖИРОСЛАНОВИЧ*, 24.04.1996 
г.р., ГОР. НАЛЬЧИК КБР;

53. КЕРИМОВ АЛИ ШАИГ ОГЛЫ*, 18.07.1988 г.р., Г. ТБИ-
ЛИСИ ГРУЗИИ;

54. КИТИЕВ ХУСЕН РУСЛАНОВИЧ*, 20.07.1995 г.р., 
Г. НАЗРАНЬ РЕСПУБЛИКИ ИНГУШЕТИЯ;

55. КОВАЛЕНКО АЛЕКСАНДР ИВАНОВИЧ*, 18.09.1951 
г.р., ДЕР. НИУКУЗИ КРАСНОСЕЛЬСКОГО РАЙОНА ЛЕНИН-
ГРАДСКОЙ ОБЛАСТИ;

56. КОЗЛОВ РОМАН ЕВГЕНЬЕВИЧ, 27.06.1999 г.р., 
Г. ТОМСК;

57. КОСТЮКОВ ЕГОР АЛЕКСАНДРОВИЧ, 02.03.1990 г.р., 
П. КАТАЙГА ВЕРХНЕКЕТСКОГО РАЙОНА ТОМСКОЙ ОБЛА-
СТИ;

58. КОЧКАРОВ МАХМУТ МУСТАФИРОВИЧ*, 02.08.1972 
г.р., КАБАРДИНО-БАЛКАРСКАЯ РЕСПУБЛИКА;

59. КОШОВЕНКО ВЛАДИМИР НИКОЛАЕВИЧ*, 
09.02.1985 г.р., Г. КИЕВ УКРАИНСКОЙ ССР;

60. КУЗНЕЦОВ СЕРГЕЙ АЛЕКСАНДРОВИЧ*, 28.06.2002 
г.р., Г. НАБЕРЕЖНЫЕ ЧЕЛНЫ РЕСПУБЛИКИ ТАТАРСТАН;

61. МАГОМЕДАЛИЕВ ОМАРГАДЖИ МАГОМЕДОВИЧ, 
28.08.1994 г.р., С. НЕВСКОГО ТАРУМОВСКОГО РАЙОНА 
РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

62. МАГОМЕДОВ ДЖАМАЛУТДИН БАГАУТДИНОВИЧ*, 
(МАГОМЕДОВ ДЖАМАЛУТДИН БАГАУТДИНОВИЧ), 
21.03.1973 г.р., С. МАНАСКЕНТ КАРАБУДАХКЕНТСКОГО 
РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

63. МАГОМЕДОВА АЙШАТ АЛИЕВНА*, (ШЕЙХОВА 
АЙШАТ АЛИЕВНА), 20.08.1983 г.р., Г. МАХАЧКАЛА РЕСПУ-
БЛИКИ ДАГЕСТАН;

64. МАГОМЕДОВА ПАТИМАТ БАГАНДОВНА*, 18.11.1996 
г.р., Г. МАХАЧКАЛА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

65. МАМАДАЛИЕВА МАРЗИЯТ МАГОМЕДОВНА*, 
10.07.1990 г.р., Г. КИЗИЛЮРТ РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

66. МАМУКАШВИЛИ РОИН ПААТАЕВИЧ, 14.05.1970 г.р., 
Г. ТБИЛИСИ ГРУЗИИ;

67. МАМЫШЕВ ДМИТРИЙ ЛЕОНИДОВИЧ, 12.12.1986 
г.р., Г. ТУРАН ПИЙ-ХЕМСКОГО РАЙОНА ТУВИНСКАЯ АССР;

68. МАХАММАДИЕВ ФЕЛИКС ХАСАНОВИЧ, 14.12.1984 
г.р., Г. КАРШИ КАШКАДАРЬИНСКОЙ ОБЛАСТИ РЕСПУБЛИ-
КИ УЗБЕКИСТАН;

69. МАХМАЛИЕВ АСЛАН САЙДАЛВИЕВИЧ, 17.09.1985 
г.р., С. КОШКЕЛЬДЫ ГУДЕРМЕССКОГО РАЙОНА ЧЕЧЕНСКОЙ 
РЕСПУБЛИКИ;

70. МАХМУДОВ ШАХМАРДАН РУСТАМОВИЧ*, 
17.03.1995 г.р., Г. ДЕРБЕНТ РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

71. МАЦАКОВА ВИКТОРИЯ ДОРДЖИЕВНА*, 31.05.1987 
г.р., П. ИКИ-БУРУЛ ИКИ-БУРУЛЬСКОГО РАЙОНА РЕСПУ-
БЛИКИ КАЛМЫКИЯ;

72. МИНДАГАЛИЕВ АЙДЫНГАЛИ МАЖИТ УЛЫ, 
06.11.1980 г.р., СТ. ЖУЛИДОВО ЕРШОВСКОГО РАЙОНА 
САРАТОВСКОЙ ОБЛАСТИ;

73. МИНДИЯРОВ АЛЕКСАНДР РАЯНОВИЧ*, 11.03.1992 
г.р., С. УНКУРДА НЯЗЕПЕТРОВСКОГО РАЙОНА ЧЕЛЯБИН-
СКОЙ ОБЛАСТИ;

74. МИРЕЦКИЙ АЛЕКСЕЙ ПЕТРОВИЧ, 14.12.1975 г.р., 
Г. ПСКОВ ПСКОВСКОЙ ОБЛАСТИ;

75. МУСАЕВА ЗАЛИНА ВИКТОРОВНА*, 08.10.1981 г.р., 
С. ВИНОГРАДНОЕ МОЗДОКСКОГО РАЙОНА РСО-АЛАНИИ;

76. НАЗРАЛИЕВ ДАВРОНЖОН ДАВЛАТЖОН УГЛИ*, 
08.05.1992 г.р., БАГДАДСКИЙ РАЙОН ФЕРГАНСКОЙ ОБЛА-
СТИ РЕСПУБЛИКИ УЗБЕКИСТАН;

77. НЕКРАСОВ АЛЕКСАНДР ИГОРЕВИЧ*, 12.07.1987 г.р., 
Г. САРАТОВ;

78. НЕКРАСОВ АНДРЕЙ КИРИЛЛОВИЧ*, 04.04.1997 г.р., 
Д. ПРИГОРКИ СОНКОВСКОГО РАЙОНА ТВЕРСКОЙ ОБЛА-
СТИ;

79. ОРСАХАНОВ ИБРАГИМ МУХАМЕДОВИЧ*, 17.07.1983 
г.р., СТ. БАКЛАНОВСКАЯ ДУБОВСКОГО РАЙОНА РОСТОВ-
СКОЙ ОБЛАСТИ;

80. ПАРФЕНОВ ВАЛЕРИЙ АНДРЕЕВИЧ, 05.11.1994 г.р., 
Г. ВЛАДИМИР;

81. ПОНАМАРЕВА ЮЛИЯ ЕВГЕНЬЕВНА*, 15.07.1994 г.р., 
П. АЙГУРСКИЙ СТАВРОПОЛЬСКОГО КРАЯ;

82. ПРИМОВА МОХИГУЛ СОБИРОВНА*, 02.12.1987 г.р., 
КАТТАКУРГАНСКОГО РАЙОНА САМАРКАНДСКОЙ ОБЛАСТИ 
РЕСПУБЛИКИ УЗБЕКИСТАН;

83. РАДЖАБОВ ИМРАН РУСЛАНОВИЧ, 28.10.1998 г.р., 
С. МИГЛАКАСИМАХИ СЕРГОКАЛИНСКИЙ РАЙОН РЕСПУ-
БЛИКИ ДАГЕСТАН;

84. САЛИМХАНОВА ПАТИМАТ АБДУЛМУСЛИМОВНА*, 
19.12.1987 г.р., Г. ХАСАВЮРТ РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

85. САМПИЕВ САЛАМХАН АЛИХАНОВИЧ*, 12.09.1986 
г.р., Г. МАЛГОБЕК РЕСПУБЛИКИ ИНГУШЕТИЯ;

86. САФИН ИЛЬДАР СУЛТАНОВИЧ*, 28.11.1973 г.р., 
Г. НИЖНЕВАРТОВСК ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ;

87. САФРОНОВ МИХАИЛ СЕРГЕЕВИЧ, 16.08.2000 г.р., 
Г. ТОМСК;

88. СИНИЦА ВЛАДИСЛАВ ЮРЬЕВИЧ, 17.06.1989 г.р., 
Г. ПОДОЛЬСК МОСКОВСКОЙ ОБЛАСТИ;

89. СУЙУНБЕКОВ ШАБДАН СУЙУНБЕКОВИЧ, 27.10.1996 
г.р., КИРГИЗСКАЯ РЕСПУБЛИКА;

90. СУЛЕЙМАНОВА ЮЛДУЗ ШАМИЛЬЕВНА*, 08.02.1991 
г.р., Г. МАХАЧКАЛА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

91. СУЛТАНОВА ФАТИМАТ МИРЗОЕВНА*, 02.02.1984 
г.р., ПОС. АКСАРАЙСКИЙ Г. АСТРАХАНЬ;

92. СУНАТОВ МАНУЧЕХР АЛМАХМАТОВИЧ*, 09.09.1998 
г.р., РЕСПУБЛИКА ТАДЖИКИСТАН;

93. ТИЛИПКИН ВИТАЛИЙ АЛЕКСЕЕВИЧ, 18.10.1999 г.р., 
Г. ДЯТЬКОВО БРЯНСКОЙ ОБЛАСТИ;

94. ТРАЧУК КИРИЛЛ ОЛЕГОВИЧ, 07.05.1998 г.р., 
Г. НОВОСИБИРСК;

95. ФИЛЯНОВ ВЛАДИСЛАВ ВЛАДИМИРОВИЧ*, 
08.09.1996 г.р., С. ФУРМАНОВКА МАРКОВСКОГО РАЙОНА 
САРАТОВСКОЙ ОБЛАСТИ;

96. ХАРСИЕВ ЭЛБЕРД АХМЕДОВИЧ*, 03.03.1995 г.р., 
Г. МАЛГОБЕК РЕСПУБЛИКИ ИНГУШЕТИЯ;

97. ХИТРУК НИКОЛАЙ АЛЕКСАНДРОВИЧ*, 06.05.1988 
г.р., Г. ПОЛЯРНЫЙ МУРМАНСКОЙ ОБЛАСТИ;

98. ХОХЛОВ ВЛАДИМИР АЛЕКСАНДРОВИЧ, 09.04.1977 
г.р., Г. НОВОЗЫБКОВА БРЯНСКОЙ ОБЛАСТИ;

99. ХУДОЯРОВ ЗАУРБЕК ЗАЛИМХАНОВИЧ*, 11.09.1985 
г.р., СТ. ЧЕРВЛЕННАЯ ШЕЛКОВСКОГО РАЙОНА ЧИАССР;

100. ШАЛАМОВ СТАНИСЛАВ ЭДУАРДОВИЧ*, 10.07.1988 
г.р., СТ. ЕССЕНТУКСКАЯ ПРЕДГОРНОГО РАЙОНА СТАВРО-
ПОЛЬСКОГО КРАЯ;

101. ШАПИАЕВ РИЗВАН ГЕЛАНИЕВИЧ*, 01.06.1996 г.р., 
Г. ГРОЗНЫЙ ЧЕЧЕНСКОЙ РЕСПУБЛИКИ;

102. ШАРАПОВ ОЛЕГ НИКОЛАЕВИЧ*, 21.07.1964 г.р., 
Г. МУРМАНСК;

103. ЭГАМБЕРДИЕВ ОЗОДБЕК СОЙИБЖОНОВИЧ*, 
08.06.1987 г.р., АЛТИНКУЛЬСКИЙ РАЙОН АНДИЖАНСКОЙ 
ОБЛАСТИ РЕСПУБЛИКИ УЗБЕКИСТАН;

104. ЭСМУРЗИЕВ РУСЛАН МАГОМЕТОВИЧ*, 10.09.1991 
г.р., Г. ВЛАДИКАВКАЗ РЕСПУБЛИКИ СЕВЕРНАЯ ОСЕТИЯ-
АЛАНИЯ;

105. ЮНУСОВ АСИЛДАР АХМЕДОВИЧ*, 11.10.1987 г.р., 
С. В. МУЛЕБКИ АКУШИНСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ 
ДАГЕСТАН;

106. ЮСУПОВА МАРЖАНАТ УМАРОВНА*, 17.05.1996 
г.р., С. МУЦАЛАУЛ ХАСАВЮРТОВСКОГО РАЙОНА РЕСПУ-
БЛИКИ ДАГЕСТАН;

107. ЯШУРКАЕВ УВАЙС ХАМЗАТОВИЧ*, 22.03.1971 г.р., 
С. ЧИРИ-ЮРТ ШАЛИНСКОГО РАЙОНА ЧИАССР;

Примечание: 1. Отмечены (*) организации и физиче-
ские лица, в отношении которых имеются сведения об их 
причастности к терроризму.
Организации и физические лица, исключенные из Перечня 

организаций и физических лиц, в отношении которых 
имеются сведения об их причастности к экстремистской 
деятельности или терроризму, на основании подпунктов 

1 — 3, 7 — 8 пункта 2.2 статьи 6 Федерального закона 
от 07.08.2001 № 115-ФЗ «О противодействии легализации 

(отмыванию) доходов, полученных преступным путем, 
и финансированию терроризма» 

Физические лица
1. АТЛУЕВ АДАМ АБЗАГИРОВИЧ 07.06.1987 г.р., 

Г. ХАСАВЮРТ РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;
2. АТРАЧЕВ ДМИТРИЙ АЛЕКСЕЕВИЧ 22.07.1998 г.р., 

Г. БЕРЕЗОВСКИЙ СВЕРДЛОВСКОЙ ОБЛАСТИ;
3. БАЛУШКИН ИГОРЬ ВЛАДИМИРОВИЧ 15.05.1996 г.р., 

Г. ЕКАТЕРИНБУРГ;
4. БУНХОЕВ МАГОМЕД-САЛЕХ ДУГЕЕВИЧ 02.08.1990 

г.р., С. УРУС-МАРТАН УРУС-МАРТАНОВСКОГО РАЙОНА 
ЧИАССР;

5. БЫВШЕВ АЛЕКСАНДР МИХАЙЛОВИЧ 18.04.1972 г.р., 
П. КРОМЫ КРОМСКОГО РАЙОНА ОРЛОВСКОЙ ОБЛАСТИ;

6. ВАРЛАМОВ ЕВГЕНИЙ ОЛЕГОВИЧ 04.12.1990 г.р., 
С. ЧУРАЧИКИ ЦИВИЛЬСКОГО РАЙОНА ЧУВАШСКОЙ АССР;

7. ВАСИЛЕВСКИЙ АЛЕКСЕЙ МИХАЙЛОВИЧ 16.05.1997 
г.р., Г. ЕКАТЕРИНБУРГ;

8. ВАСИЛЕВСКИЙ АНТОН МИХАЙЛОВИЧ 16.05.1997 г.р., 
Г. ЕКАТЕРИНБУРГ;

9. ГАЛИМОВ ЭЛЬДАР КУРМАНГАЛИЕВИЧ 20.09.1989 
г.р., С. ВОЛОДАРСКОЕ КУЙБЫШЕВСКОГО РАЙОНА КОКЧЕ-
ТАВСКОЙ ОБЛАСТИ РЕСПУБЛИКИ КАЗАХСТАН;

10. ГОРДЕЕВ АЛЕКСАНДР АЛЕКСЕЕВИЧ 22.10.2001 г.р., 
Г. АЛАПАЕВСК СВЕРДЛОВСКОЙ ОБЛАСТИ;

11. ГРАЧЕВ СЕРГЕЙ АЛЕКСАНДРОВИЧ 18.08.1977 г.р., 
Г. МОРШАНСК ТАМБОВСКОЙ ОБЛАСТИ;

12. ДЕМУШКИН ДМИТРИЙ НИКОЛАЕВИЧ 07.05.1979 
г.р., Г. МОСКВА;

13. ДЖАБРАИЛОВ ИСЛАМ ИСАЕВИЧ 24.07.1991 г.р., 
С. УРУС-МАРТАН УРУС-МАРТАНОВСКОГО РАЙОНА ЧИАССР;

14. ЕФИМЕНКО ГРИГОРИЙ АНДРЕЕВИЧ 13.04.1994 г.р., 
Г. ЕКАТЕРИНБУРГ;

15. ЕФРЕМОВ ЕВГЕНИЙ АЛЕКСАНДРОВИЧ 29.09.1998 
г.р., П.Г.Т. АЛЕКСАНДРО-НЕВСКИЙ НОВОДЕРЕВЕНСКОГО 
РАЙОНА РЯЗАНСКОЙ ОБЛАСТИ;

16. ЗАРГАРОВ ХАТАИ ЭЛИМДАР ОГЛЫ 23.09.1991 г.р., 
С. КВЕМО-БОЛНИСИ БОЛНИССКОГО РАЙОНА ГРУЗИИ;

17. КАВАЛЯУСКАС МАКСИМ ИГОРЕВИЧ 02.04.1997 г.р., 
Г. ЛАНГЕПАС ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ;

18. КАМАЛЕТДИНОВ АЙРАТ ГАМИЛОВИЧ 26.04.1976 
г.р., Г. НАБАРЕЖНЫЕ ЧЕЛНЫ ТАССР;

19. КАСЬЯНОВ АЛЕКСЕЙ АЛЕКСАНДРОВИЧ 29.07.1973 
г.р., Г. КОЛОМНА МОСКОВСКОЙ ОБЛАСТИ;

20. КОКУРИН ВАСИЛИЙ КОНСТАНТИНОВИЧ 07.06.1985 
г.р., Г. ГРОЗНЫЙ ЧЕЧЕНСКОЙ РЕСПУБЛИКИ;

21. КРАСНАШАПКА СТАНИСЛАВ ВЛАДИМИРОВИЧ 
(КОСКИН СТАНИСЛАВ ВЛАДИМИРОВИЧ)24.01.1985 г.р., 
СТ. КАЛИНИНСКАЯ КАЛИНИНСКОГО РАЙОНА КРАСНОДАР-
СКОГО КРАЯ;

22. ЛЕНЕВА КСЕНИЯ СЕРГЕЕВНА 13.03.1998 г.р., Г. ПЕР-
ВОУРАЛЬСК СВЕРДЛОВСКОЙ ОБЛАСТИ;

23. МАГАФУРОВ МАКСИМ ГАЛИМОВИЧ 02.05.1987 г.р., 
Г.СВЕРДЛОВСК;

24. МОРОЗОВ АЛЕКСАНДР ВИКТОРОВИЧ 27.03.1964 
г.р., Г. МОСКВА;

25. НИГМАТУЛЛИН РУСЛАН РОБЕРТОВИЧ 13.04.1992 
г.р., РЕСПУБЛИКА БАШКОРТОСТАН;

26. НОСОВ МИХАИЛ АЛЕКСАНДРОВИЧ 27.04.1977 г.р., 
Г. ОСА ОСИНСКОГО РАЙОНА ПЕРМСКОГО КРАЯ;

27. НОСОВ СТАНИСЛАВ АНАТОЛЬЕВИЧ 14.06.1981 г.р., 
П. РОЩИНО ВАЛДАЙСКОГО РАЙОНА НОВГОРОДСКОЙ 
ОБЛАСТИ;

28. ПАНОВ АЛЕКСАНДР ИЛЬИЧ 05.05.1999 г.р., Г. ОРЕН-
БУРГ ОРЕНБУРГСКОЙ ОБЛАСТИ;

29. РЕКСТЬ АНДРЕЙ ГЕННАДЬЕВИЧ 14.03.1994 г.р., 
С. КЕЖМА КЕЖЕМСКОГО РАЙОНА КРАСНОЯРСКОГО КРАЯ;

30. СЫЧЕВ АЛЕКСАНДР ЮРЬЕВИЧ 12.06.1983 г.р., 
Г. СЕВЕРОУРАЛЬСК СВЕРДЛОВСКОЙ ОБЛАСТИ;

31. ТИТОВ АЛЕКСЕЙ ПАВЛОВИЧ 29.06.1989 г.р., Г. ШУЯ 
ИВАНОВСКОЙ ОБЛАСТИ;

32. УСКОВ АНДРЕЙ ВЛАДИМИРОВИЧ 17.08.1978 г.р., 
Г. УФА;

33. ФОМИН СЕРГЕЙ АЛЕКСЕЕВИЧ 02.09.1996 г.р., 
П. НИКОЛАЕВКА СМИДОВИЧСКОГО РАЙОНА ЕВРЕЙСКОЙ 
АВТОНОМНОЙ ОБЛАСТИ;

34. ХИРАМАГОМЕДОВ МАГОМЕД РАМАЗАНОВИЧ 
19.10.1987 г.р., С. РАТЛУБ ШАМИЛЬСКОГО РАЙОНА РЕСПУ-
БЛИКИ ДАГЕСТАН;

35. ШТУРКИН КОНСТАНТИН АЛЕКСЕЕВИЧ 02.10.1997 
г.р., Г. ЕКАТЕРИНБУРГ СВЕРДЛОВСКОЙ ОБЛАСТИ;

36. ЮНУСОВ РАМЗАН ДАУДОВИЧ 24.06.1984 г.р., 
С. АЧХОЙ-МАРТАН АЧХОЙ-МАРТАНОВСКОГО Р-НА ЧИАССР;

37. ЮСУПОВ ИЛЬЯС ИСАЕВИЧ 12.07.1990 г.р., С. ШАЛА-
ЖИ УРУС-МАРТАНОВСКОГО РАЙОНА ЧИАССР;

Информация предоставлена 
Росфинмониторингом

Перечень дополненРешения Верховного Суда
Решением Верховного Суда Российской Федерации от 11 сентября 2019 г. признана 

недействующей со дня принятия Программа авиационной безопасности гражданской авиа-
ции Российской Федерации, утвержденная приказом Министерства транспорта Российской 
Федерации от 18 апреля 2008 г. № 62.

Решение суда вступило в законную силу 17 декабря 2019 г.
Решением Верховного Суда Российской Федерации от 24 октября 2019 г. признана 

недействующей со дня принятия Инструкция о порядке учета средств, поступающих во вре-
менное распоряжение структурных подразделений территориальных органов Федеральной 
службы судебных приставов, утвержденная приказом Министерства юстиции Российской 
Федерации и Министерства финансов Российской Федерации от 25 января 2008 г. № 11/15н.

Решение суда вступило в законную силу 6 декабря 2019 г.

ПРОБЛЕМА Зачем школе 
детский психиатр?

Синдром 
зависимости 

Владимир Емельяненко 

На 20 процентов за пять лет, по данным минздрава, вы-
росло число детских психических расстройств и на 70 
процентов - ЧП в школах.  

— Школа перестала быть местом психологической 
безопасности, — говорит главный внештатный детский 
психиатр Минздрава России, заместитель гендиректо-
ра НЦ психиатрии и наркологии имени В.П. Сербского 
Алексей Макушкин. — С одной стороны, это результат 
того, что за 20 лет она давала образовательные услуги 
и не занималась воспитанием, с другой, это реакция 
отставания детской психики на перемены в обществе. 

Как итог  три проблемы — рост инвалидизации, рост 
патологий и агрессии в школе — определяют главную 
проблему — сбережения психического здоровья детей.

— Наша стратегия — работать не «пожарниками», — 
заметил Макушкин, — а заниматься профилактикой. 

На этом пути экспертиза минздрава настояла на 
возвращении обязательного психиатрического обсле-
дования школьников, но инициатива родила две про-
блемы. Кадровую — в стране на 25 000 человек прихо-
дится один психи-
атр. И «человече-
ский фактор» — от-
ношение к психиа-
трии как к «кара-
тельной медицине». 
В ряде регионов ро-
дители не разреша-
ют детям проходить 
психиатрическое обследование в школах. Есть преце-
денты, когда подростки, достигшие 15 лет — порог до-
бровольного согласия на обследование, согласия не 
дают, зная, что у них есть наркотический «след».

Первая проблема решаема. Растет число выпускни-
ков медицинских вузов, выбравших специальность 
«детский психиатр», хотя они нередко остаются без 
работы - нет штата. За 2019 год около 600 тысяч детей 
из отдаленных регионов, благодаря цифровой медици-
не и дистанционному обследованию, прошли осмотр, а 
150 человек получили необходимое лечение. Вторая 
проблема — «человеческого фактора» — обретает ком-
плексные черты. Инициатива экспертов депутатов и 
сенаторов ввести должность школьного психиатра и 
включить его услуги в систему ОМС остается подве-
шенной. Минздрав не против, но должность включать в 
ОМС отказывается. Родители просят повысить возраст 
согласия на психиатрическое обследование с 15 до 18 
лет, но часто против должности психиатра в школах.

— Нужно работать с общественным сознанием, — 
убежден ведущий научный сотрудник Центра нарко-
логии департамента здравоохранения Москвы Алек-
сей Надеждин. — Получилось же добиться снижения на 
77 процентов потребления психотропных веществ 
подростками? Это результат и школьного тестирова-
ния, и антиалкогольной пропаганды, и в целом оздо-
ровления общества. Другое дело, что появляются но-
вые вызовы. Например, «дизайнерские» наркотики, 
красиво названные «конфетой» или «жевательной ре-
зинкой». Определить их вред нетрудно, но нужно со-
гласие общества на затратные исследования. 

Оба эксперта убеждены, что если не заниматься 
профилактикой, нас ждет «синдром зависимостей», 
когда психику будут расшатывать компьютерное пере-
утомление, нервные стрессы и меняющаяся мода на 
«дизайнерские» допинги.  

АВТОПРОМ АвтоВАЗ вывел 
на рынок обновленный 
внедорожник

Лада 
принарядилась

Ольга Дмитренко, «Российская газета», Тольятти

АвтоВАЗ объявил о старте продаж обновленного вне-
дорожника Lada 4x4 по цене от 553 900 рублей за клас-
сическую комплектацию. Дальше цены разнятся в за-
висимости от «начинки». Самая дорогая версия Lada 
4х4 Urban стоит от 629 900 рублей. Но, несмотря на не-
которое удорожание модели, вазовский внедорожник 
все же остается самым доступным полноприводным 
автомобилем на российском рынке.

Модель теперь может похвастаться панелью прибо-
ров с обновленным «климатом», системой «Эра-ГЛО-
НАСС», улучшенным пакетом шумо- и виброизоляции 
и более удобными сиденьями. В классической ком-
плектации появился гидроусилитель рулевого управ-
ления, АБС, дневные ходовые огни, передние электро-
стеклоподъемники, аудиоподготовка. В люксовую про-
изводитель добавил подогрев передних сидений, элек-
тропривод и обогрев наружных зеркал, 16-дюймовые 
легкосплавные диски колес. У Lada 4x4 в городской мо-
дификации Urban есть внешние отличия: на переднем 
бампере установили противотуманные фонари.

Кроме того, для 
всех модификаций 
Lada 4х4 теперь до-
ступен пакет «Ком-
форт», который 
можно приобрести 
и установить у офи-
циальных дилеров. 
В пакете: централь-
ный замок с пуль-
том дистанционно-
го управления, сигнализация с обратной связью, ауди-
осистема с разъемами USB и AUX — это дает возмож-
ность подключения устройств на базе Android. Стои-
мость опций — 19 900 рублей для трехдверной вариа-
ции и 20 900 — для пятидверной. В то же время у вазов-
ского внедорожника предусмотрена возможность бло-
кировки межосевого дифференциала и подключения 
пониженной передачи. А для трехдверной версии пред-
усмотрен также заводской окрас «Камуфляж». Lada 
4х4 в комплектации Luxe Camouflage стоит от 599 900 
рублей.

В августе на Московском автосалоне производитель 
наверняка представит концепты новых моделей. В 
2020 году АвтоВАЗ скорее всего выпустит лимитиро-
ванные версии автомобилей Lada. Это традиционно 
происходит каждый год. Как правило, у «лимиток» рас-
ширенное оснащение и особая отделка в экстерьере и 
интерьере. Также эксперты ждут от производителя из-
менений в кроссовере Chevrolet Nivа. По неофициаль-
ной информации, завод также работает над созданием 
городского SUV.  

Самая дорогая 
версия Lada 4х4 
Urban стоит 
от 629 900 рублей

— Обновленная Lada 4х4: фотогалерея на сайте 
rg.ru/art/1809612

О проведении общественных обсуждений
ООО «ЛУКОЙЛ-Нижегороднефтеоргсинтез» уведомляет о 

начале общественных обсуждений по объекту государственной эко-
логической экспертизы по проектной документации «Комплекс изо-
меризации мощностью 0,8 млн т/год. Корректировка» ООО «ЛУ-
КОЙЛ-Нижегороднефтеоргсинтез», включая техническое задание на 
проектную документацию и материалы оценки воздействия на окру-
жающую среду.

Цель намечаемой деятельности — строительство установки по 
переработке легкой бензиновой фракции (НК-85°С) в высокооктано-
вый компонент товарного бензина по технологии низкотемператур-
ной изомеризации «ПЕНЕКС».

Месторасположение намечаемой хозяйственной деятель-
ности: ООО «ЛУКОЙЛ-Нижегороднефтеоргсинтез», 607650, Ниже-
городская область, г. Кстово, шоссе Центральное, д. 9.

Наименование и адрес заявителя: ООО «ЛУКОЙЛ-Нижего-
роднефтеоргсинтез», 607650, Нижегородская область, г. Кстово, шос-
се Центральное( Промышленный район), д. 9.

Разработчик материалов: Генеральная проектная организация 
ООО «ЛУКОЙЛ-Нижегородниинефтепроект», 603006, г. Нижний 
Новгород, ул. Максима Горького, д.147а. Закрытое акционерное об-
щество НЕФТЕХИМПРОЕКТ, Россия, 197110, Санкт-Петербург, 
Крестовский проспект, д.11, лит.А.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окру-
жающую среду —  январь 2020 г. — март 2020 г.

Орган, ответственный за организацию общественного об-
суждения: Администрация Кстовского муниципального района Ни-
жегородской области.

Форма общественных обсуждений: общественные  слушания с 
участием заинтересованных граждан и организаций.  Форма пред-
ставления замечаний и предложений — свободная.

С комплектом проектной документации в соответствии с Пос-
тановлением Правительства РФ № 87 «О составе разделов проектной 
документации и требования к их содержанию» (включая техническое 
задание на проектную документацию и предварительный вариант ма-
териалов ОВОС) можно ознакомиться с 17 января 2020 года в обще-
ственной приемной Дворца культуры нефтехимиков  по адресу: Ни-
жегородская область, г. Кстово, ул. Талалушкина, д. 15, каб. 119, с по-
недельника по четверг с 10.00 до 14.30 в рабочие дни, телефон: 83145 
(5-47-51), и далее в течение 30 календарных дней  после обществен-
ных обсуждений.

Вопросы, замечания и предложения от общественности при-
нимаются в журнале замечаний и предложений, который будет нахо-
диться вместе с материалами проектной документации, либо направ-
ляются по адресу: ООО «ЛУКОЙЛ-Нижегороднефтеоргсинтез», 
607650, Нижегородская область, г. Кстово, шоссе Центральное, д.9, 
тел.83145 (5-47-51). Ответственное лицо — Антонов Д.А. 

Сроки представления замечаний и предложений: с 17 января 
2020 г. по 20 марта 2020 г. (в течение 30 дней после общественных об-
суждений).

Общественные обсуждения по объекту государственной 
экологической экспертизы проектной документации «Комплекс 
изомеризации мощностью 0,8 млн т/год. Корректировка» ООО «ЛУ-
КОЙЛ-Нижегороднефтеоргсинтез», включая техническое задание на 
проектную документацию и материалы оценки воздействия на 
окружающую среду, состоятся 18 февраля 2020 г. в 14.00 по адресу: 
607650, г. Кстово, площадь Ленина, д. 4, зал заседаний (4-й этаж).

Доступ общественности к окончательному варианту проектной 
документации (включая материалы ОВОС и ТЗ на Проектную доку-
ментацию) обеспечивается до принятия решения о реализации наме-
чаемой деятельности.

Дата проведения слушаний — 18.02.2020 в 14.00.
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Уведомление о проведении 
общественных обсуждений по объекту 

государственной экологической 
экспертизы в рамках II-го этапа ОВОС
Публичное акционерное общество «Новолипецкий ме-

таллургический комбинат» совместно с управлением Ле-
вобережным округом администрации города Липецка 
уведомляет о проведении общественных обсуждений по 
объекту государственной экологической экспертизы: 
«ПАО «НЛМК». ДЦ-1. Реконструкция блока воздухонагревате-
лей доменной печи № 4».

Целью намечаемой деятельности является: повышение 
температуры горячего дутья для интенсификации доменного 
процесса.

Месторасположение намечаемой деятельности: Липец-
кая область, г. Липецк, объект расположен в Левобережном ок-
руге г. Липецка, в промышленной зоне на земельном участке 
площадью 26 968 835 м², кадастровый номер 48:20:0000000:32843 
на территории ПАО «НЛМК».

Наименование и адрес заявителя: Публичное акционер-
ное общество «Новолипецкий металлургический комбинат», 
Липецкая область, г. Липецк, пл. Металлургов, 2, 398040, тел. 8 
(4742) 44 22 44.

Разработчик (представитель заявителя): АО «НЛМК-
Инжиниринг», тел. +7 (4742) 77-46-32, г. Липецк, ул. Калинина, 
д. 1, почтовый индекс 398008.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на 
окружающую среду: ноябрь 2019 г. — март 2020 г.

Орган, ответственный за организацию общественного 
обсуждения: Управление Левобережным округом администра-
ции города Липецка, Россия, 398005, г. Липецк, пр. Мира, д. 30, 
тел. 8 (4742) 43-17-20, levokr@cominfo.lipetsk.ru.

Форма общественных обсуждений: сбор замечаний и 
предложений, общественные слушания.

Форма представления замечаний: в письменном виде в 
журнал учета предложений и замечаний, в устном виде в ходе об-
щественных слушаний.

Ознакомиться с материалами – утвержденным техни-
ческим заданием на проведение ОВОС, предварительны-
ми материалами ОВОС и проектной документацией мож-
но с 20.01.2020 г. по 18.02.2020 г.:

— в электронном виде на официальном сайте администрации 
города Липецка: lipetskcity.ru;

— в бумажном виде по адресам: г. Липецк, пл. Металлургов, 
2а (здание библиотеки, музея ПАО «НЛМК»). Часы работы: 
пн.—чт. с 8.00 до 17.00, пт. — с 8.00 до 16.00; г. Липецк, пр. Мира, 
д. 30 (здание Управления Левобережным округом администра-
ции города Липецка).

Прием замечаний и предложений будет осуществлять-
ся с 20.01.2020 г. по 18.02.2020 г.:

— по адресам: г. Липецк, пл. Металлургов, 2а (здание библи-
отеки, музея ПАО «НЛМК»). Часы работы: пн.—чт. с 8.00 до 
17.00, пт. — с 8.00 до 16.00; г. Липецк, пр. Мира, д. 30 (здание Уп-
равления Левобережным округом администрации города Ли-
пецка).

Общественные обсуждения в форме слушаний по объ-
екту государственной экологической экспертизы «ПАО 
«НЛМК». ДЦ-1. Реконструкция блока воздухонагревате-
лей доменной печи № 4», включая материалы оценки воз-
действия намечаемой хозяйственной деятельности на ок-
ружающую среду, состоятся: 19.02.2020 г. в 14 час. 00 мин., по 
адресу: г. Липецк, пр. Мира, 30, 3-й этаж, актовый зал. 

Прием письменных замечаний и предложений по пред-
варительным материалам ОВОС и проектной документа-
ции будет осуществляться также в течение 30 дней после 
общественных слушаний с 20.02.2020 г. по 20.03.2020 г.

Окончательный вариант материалов по ОВОС будет досту-
пен для ознакомления с даты его утверждения и до момента при-
нятия решения о реализации намечаемой деятельности. 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

В целях информирования общественности и участников 
оценки воздействия на окружающую среду (далее — ОВОС) со-
гласно Федеральному закону от 23.11.1995 № 174-ФЗ «Об эко-
логической экспертизе» и в соответствии с требованиями Поло-
жения об оценке воздействия намечаемой хозяйственной и иной 
деятельности на окружающую среду в Российской Федерации, 
утвержденного Приказом Госкомэкологии от 16.05.2000 № 372, 
АО «ЛЕНМОРНИИПРОЕКТ» извещает о проведении обществен-
ных обсуждений (в форме слушаний) намечаемой деятельности 
по проектной документации: «Создание сухогрузного района 
морского порта Тамань (объекты федеральной собственности) 
(мыс Тузла, Таманский полуостров, Краснодарский край)». Этап 
2. Объекты федеральной собственности, необходимые для обес-
печения деятельности сухогрузного района морского порта Та-
мань», включая материалы оценки воздействия на окружающую 
среду (ОВОС).

Местоположение объекта: Российская Федерация, Красно-
дарский край, Таманский полуостров, Темрюкский район.

Цель намечаемой деятельности: Внесение изменений 
в проектную документацию «Создание сухогрузного района 
морского порта Тамань (объекты федеральной собственности)». 

Заказчик: ФКУ «Дирекция государственного заказчика 
по реализации федеральной целевой программы «Модернизация 
транспортной системы России» (ФКУ «Ространсмодернизация») 
(Адрес: 109012, г. Москва, ул. Рождественка, д. 1, стр. 1, факти-
ческий адрес: 105064, г. Москва, ул. Старая Басманная, д. 11/2, 
стр. 1.).

Подрядчик по проектированию: ДКРС ОАО «РЖД» (Ад-
рес: 107140, Россия, г. Москва, Переведеновский пер. 13/13, 
стр. 16, тел. 8(499)260-05-05, факс 8(499) 262-99-58).

Субподрядчик по проектированию: АО «ЛЕНМОРНИИ-
ПРОЕКТ», адрес: 198035, г. Санкт-Петербург, ул. Межевой ка-
нал, д. 3, корп. 2, тел. +7 (812)703-40-10.

Сроки проведения оценки воздействия на окружающую 
среду: декабрь 2019 — март 2020.

Орган, ответственный за проведение общественных об-
суждений: Администрация муниципального образования Те-
мрюкский район совместно с Заказчиком.

Материалы по оценке воздействия на окружающую сре-
ду доступны для ознакомления с 20.01.2020 по следующим 
адресам: 

№ 7, в рабочие дни с 8.00 до 17.00 (понедельник—четверг), с 8.00 
до 16.00 (пятница), тел. 8(86148 41766);

ул. Карла Маркса, д. 106, в рабочие дни с 08.00 до 17.00, тел. 
8 (86148) 31-4-06;

ул. Некрасова, д. 1, ком. № 3,1 с 09.00 до 17.00. 
Форма и место предоставления замечаний и предложе-

ний: в письменном виде в местах ознакомления с указанными 
материалами в журнале учета замечаний и предложений, а также 
в электронном виде по адресу: lenmor@lenmor.ru.

Общественные обсуждения (в форме слушаний) состо-
ятся: 21 февраля 2020 года в 14.00 местного времени по адресу: 
Краснодарский край, Темрюкский район, ст. Тамань, ул. Карла 
Маркса, д. 106 (актовый зал).

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИЯ, ПОДЛЕЖАЩАЯ ОПУБЛИКОВАНИЮ

Общество ООО «РН-Ванкор» совместно с администрацией 
Туруханского района сообщают о внесении изменений в извеще-
ние о проведении общественных обсуждений, опубликованное 
в «Российской газете» № 285 (8043) от 18.12.2019: 

«Примерные сроки проведения оценки воздействия на 
окружающую среду: с момента публикации настоящего изве-
щения по 19.03.2020».

Срок доступности ТЗ по оценке воздействия на окружа-
ющую среду: с момента публикации данного сообщения 
по19.03.2020.

Дата проведения общественных слушаний: 19.02.2020 
в 10.00.

Остальные пункты извещения о проведении общественных 
обсуждений остаются без изменений.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

УВЕДОМЛЕНИЕ  
о проведении общественных обсуждений

Во исполнение требований Федерального закона 
от 23.11.1995 г. № 174-ФЗ «Об экологической экспертизе» 
и Положения об оценке воздействия намечаемой хозяйствен-
ной и иной деятельности на окружающую среду в Российской 
Федерации, утвержденного приказом Госкомэкологии РФ от 
16.05.2000 г. № 372, организованы общественные слушания 
материалов оценки воздействия намечаемой хозяйственной 
деятельности по объекту «Строительство комплекса произ-
водств азотной кислоты мощностью 270 000 т/год и аммиач-
ной селитры мощностью 340 000 т/год».

Цели намечаемой деятельности:
—  внедрение прогрессивной технологии производства азот-

ной кислоты и аммиачной селитры;
—  создание новых рабочих мест;
—  создание импортозамещающего продукта.
Место расположения объекта: 301212, Тульская область, 

Щекинский район, р.п. Первомайский, ул. Симферопольская, 
д. 19 (промплощадка ОАО «Щекиноазот»).

Заказчик: Открытое акционерное общество «Щекиноазот». 
Юридический адрес: 301212, Тульская область, Щекинский 
район, р.п. Первомайский, ул. Симферопольская, д. 19. Разра-
ботчик проектной документации: ООО «Промстрой инжини-
ринг». Адрес: 115114, г. Москва, ул. Дербеневская, д. 1, стр. 1. Ис-
полнитель оценки воздействия на окружающую среду: 
ООО «СПЕЦГЕОЛОГОРАЗВЕДКА». Адрес: 300012, г. Тула, 
ул. Михеева, д. 17, 5-й эт.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окру-
жающую среду составляют 130 дней.

Общественные обсуждения планируется провести в форме 
слушаний в марте 2020 года.

Орган, ответственный за организацию общественного обсуж-
дения: Собрание представителей Щекинского района. Адрес: 
301248, Тульская область, г. Щекино, пл. Ленина, д. 1.

В целях учета общественного мнения граждан и общественных 
организаций Техническое задание на проведение оценки воздейс-
твия на окружающую среду по объекту «Строительство комплек-
са производств азотной кислоты мощностью 270 000 т/год и ам-
миачной селитры мощностью 340 000 т/год» доступно для озна-
комления в течение 30 дней с момента публикации в рабочие дни 
с 9.00 до 17.00 по адресу: 301248, Тульская область, г. Щекино, 
пл. Ленина, д. 1, каб. 29. Телефон для справок: (48751) 5-33-77.

Замечания и предложения от организаций, заинтересован-
ной общественности и граждан принимаются в письменном 
виде по адресу Собрания представителей Щекинского района: 
301248, Тульская область, г. Щекино, пл. Ленина, д. 1, каб. 29, 
e-mail: sh-glavamo@tularegion.org, а также на электронную поч-
ту ОАО «Щекиноазот» gna@azot.net.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

На 25000 человек 
в стране приходит-
ся один психиатр
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ВОДНОЕ ПОЛО Россияне 
одержали первую победу 
на чемпионате Европы

Потопили 
голландцев

Анна Козина

Российские ватерполисты одержали победу над сбор-
ной Нидерландов со счетом 15:9 во втором матче груп-
пового этапа чемпионата Европы в Будапеште.

На старте турнира команда Сергея Евстигнеева 
предсказуемо уступила одним из фаворитов ЧЕ — сер-
бам (9:13). Действующие чемпионы с шестью очками 
лидируют в группе В. Россияне идут вторыми с тремя 
очками в активе. Третье место занимает сборная Нидер-
ландов (3), замыкает турнирную таблицу команда Ру-
мынии (0), с которой нам предстоит сыграть в заключи-
тельной встрече группового этапа 18 января.

Чтобы пробиться в 1/8 финала сборной России нуж-
но сохранить вторую позицию или, по крайней мере, не 
опуститься ниже третьей. Прямую путевку в четверть-
финал получит победитель каждой из четырех групп.

В женском турнире участвует всего 12 команд, раз-
деленных всего на две группы. В 1/4 финала выйдут по 
четыре лучшие команды.

Сборная России провела уже три матча. Разгромив 
Сербию (27:2) и Словакию (31:2), наши девушки усту-
пили по-настоящему серьезным соперницам — венгер-
кам (8:9). Евгения Иванова, которая в составе россий-
ской команды выигрывала «бронзу» Олимпиады и двух 
чемпионатов мира, а также три европейских «золота», 
отметила, что игра с хозяйками турнира получилась 
очень напряженной и нервной. 

— Это был наш первый серьезный соперник здесь. Мы 
упустили много возможностей в атаке и в большинстве, 
— приводит слова Ивановой пресс-служба Европейской 
лиги плавания (ЛЕН). — Нужно разобрать ошибки и под-
готовиться к важному матчу против Греции.

Гречанки как раз лидируют в группе А, венгерки идут 
вторыми (обе команды по 9 очков). Команда Александра 
Гайдукова опустилась на третью строчку, набрав 6 оч-
ков. Четвертое место занимает Хорватия (3), пятое и 
шестое — Сербия и Словакия (обе сборные — 0).   

ФУТБОЛ Клубы высшего 
дивизиона поддержали
идею расширения турнира
до 18 команд

Матчей станет
больше

Сергей Литвинов

Накануне в Москве прошло общее собрание клубов 
российской Премьер-лиги (РПЛ). По итогам заседания 
был принят ряд важных решений.

В частности, большинство представителей турнира 
выступили за увеличение числа команд — участниц чем-
пионата с 16 до 18. С какого сезона будут внесены эти 
изменения — пока неизвестно. Окончательное решение 
может быть принято чуть позднее на исполкоме РФС.

— Мы считаем, что если и расширять лигу, то делать 
это надо тщательно. Необходимо проанализировать 
ситуацию в Футбольной национальной лиге (ФНЛ — 
второй по рангу дивизион в чемпионате России). Плюс 
нельзя нарушать спортивный принцип. Если эти кри-
терии удастся соблюсти, то, наверное, РФС поддержит 
такую идею, — подчеркнул генеральный директор 
ЦСКА Роман Бабаев.

Отметим, что за всю историю высшего дивизиона 
было четыре сезона, когда в турнире принимали учас-
тие 16 команд. В 1993, 1996 и 1997 годах играли 18 
клубов, в 1992 году — 20, которые были разделены на 
две группы.

Одновременно клубы РПЛ проголосовали за рефор-
му Кубка России. Что именно изменится — не сообща-
ется. Но, по словам Бабаева, «РФС выступил с интере-
сной инициативой». В последний раз формат проведе-
ния соревнования претерпел изменения в 2018 году, 
когда было принято решение, что со стадии четверть-
финала в Кубке будет по два матча.

— Цель — сделать так, чтобы топ-клубы относились к 
Кубку с максимальной серьезностью с самой первой 
стадии своего участия, — сообщил журналистам дирек-
тор РПЛ по маркетингу Евгений Савин. — Мнения раз-
делились, но тот формат, который есть, большинство 
команд поддержали.

Из остальных важных новостей — президент РПЛ 
Сергей Прядкин был досрочно переизбран на новый 
пятилетний срок. Прядкин работает в организации с 
2001 года. С 2017 года он занимает свой нынешний 
пост. В предыдущий раз функционер был переизбран в 
апреле 2015 года.

Савин также рассказал, что РПЛ получала предло-
жения из стран СНГ о проведении на их территории 
матча за Суперкубок России. По его словам, такой ва-
риант возможен.

— Если будет хорошее предложение с коммерческой 
и логистической точек зрения, то, конечно, мы его рас-
смотрим. На сегодня день решения, будет ли он за ру-
бежом или нет, еще нет. К нам уже обращались по это-
му поводу, но эти предложения нас не устроили, — по-
дытожил Савин.

Тем временем стало известно, что футболисты из 
стран ЕАЭС перестанут считаться легионерами в чем-
пионате России с 1 июля 2020 года. Соответствующий 
приказ опубликован на официальном портале право-
вой информации. Данное изменение коснется также 
волейбола, гандбола, хоккея с мячом, хоккея на траве, 
баскетбола и регби. Ранее легионерами перестали 
быть граждане Беларуси. Напомним, что в состав 
ЕАЭС входят Россия, Беларусь, Армения, Казахстан и 
Киргизия.  

ШАХМАТЫ Гроссмейстер Горячкина продолжает сражаться за мировую корону

Саше черные к лицу 
Павел Петровский

В
о Владивостоке стартова-
ла вторая половина мат-
ча за мировую шахмат-

ную корону у женщин между 
21-летней россиянкой Алек-
сандрой Горячкиной и китаян-
кой Цзюй Вэньцзюнь. 

Напомним, что по регла-
менту поединка первые шесть 
партий игрались в Шанхае, а 
вторая часть матча проходит в 
России. 

Победительницей дуэли ста-
нет та шахматистка, которая 
наберет 6,5 очка. Если после 12 
партий счет будет ничейным, 
то соперницы выявят сильней-
шего на тай-брейке. Окончание 
сражения за корону заплани-
ровано на 24 января.

Также стоит сказать, что га-
рантированный призовой 
фонд матча составляет 500 ты-
сяч евро. Победительница по-
лучает 60 процентов от этой 
суммы (или 55 процентов в 
случае успеха на тай-брейке).  

Добавим, что наши девушки 
давненько не были на вершине 
шахматного Олимпа. В сентя-

бре 2008 года сильнейшей шах-
матисткой планеты стала рос-
сиянка Александра Костенюк, 

сохранявшая статус чемпион-
ки мира до декабря 2010-го.

Накануне седьмой партии 
президент  ФИДЕ Аркадий 
Дворкович в беседе с журнали-
стами отметил, что ход встречи 
предсказать невозможно:

— Видно, что девушки хоро-
шо готовы, и немудрено, что 
весь мир с большим интересом 
следит за этим матчем. Думаю, 
что это событие даст новый 
импульс развитию шахмат в 
этом замечательном регионе. 

В свою очередь, один из по-
четных гостей — вице-президент 
ФИДЕ Найджел Шорт — отме-
тил, что Владивосток — особое 
место для него, а сам матч — 
очень интересное противостоя-
ние сильнейших шахматисток. 

Знаменитый гроссмейстер 
рассказал, как в детстве он сам 
впервые познакомился с леген-
дами — Лайошем Портишем, 
Давидом Бронштейном, Викто-
ром Корчным, и вдохновение 
от общения с ними стало сти-
мулом к его дальнейшему со-
вершенствованию. 

Но вернемся к битве за зва-
н и е  л у ч ш е й  ш ах м ат и ст к и 
мира. В седьмой партии белые 
фигуры были у китайской шах-
матистки. 

Соперницы разыграли ан-
ти-берлин, где вели маневрен-
ную борьбу в позиции динами-
ческого равновесия. Вскоре бе-
лые начали создавать давление 
на королевском фланге. После 
размена ферзей действующая 
чемпионка мира из Китая про-
вела ряд удачных маневров и 
перешла в лучший ладейный 
эндшпиль. 

Однако Цзюй Вэньцзюнь 
тоже свойственно ошибаться, 
и она допустила ряд неточно-
стей. Ну а Александре Горяч-
киной оставалось этим вос-
пользоваться. В итоге после 
67-го хода последовала ничья. 
Счет в матче стал 3,5:3,5 очка, 
и сегодня любителей древней 
игры ждет новая серия захва-
тывающего шахматного трил-
лера.  

БАСКЕТБОЛ Питерский «Зенит» одолел испанскую «Басконию» 
и впервые одержал в Евролиге две победы подряд

Задорный баски-бол

Илья Трисвятский 

П
итерский «Зенит» 
внес свою посиль-
ную лепту в улуч-
шение пока отрица-
тельного для нас ба-
ланса встреч между 
российскими и ис-
панскими команда-
ми в рамках Евро-

лиги. В 19-м туре регулярного 
чемпионата баскетболисты с 
берегов Невы одолели на своей 
площадке «Басконию» из Вито-
рии — 72:66.

К игре с опытным соперни-
ком дебютант Евролиги «Зе-
нит» подошел в незавидном ста-
тусе аутсайдера. По пять побед в 
18 проведенных матчах было 
также у литовского «Жальгири-
са» и немецкой «Альбы», но 
именно питерцы с худшей раз-
ницей игровых очков занимали 
последнее место. Хотя в преды-
дущем туре команда главного 
тренера Жоана Пласы сотвори-
ла громкую сенсацию, победив 

на выезде в подмосковных Мы-
тищах претендующие на попа-
дание в плей-офф «Химки» — 
83:81. 

И вот теперь успех во встре-
че с «Басконией» позволил на-
шей третьей по рангу команде 
впервые одержать в Евролиге 
две победы подряд. Попутно зе-
нитовцы подправили статисти-
ку домашних матчей в офици-
альных соревнованиях этого се-
зона. Многочисленные болель-
щики клуба уже устали смо-
треть на домашние поражения 
своих любимцев. Ранее в Евро-
лиге «Зенит» в городе на Неве 

проиграл испанской «Барсело-
не», греческому «Панатинаико-
су», ЦСКА, «Химкам», испан-
скому «Реалу» (Мадрид), изра-
ильскому «Маккаби» (Тель-
Авив) и сербской «Црвене 
Звезд», а в Единой лиге — «Ни-
жнему Новгороду», краснодар-
скому «Локомотиву-Кубани», 
пермской «Парме» и опять же 
«Химкам». Список действи-
тельно внушительный, при 
этом питерцы намного лучше 
выступают в гостях. Такой вот 
парадокс.

На этот раз подопечные Пла-
сы сразу взялись за дело — 12:4 в 

середине стартовой четверти, 
двузначное преимущество в на-
чале второй десятиминутки 
(28:16). Долгие попытки «Ба-
сконии» приблизиться к сопер-
нику или даже обогнать его 
увенчались успехом на 36-й ми-
нуте, когда после двух подряд 
дальних попаданий американца 
Хенри Пьеррия, в прошлом се-
зоне выступавшего за казан-
ский УНИКС, гости вышли впе-
ред — 61:60.

К последней минуте основ-
ного времени счет был равным 
(65:65). Броски поляка Матеу-
ша Понитки и литовца Тима 
Абромайтиса плюс штрафные 
в исполнении Андрея Зубкова 
и Уилла Томаса позволили хо-
зяевам за короткий отрезок 
добиться перевеса в шесть оч-
ков.

«Зенит» добился трудной по-
беды без разыгрывающего 
сборной России Дмитрия Хвос-
това, который недавно получил 
травму. Лучшим бомбардиром у 
победителей стал Томас (19 оч-

ков), в активе Понитки 14 бал-
лов за результативность.

— Мы знали характер игро-
ков «Басконии» и помнили, что 
соперник недавно победил 
«Барселону». Но мы показали 
лучшую защиту, удержали их 
ниже 70 очков, и это означает 
понимание следующего: оборо-
на может сделать все, — сказал 
рулевой «Зенита» Жоан Пласа. 
— Хотя наша 21 потеря — это 
много, некоторые были невыну-
жденными, возможно, потому 
что мы торопились.  

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

17 января, пятница, 
«Матч ТВ»
19.30. ЦСКА — «Баскония» (Ис-

пания). Прямая трансляция (с 

получасовым превью).

20.00. «Зенит» — «Валенсия» 

(Испания). Прямая трансляция.

Зенитовец Алекс Ренфро не только 
сам забивал, но и сделал десять 
результативных передач.

В битве за титул шахматной короле-
вы между Вэньцзюнь и Горячкиной 
пока полное равновесие.

А К Ц Е Н Т

При равном счете на последней минуте 
основного времени игроки «Зенита» 
за короткий отрезок сумели набрать 
семь очков и в итоге праздновали успех

НОВОСТИ 

Биатлонисты 
снова остались 
без подиума 
на Кубке мира

МЕДЛЕННЫЙ 
СПРИНТ
Сергей Сокольский

Сборная России по биатлону не 
может выиграть медали в рам-
ках Кубка мира уже 16 гонок 
подряд. Во вчерашнем спринте 
на пятом этапе в немецком Ру-
польдинге лучший из наших, 
Александр Логинов, показал 
только 11-й результат. А побе-
дителем стал француз Мартен 
Фуркад.

Логинову не помогла даже 
идеальная стрельба: на трассе 
он показал лишь 27-ю скорость. 
«Здесь неудобная равнина, ко-
торую мне тяжело отрабаты-
вать. На подъемах можно бо-
роться, а на равнине… Жаль, 
что такой большой проигрыш», 
— сказал Александр в эфире 
«Матч ТВ». Отметим, что его 
отставание от Фуркада состави-
ло 44 секунды. Возможно Логи-
нову помешали проблемы с 
локтем, хотя сам биатлонист 
заявил, что не обращает на них 
внимание.

Неплохой шанс побороться 
за медали упустил Матвей Ели-
сеев. До второго рубежа росси-
янин шел вровень с лидерами. 
Однако в этот вечер рассчиты-
вать на подиум можно было 
лишь с нулем в графе промахов. 
Елисеев с задачей не справился, 
отставив незакрытой послед-
нюю мишень. Плюс Матвей 
сильно сдал на финишном кру-
ге и довольствовался лишь 17-м 
местом, уступив Фуркаду 51 се-
кунду.

Увы, остальные четыре на-
ших биатлониста, Евгений Га-
раничев, Эдуард Латыпов, Ка-
рим Халили и Никита Поршнев, 
выступили значительно хуже, 
заняв места с 53-го по 70-е.

Тем временем тренерский 
штаб российской сборной 
определился с составом на жен-
скую эстафету, которая прой-
дет сегодня. В квартет попали 
Евгения Павлова, Ирина Ста-
рых, Кристина Резцова и Екате-
рина Юрлова.  

Назван состав 
сборной
на отбор
к Евробаскету

КТО В СПИСКЕ 
БАЗАРЕВИЧА
Илья Соболев

Тренерский штаб мужской 
сборной России по баскетболу 
назвал расширенный состав на 
первые матчи отбора к чемпио-
нату Европы-2021.

В список вошли 24 игрока: 
защитники — Евгений Бабурин 
(«Нижний Новгород»), Максим 
Григорьев («Парма»), Вячеслав 
Зайцев, Алексей Швед (оба — 
«Химки»), Денис Захаров 
(«Енисей»), Дмитрий Кулагин, 
Григорий Мотовилов, Виталий 
Фридзон (все — «Локомотив-Ку-
бань»), Михаил Кулагин 
(ЦСКА), Андрей Сопин (МБА, 
Суперлига 1), Дмитрий Хво-
стов («Зенит»); форварды — Се-
мен Антонов, Андрей Воронце-
вич (оба — ЦСКА), Никита Бала-
шов («Восток-65», Суперлига 
1), Евгений Валиев («Парма»), 
Андрей Зубков, Владислав 
Трушкин (оба — «Зенит»), Ста-
нислав Ильницкий («Локомо-
тив-Кубань»), Сергей Карасев 
(«Химки»), Никита Михайлов-
ский («Автодор»); центровые — 
Джоэл Боломбой (ЦСКА), Ар-
тем Забелин («Парма»), Влади-
мир Ивлев («Локомотив-Ку-
бань»), Артем Клименко 
(УНИКС).

Сбор национальной коман-
ды начнется 19 февраля в Ново-
горске. 20-го числа россияне 
сыграют с Италией в  Неаполе, а 
23-го наши примут в Перми Ма-
кедонию.

Маловероятно, что в этих 
матчах наставник сборной 
Сергей Базаревич сможет рас-
считывать на всех игроков из 
расширенного списка. По датам 
окно для национальной сбор-
ной совпадает с матчами Евро-
лиги, в которых задействованы 
три российских клуба.

— Будем консультироваться 
с клубами на тему того, кого 
они смогут отпустить, кого не 
смогут, — приводит слова База-
ревича официальный сайт Рос-
сийской федерации баскетбо-
ла. До начала февраля у нас 
есть время, чтобы получить 
понимание на этот счет и 
скорректировать список. Пока 
он выглядит так, но он не окон-
чательный. Есть еще несколь-
ко игроков, за которыми сле-
дим. 

«Спартак» и ЦСКА — одни из тех команд, которые ни разу 
не вылетали из отечественной Премьер-лиги.
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МЕЖДУ ТЕМ

Чемпион мира по шахматам, норвежец Магнус Карлсен, побил рекорд 

по продолжительности беспроигрышной серии в классических шах-

матах. Как сообщает пресс-служба ФИДЕ, Карлсен не проигрывает в 

111-м матче подряд, обойдя представителя Голландии Сергея Тивякова 

(110). Накануне 29-летний Карлсен сыграл вничью с голландцем Йор-

деном ван Форестом на турнире в Вейк-ан-Зее.

ЦИФРА

6,5
БАЛЛА

необходимо набрать одной из 

претенденток, чтобы стать но-

вой шахматной королевой.

Слово претенденткам 

Александра Горячкина, Россия:
— Мы выкладываемся по полной, продолжаем бороться. Я никаких про-

гнозов не делаю, пытаюсь сделать свой максимум, матч и жизнь все по-

кажут. Счет в поединке ничейный, думаю, что мы достаточно равные со-

перницы, идет борьба. Буду бороться дальше!

Цзюй Вэньцзюнь, Китай:
— Мне нравится гостеприимство россиян, постараюсь выжать макси-

мум из того, что я могу. Думаю, что прошедшие партии были спокойны-

ми и интересными. Встреча очень увлекательная, но если говорить о 

сильных и слабых сторонах, то я более опытная шахматистка, думаю, 

это моя сильная сторона. Но моя соперница моложе и у нее есть осо-

бая мотивация.
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Андрей Смирнов, 
кандидат исторических наук

Д
ля Красной армии 
1945 годначался с тя-
желых боев в Венг-
рии, где немцы пыта-
лись сбросить 3-й 
Украинский фронт в 
Дунай. До половины 
их ударных соедине-
ний — танковых диви-

зий — были стянуты туда, на юж-
ный участок советско-герман-
ского фронта. Ведь в западной 
Венгрии и в лежавшей за ней Ав-
стрии находились последние 
месторождения нефти, какие 
еще оставались у рейха...

Центральный же участок 
фронта — в Польше — Гитлер 
ослабил.

А между тем именно там Ста-
лин готовил главный удар зим-
ней кампании. Удар, выводив-
ший от Вислы с захваченных в 
августе 44-го на ее западном бе-
регу Магнушевского, Пулавско-
го и Сандомирского плацдар-
мов к Познани и в Силезию.

Направление 
главного удара

Удар должны были нанести 
два самых мощных советских 
фронта — 1-й Белорусский и 1-й 
Украинский (маршалы Совет-
ского Союза Георгий Жуков и 
Иван Конев).

Имевшие четыре из шести 
советских танковых армий, они 
были еще и сверх меры усилены 
артиллерией.

«Тесно было на плацдарме от 
сосредоточенной массы артил-
лерии. Видел, как некоторые ко-
мандиры, размахивая пистоле-
тами и не жалея крепких слов, 
«бились» друг с другом за место 
для постановки своих орудий» 
(бывший командир дивизиона 
76-мм пушек Валентин Иванов).

«Артиллерийские орудия 
стояли колесо к колесу длинны-
ми многоярусными рядами. 
Между ними нельзя было прое-
хать на машине» (бывший на-
чальник оперативного отдела 
штаба армии Илларион Толко-
нюк).

Плотность артиллерии на 
плацдармах довели до 230—250 
орудий на километр фронта. 
Снарядов только на Магнушев-
ском и Пулавском накопили по-
чти 3,8 миллиона — 3289 ваго-
нов. И в артиллерии, и в танках, 
и в авиации, и в живой силе Жу-
ков и Конев превосходили про-
тивника в 9—10 раз...

Триумф «бога войны»
Уже доказано, что Висло-

Одерскую операцию начали не 
раньше намеченного срока 
(спасая якобы теснимых в Ар-
деннах союзников), а, наоборот, 
позже. Не говоря уже о том, что 
к январю 1945 года наступле-
ние немцев в Арденнах выдох-
лось, удар на Висле намечался 
отнюдь не на 20-е, а на 9—10 ян-
варя. Решили, однако, выждать 
улучшения погоды, чтобы мож-
но было корректировать арто-
гонь и использовать авиацию.

Но погоды все не было... И 
Конев ударил 12 января с Сан-
домирского плацдарма в густой 
снегопад, а Жуков 14-го с Маг-
нушевского и Пулавского — в гу-
стой туман.

14-го же с Рожанского и Се-
роцкого плацдармов на реке На-
рев перешел в наступление на 
польской земле жуковский со-
сед справа — 2-й Белорусский 
фронт маршала Советского Со-
юза Константина Рокоссовско-
го. (Это уже была составная 
часть другой стратегической 
операции — Восточно-Прус-
ской.)

На Магнушевском плацдар-
ме «земля вздрогнула, запуль-
сировала, раздались раскаты 
невообразимого грохота» (Ил-
ларион Толконюк).

«Выстрелы слились в сплош-
ной ревущий гул. А несущаяся 
над головой лавина металла 
ощущалась физически, вызы-
вая желание пригнуться, как 
будто и не было над нашим 
блиндажом перекрытия в не-
сколько накатов. [...] Над враже-
скими позициями вздыбилась 
земля и высоко поднялась стена 
дыма, смешанного с землей и 
снегом. Ее пронизывали огнен-
ные смерчи разрывов. Она как 
бы зависла в воздухе и остава-
лась стоять не только на всем 
протяжении артиллерийской 
подготовки и последовавшего 
за ней огневого вала артилле-
рии, катившегося в глубину 
вражеской обороны, но еще 
долго по их окончании» (Вален-
тин Иванов).

Командующий 8-й гвардей-
ской армией генерал-полков-
ник Василий Чуйков двинул пе-
хоту с танками — под защитой 
огневого вала — даже раньше 
срока. И не ошибся.

«Пехотинцы шли в полный 
рост, не спеша. Они не держали 
винтовки наперевес, как мы 
привыкли видеть в кинофиль-
мах, а произвольно, кто как, не-
сли их в руках».

Ведь немецкие траншеи пер-
вой линии «были сравнены с 
землей. Кругом виднелись гру-
ды бревен разбитых блиндажей 
и дерево-земляных огневых то-

чек, смешанные с телами уби-
тых. От оборонительных соору-
жений не осталось ничего» (Ва-
лентин Иванов).

«Появляются очумелые, 
оглушенные пленные, у многих 
из ушей струится кровь» (Илла-
рион Толконюк)...

То же и на Сандомирском 
плацдарме.

«Над линией фронта я попал 
в настоящий ад: шла артилле-
рийская подготовка. Наши сна-
ряды летят и светятся в облаках. 
Ощущение, что вокруг тебя все 
горит» (бывший летчик-штур-
мовик Николай Пургин).

«Все кругом было буквально 
перепахано, особенно на на-
правлении главного удара армий 
Жадова, Курочкина и Пухова. 
Все завалено, засыпано, пере-
вернуто. [...] Перед танками от-
крылись ворота — хоть на тройке 
въезжай!» (бывший командую-
щий фронтом Иван Конев).

Четыре танковых тарана
Конечно, прорыв даже пер-

вой позиции немцев достался не 
бескровно.

«Первая траншея сровня-
лась с землей, песок почернел 
от огня, всюду лежали обгоре-
лые немецкие трупы. Здесь же 
разбитые орудия и пулеметы.

Но в последующих траншеях 
мы вступили в бой с уцелевши-
ми немцами. Всюду пулеметные 
вспышки, свист пуль. Мы ворва-
лись в одну из траншей. Мелька-
ли каски, лица. Немцы обороня-
лись отчаянно. [...]

Пройдя мелколесье, наша 
рота вышла на поле и увидела 
подбитые и горевшие танки. И 
наши, и немецкие» (бывший ко-
мандир саперного отделения 
Андрей Иванов).

Тем не менее «бог войны» по-
зволил прорвать все три пози-
ции либо в первый же день (у 
Конева), либо (у Жукова) к се-
редине второго.

И уже 12 января в пробитую 
артиллерией, пехотой и танка-
ми брешь устремились танко-
вые армии Конева — 3-я гвардей-
ская (генерал-полковник танко-
вых войск Павел Рыбалко) и 4-я 
(генерал-полковник Дмитрий 
Лелюшенко). А 15—16-го в про-
рыв вошли танковые армии Жу-
кова — 1-я и 2-я гвардейские (ге-
нерал-полковники танковых 
войск Михаил Катуков и Семен 
Богданов).

Не ввязываясь в затяжные 
бои, обходя очаги сопротивле-
ния, оставляя их идущим сле-

дом общевойсковым армиям, 
эти четыре быстроходных тара-
на устремились на запад, в глу-
бокий тыл группы армий «А» ге-
нерал-полковника Йозефа Гар-
пе.

Прорыв танков Богданова к 
Сохачеву вынудил немцев отой-
ти из района Варшавы. Это по-
могло 1-й польской, 47-й и 61-й 
армиям Жукова вытеснить 17 

января врага из польской столи-
цы.

«Обугленная провалами до-
мов, клочьями рваных стен, 
костлявыми призраками домов, 
обглоданными лавиной снаря-
дов и огня, всем безмолвием 
развалин Варшава мучительно 
озирала нас» (бывшая военная 
переводчица Елена Ржевская).

После восстания 1944 года 
Варшава «представляла собой 
горы руин, подвалы которых 
были заполнены телами убитых 
поляков. Могилы виднелись по-
всюду — на улицах, в скверах» 
(бывший старшина медсанроты 
Николай Никулин)...

«Вызволить братьев-
поляков…»

Нехватка у врага резервов 
умножилась на возросшую к 
1945 году боеспособность со-
ветских танковых войск.

С танковыми бригадами шли 
самоходно-артиллерийские 
полки, пушки и гаубицы на бук-
сире «шевроле» и «студебекке-
ров», «форды» и «студебекке-
ры» с мотострелками. Часть пе 
хоты ехала на броне Т-34 и 
«Шерманов»...

«Перед глазами раскинулись 
серые холмистые поля Польши, 
кое-где прикрытые снегом, поля 
бедноты. Справа или слева не-
далеко от дороги встречались 
мелкие населенные пункты с де-

сяток домов. Иногда оттуда слы-
шались выстрелы, но у нас своя 
задача: только вперед» (быв-
ший командир мотострелковой 
роты Евгений Бессонов).

Контрудар врага под Кельце 
армия Лелюшенко отразила, не 
ввязываясь во фронтальные 
бои. Обходя немецкие дивизии с 
флангов, прорываясь в проме-
жутки между ними и отрезая их 
друг от друга и от тылов...

Крепость Познань армия Ка-
тукова обошла, оставив ее пехо-
те Чуйкова...

«Танки «Т-34» катят на за-
пад. [...] От сверхъестественного 
числа танков волосы становят-
ся дыбом» (бывший пилот «Юн-
керса-87» Ганс Ульрих Рудель).

«Фашисты не успевают дра-
пать, много их валяется по доро-
гам, а часть рассыпалась по ле-
сам» (бывший артиллерийский 
разведчик Евгений Селиванов).

Получали свободу военно-
пленные и подневольные ино-
странные «арбайтеры».

Как писал Сергей Наровча-
тов:

Вел колонну итальянцев од-
норукий серб,

Под норвежским флагом 
фура проплелась, пыля,

И мне честь, шагая мимо, от-
дал офицер

В непривычном мне мундире 
службы короля. [...]

Так и шли людские толпы. 
Что там толпы — тьмы! —
Всех языков и наречий, всех 

земных племен.
В эти дни свободу возвраща-

ли мы.
В эти дни был сломлен нами 

новый Вавилон.

И день за днем выполнялся 
отданный еще 1 мая 1944 года 
приказ Верховного главноко-
мандующего: «Вызволить из не-
мецкой неволи наших братьев-
поляков».

«Возникало чувство 
славянского единения…»

Выделяя среди «союзных 
нам народов» поляков и «чехо-
словаков» как «наших бра-
тьев», Сталин апеллировал к по-
пулярной в России идее славян-
ского единства.

«Вот почему-то при встречах 
возникало чувство славянского 
единения, братства. Кроме 
того, близкий язык, правда, у 
них католическая церковь, не 
православная, это не единило 
нас. Но видели, что славяне 
бьют немцев, возникало вну-
треннее чувство славянского 
патриотизма» (бывший коман-
дир батареи «Катюш» Юрий 
Новиков).

Тем сильнее был охвачен 
этим чувством корреспондент 
газеты 2-й ударной армии 2-го 
Белорусского фронта Сергей 
Наровчатов — поэт, выпускник 
знаменитого ИФЛИ*, с гордо-
стью ощущавший себя в те дни 
как «Русских войск строевой 
капитан».

«Поляки тепло и радостно 
встречают наших бойцов и офи-
церов и горячо благодарят за ос-
вобождение из-под немецкого 
гнета. Население повсеместно с 
огромной ненавистью говорит о 
бесчинствах и злодеяниях...» 
(отчет политуправления 2-го 
Белорусского фронта).

2-й Белорусский, а за Лодзью 
(переименованной немцами в 
Литцманштадт) и 1-й Белорус-
ский шли по польским землям, 
присоединенным в 1939 году к 
Германии. Где поляков выбра-
сывали из квартир, где им не 
продавали колбасу и масло, где 
им не давали говорить по-поль-
ски...

Шли мимо разрушенной в 
44-м Варшавы.

«Стало уже светать, когда по-
встречали первых варшавян. Из-
мученные и изможденные, они 
на колясках и телегах везли де-
тей и свои жалкие пожитки, воз-
вращаясь из соседних деревень в 

родной город. [...] Многие бежали 
за нами, старались пожать нам 
руки или хотя бы просто дотро-
нуться до нас, а вслед нам крича-
ли: «добре пани», «спасибо за 
свободу» (бывший командир 
взвода женской роты снайперов 
Нина Лобковская).

«Москалей» приветливо 
встречали даже там, где еще в 
1914-м добра им не желали.

«Вместе с пехотой мы вошли в 
город [Краков. — Авт.], из домов 
выскакивали поляки и звали: 
«Русс, идем водку пить» (быв-
ший командир взвода батареи 
122-мм пушек Владимир Ходош).

На Берлин!
Развал немецкой обороны 

позволил продолжить наступле-
ние и за меридиан Познани — к 
Одеру.

И 29 января 1945 года танки 
Катукова, пройдя всю Польшу, 
вступили на территорию Герма-
нии — в прусскую землю Бран-
денбург. (Танки Рыбалко еще 
19-го вошли в прусскую землю 
Нижняя Силезия...)

То есть за 17 дней была осво-
бождена почти вся территория 
Польши к западу от Вислы — 
кроме «польского коридора» 
между Померанией и Восточ-
ной Пруссией.

31 января войска Жукова 
вышли к реке Одер.

«Напрасно он лег поперек 
германских дорог, ржавчину игл 
ощетиня, разинув драконову 
пасть у Штеттина. Глубоко мы 
вонзили копье, Одер, в холодное 
брюхо твое! Насквозь прошло 
острие».

На западном берегу был за-
хвачен плацдарм, и Красная ар-
мия оказалась в 60 километрах 
от Берлина.  

Поляки приветствуют советских воинов-освободителей. 1945 год.

Бой в одном из кварталов Варшавы. 1945 год.

Польские монахини навестили в госпитале советских солдат.

Варшава свободна.

А К Ц Е Н Т

Артиллерийские орудия стояли колесо 
к колесу длинными  многоярусными 
рядами. Между ними нельзя было 
проехать на машине...

ДАТА 17 января 1945 года Красная армия освободила столицу Польши от фашистов

Безмолвием развалин Варшава 
мучительно озирала нас...
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